
Агентам 
грозит 
прикрытие
Посредники пенсионных 
фондов привлекли 
внимание силовиков

На работу пенсионных брокеров, 
имеющих агентские сети и ока
зывающих услуги по переводу 
накоплений клиентов НПФ, обра
тили внимание правоохранитель
ные органы. Переходные кам
пании, в том числе и этого года, 
действительно характерны ри
сками неправомерных перево
дов средств граждан брокерами 
на фоне склонности некоторых 
НПФ к высокому операцион
ному риску. Возможное реше
ние — законодательное описание 
функционала и ответственности 
продавца финансовых услуг, от
мечают эксперты.

Правоохранительные органы 
на прошлой неделе задержали вице-
президента по НПФ управляющей 
компании «МКБ-Капитал» (мажори-
тарный акционер концерна «Росси-
ум»), члена совета директоров НПФ 
«Согласие», члена совета саморегу-
лируемой организации (СРО) «Ас-
социация НПФ» (АНПФ) Андрея Не-
верова. Об этом „Ъ“ рассказали два 
контрагента НПФ и два сотрудника 
конкурирующих фондов. Слышали 
о задержании сотрудник Пенсион-
ного фонда России (ПФР) и владелец 
одного из пенсионных брокеров, ра-
ботавших с «Согласием».

Телефон господина Неверова ве-
чером 26 июля и 27–28 июля был вы-
ключен. В пресс-службе НПФ «Согла-
сие» заявили, что «согласно закону 
о тайне следствия, никто из сотруд-
ников фонда, так или иначе знако-
мых с описанной выше ситуацией 
и теми или иными процессуальны-
ми действиями правоохранителей, 
не вправе давать комментарии». 
В «Россиуме» и «МКБ-Капитале» не от-
ветили „Ъ“, пресс-секретарь концер-
на и его бенефициар Роман Авдеев 
не отвечали на звонки и сообщения 
в мессенджерах. Глава НПФ «Согла-
сие» Александр Вьюницкий отказал-
ся разговаривать с „Ъ“. В ФСБ, МВД 
и АНПФ на запросы не ответили.

• НПФ «Согласие» (бывший НПФ обо-
ронно-промышленного комплекса), 
согласно данным ЦБ, на конец 2018 
года занимал 31-е место по обяза-
тельному пенсионному страхова-
нию (ОПС): объем пенсионных на-
коплений — 1,1 млрд руб., а число 
 застрахованных лиц — 12,9 тыс. 
По итогам переходной кампании 
2018 года, на которую фонд потра-
тил 1,4  млрд руб., туда пришли 
358,2 тыс. новых клиентов (второй 
результат среди НПФ), а пенсионные 
накопления достигли 28,3 млрд руб. 
(см. „Ъ“ от 9 апреля).
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Москвичи и гости полиции
Кампания по выборам в Мосгордуму получила силовое сопровождение

«Нужно пересматривать закон о митин
гах и демонстрациях» — так глава пре
зидентского Совета по правам челове
ка (СПЧ) Михаил Федотов подвел итоги 
несанкционированной акции в Москве, 
прошедшей в субботу. Совет готовит 
президенту России доклад о  массовых 
задержаниях участников несогласо ван
ной акции «За честные выборы». Напом
ним, днем 27 июля и ночью 28 июля 
в Москве, по разным оценкам, задер
жано  более 1300 человек. По данным 
МВД, 600 из них оказались приезжими. 
Экспер ты отмечают, что быть приезжим 
в Москве вовсе не преступление, а грани
цы между согласованными и несогласо
ванными акциями отныне не существует. 

В несогласованной субботней акции 
«За честные выборы», по данным МВД, при-
няли участие 3,5 тыс. человек. При этом поли-
ция поздно вечером 27 июля сообщала, что за-
держано 1074 участника мероприятия в цент-
ре Москвы. „Ъ“ оценивает численность демон-
странтов в 6 тыс. человек. Практически никто 
из них не смог даже приблизиться к зданию 
московской мэрии, куда избирателей при-
зывали прийти незарегистрированные кан-
дидаты в Московскую городскую думу (МГД). 
За час до указанного в соцсетях старта акции 
начались задержания прохожих: полиция вы-
ставила несколько рядов оцепления, автобу-
сы и автозаки вдоль Тверской улицы. Право-
защитный проект «ОВД-Инфо» говорит о 1373 
задержанных. Политологи квалифицируют 
это как абсолютный антирекорд последних 
лет. Вечером в воскресенье в московских ОВД 
оставалось более 150 человек.

Глава комиссии по избирательным пра-
вам СПЧ Илья Шаблинский уверен, что по-
сле субботних событий в Москве для многих 
людей «несогласованные митинги станут 
нормой». «Я наблюдал, что толпа на акции 
вела себя мирно, единственным способом 
ее воздействия на полицейских в шеренгах 
было скандирование и перемещение от ло-
кации к локации,— рассказал „Ъ“ госпо-
дин Шаблинский.— Я также видел, что лю-
ди в черном — были это сотрудники Росгвар-
дии или ОМОН, не знаю — выхватывали 
из толпы десятки мирно стоявших людей, 
нередко девушек, и волокли в автозаки». «Де-
монстративная жестокость, желание напу-
гать и наказать — вот как я бы назвал то, что 

происходило 27 июля в Москве,— подчерк-
нул он.— Это никак не было связано с обес-
печением безопасности ни граждан, ни ор-
ганов власти». Господин Шаблинский сооб-
щил, что в докладе главе государства, кото-
рый готовится по итогам акции, он отразит 
свои «опасения, связанные с полной безна-
казанностью полицейских»: «Правомерно 
ли было выставлять ограждения и оцепле-
ние? Да, правомерно, но толпа не вела себя 
агрессивно». «Власти должны пересмотреть 

свое отношение к согласованию массовых 
мероприятий, так как для многих несогласо-
ванные митинги теперь станут нормой. Про-
сто потому, что власть не оставляет им выбо-
ра»,— считает эксперт. «Нужно пересматри-
вать закон о митингах и демонстрациях и пе-
ресматривать соответствующие нормы Ко-
декса об административных правонаруше-
ниях»,— цитирует «РИА Новости» главу СПЧ 
Михаила Федотова.

Действия московской полиции квалифи-
цирует как «законные» политолог Дмитрий 
Гусев, а среди участников акции «За честные 
выборы» он нашел немало провокаторов, ко-
торые вместе с организаторами акции «вели 

людей под отбойные молотки»: «Власть в та-
ких условиях должна поступать исключи-
тельно в соответствии с законом». «Из факту-
ры, которая мне известна, на акции в суббо-
ту было очень много приезжих — ехали спе-
циально из Прибалтики, из Смоленска. Ко-
нечно, были и наивные участники, которые 
думали, что пройдут по городу и выскажут 
свое мнение,— говорит господин Гусев.— 
Нет, ребята, так дела не делаются. Власти 
у нас в России поступают еще мягко по срав-
нению с властями в Европе, где в ход идут ду-
бинки, брандспойты и пластиковые пули».
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Газовозы заплывают в ФНБ
НОВАТЭК предлагает снизить  
процентные ставки для их строительства

Как стало известно „Ъ“, НОВАТЭК про
сит правительство снизить процентные 
ставки для строительства 15 СПГтан
керов на верфи «Звезда» для проекта 
«Арктик СПГ 2». В качестве приоритет
ного варианта предлагается разме
стить средства Фонда национального 
благосостояния (ФНБ) на счетах ВЭБ.
РФ — тот должен предоставить $5  млрд 
на строительство газовозов в  рамках 
лизинговой схемы. Доходы от разме
щения средств ВЭБ.РФ может напра
вить на снижение ставок. Премьер 
Дмитрий Медведев поручил прорабо
тать вопрос, решения  пока нет.

Глава и совладелец НОВАТЭКа Леонид 
Михельсон в середине июня направил 
письмо премьеру Дмитрию Медведеву, по-
просив решить вопрос высоких процент-
ных ставок при строительстве газовозов 
для проекта компании «Арктик СПГ 2», рас-
сказали источники „Ъ“. Суда планируется 
построить на верфи «Звезда» (управляется 
консорциумом «Роснефти» и Газпромбан-

ка), их финансирование будет организова-
но по лизинговой схеме с участием ВЭБ.РФ.

По словам собеседников „Ъ“, знакомых с со-
держанием письма, господин Михельсон пред-
ложил либо субсидировать процентные став-
ки из бюджета, либо разместить на счетах ВЭБ.
РФ средства Фонда национального благосо-
стояния. Последняя схема, указано в письме, 
предложена самим ВЭБ.РФ, детали не уточня-
ются. Речь может идти о том, отмечают источ-
ники „Ъ“, что госкорпорация благодаря дохо-
дам, полученным от размещения на ее счетах 
средств ФНБ, предложит более низкие про-
центные ставки для газовозов. В письме указа-
но, что на строительство 15 газовозов «Звезде» 
в 2020–2025 годах потребуется почти $5 млрд.

Дмитрий Медведев поручил первому ви-
це-премьеру Антону Силуанову и главе ВЭБ.
РФ Игорю Шувалову проработать предложе-
ния господина Михельсона, уточняют собе-
седники „Ъ“. Пресс-секретарь Дмитрия Мед-
ведева отказался от комментариев.
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Глубинноуважаемый
Как и зачем Владимир Путин  
уходил на дно

27 июля президент России Владимир 
Путин на батискафе опустился на дно 
Балтийского залива, к останкам подвод
ной лодки Щ308, найденной незадол
го до этого поисковиками. Специальный 
корреспондент „Ъ“ Андрей  Колесников 
спрашивал у президента, что не так 
на земле, раз его тянет под воду, и по
лучал ответ. А на следующий день и сам 
удивился, когда понял, чем запомнится 
ему военноморской парад на Неве.

На культовый остров Гогланд Владимир 
Путин прилетает не в первый раз. Здесь 
не может быть скучно: у острова последние 
два-три века такая напряженная история 
и жизнь, что не сравнится, пожалуй, ни с ка-
ким другим островом, даже на Мальдивах.

Тут пересекалось и пересекается такое ко-
личество интересов, амбиций, нравов и ору-
жия, что даже оторопь берет, если начина-
ешь изучать: да как же это?

Находки вокруг Гогланда и нескольких 
других островов рядом с ним какие-то неис-
черпаемые. Недавно нашли, например, бри-

танское торговое судно с посудой, которой 
никто не пользовался, (возможно, кроме тех, 
кто нашел, но это неточно). Последние лет 
150. Тонны фарфора и хрусталя. Непобито-
го — спасибо тем, кто старался получше упа-
ковать: словно знал, что судно затонет и раз-
валится, так хоть посуда пусть уцелеет…

Владимир Путин в конце дня изучил и эту 
посуду тоже. Но начал, как теперь известно, 
с погружения на батискафе, пользователя-
ми именуемом как «Апельсинка» ввиду кри-
чаще оранжевого цвета, к подводной лодке 
Щ-308, которая подорвалась тут на немец-
кой мине в 1942 году. 

В море Владимира Путина ждало суд-
но с огромным желтым плавучим краном, 
на котором батискафы (кроме основного, 
был еще, что малоизвестно, такой же резерв-
ный. А «Лада-Калина» все равно было не две, 
а три!) застывали, казалось, как капли воды 
на водосточной трубе после бурного ливня, 
а скорее всего шторма.
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процентов в общем объеме кредитования граждан на 1 июля 2019 года составила доля ссуд, пла-
тежи по которым просрочены более чем на квартал, сообщил ЦБ. За месяц доля «плохой 
просрочки» снизилась на 0,1 процентного пункта, достигнув минимального значения с апреля 2013 года 
(максимум показателя — 10,93% — был зафиксирован в начале марта 2016 года). Объем «плохой прос-
рочки» в мае-июне 2019 года увеличивался заметно медленнее, чем объем кредитования. Так, в первом 
полугодии 2019 года рост портфеля однородных ссуд составил 1,4 трлн руб., или 9,7%, а объем прос-
роченных более чем на один квартал ссуд за тот же период увеличился на 9,6 млрд руб., или на 1,2%.

ЗАЙМЫ

Госсектор впервые  
с 2014 года наращивает 
внешнюю  
задолженность

Опубликованные ЦБ данные о внеш-
нем долге России в аналитическом 
представлении показывают, что 
после долгого периода сокращения 
нетто-заимствований госсектора 
страны за пределами России в пер-
вом полугодии 2019 года впервые 
зафиксирован рост, и именно этот 
компонент определял стабилизацию 
объема всего внешнего долга. 
Напомним, процесс снижения эконо-
микой РФ объемов внешнего долга 
технически выглядел как превыше-
ние выплат по накопленному ранее 
долгу при меньших заимствованиях, 
при этом объемы привлекаемых зай-
мов отдельными секторами в опре-
деленные временные отрезки могли 
быстро расти. На 1 апреля 2019 года 
общий внешний долг впервые вырос 
к предыдущему кварталу: на начало 
года он составлял $454,7 млрд, 
через квартал — 468,8 млрд. До по-
явления осенью данных за второй 

квартал формальных оснований 
прогнозировать устойчивый рост 
показателя нет, но нет и сомнений 
в том, что по итогам 2019 года 
по крайней мере номинальный 
рост внешнего госдолга будет 
зафиксирован. Данные по частным 
заимствованиям на первый квартал 
2019 года не позволяют предвещать 
устойчивое увеличение этой состав-
ляющей внешнего долга.

ЦБ рассчитывает данные 
по так называемому госсектору 
в расширенном определении 
— помимо стандартного долга 
госструктур (внешний госдолг 
в виде обязательств органов 
госуправления, долг Банка России), 
в него включаются внешние займы 
банков под госконтролем (более 
50% капитала или госучастия в 
другом виде) и внешний долг прочих 
(нефинансовых, преимущественно 
это производство, в значительно 
меньшей степени услуги) секторов. 
Статистика Банка России демонстри-
рует, что пока главным драйвером 
роста внешнего долга госсектора 
является госдолг (см. диаграмму), 
который, впрочем, вряд ли далее 
будет радикально расширяться 
в ситуации бюджетного правила. 
Напротив, внешний долг нефинансо-
вых госкомпаний и госкорпораций, 
сокращавшийся с 2014 года (смена 
модели денежно-кредитной политики 
ЦБ плюс санкции), впервые начал 
расти. Пока неизвестно, распро-
странится ли процесс на госбанки. 
Расчеты „Ъ“ показывают, что до 2010 
года частный банковский сектор 
занимал за пределами РФ в 1,5 раза 
больше госбанков (на пике, осенью 
2008 года,— в 1,8 раза больше), 
но затем соотношение стало падать 
и в 2015 году стабилизировалось 
на уровне 50% от займов госбанков.

Дмитрий Бутрин

ВНЕШНИЙ ДОЛГ РАСШИРЕННОГО 
ГОССЕКТОРА В РФ�($ МЛРД) 
ИСТОЧНИК: БАНК РОССИИ.
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В преддверии запуска закона о страхова-
нии жилья от чрезвычайных ситуаций чи-
новники дорабатывают меры по стиму-
лированию населения к покупке полиса. 
Минэкономики поддержало инициативу 
Минфина о предоставлении льготы по на-
логу на имущество физлиц для тех, кто ку-
пил полис. Размер такого налогового вы-
чета в Минэкономики предлагают увязать 
с годовой стоимостью страховки (ее раз-
мер может составить 2–3 тыс. руб.) — воз-
вращая таким образом гражданам затраты 
на новое страхование. Малоимущим же чи-
новники предлагают сразу выдавать сер-
тификаты на «бесплатное» страхование.

На этой неделе — 4 августа вступает в силу 
закон о страховании жилья граждан от ЧС. По-
скольку это страхование добровольное, ни чи-
новники, ни рынок не ожидают мощного стар-
та закона (как это было с ОСАГО) и пытаются 
популяризировать нормы нового масштаб-
ного проекта. Как сообщил в пятницу «Интер-
факс», Минэкономики поддержало меры по 
стимулированию граждан к заключению дого-
воров страхования от ЧС, предложенные Мин-
фином („Ъ“ писал о них 25 июля). 

При этом Минэкономики уточнило параме-
тры льгот. Напомним, речь идет о рекоменда-
ции регионам об установлении льгот по нало-
гу на имущество физлиц для застраховавших 
свое жилье. По данным собеседника агентст-
ва, параметры этой льготы Минэкономики 
предлагает увязать с размером годового взноса 
по страховке. Другими словами, сумму нало-
га на жилье при таком варианте можно будет 
уменьшить на стоимость полиса — что делает 
его фактически бесплатным, а точнее, «спон-
сируемым» бюджетом. 

Кроме того, для малоимущих и приравнен-
ных к ним лиц в Минэкономики предлагают 

сразу предусмотреть сертификаты на оплату 
страховой премии. Меры такого поощрения 
министерство предлагает вводить уже на пер-
вом этапе реализации закона. Также в предло-
жениях Минэкономики говорится о необходи-
мости рекламной и информационной кампа-
нии в поддержку закона.

В Минэкономики „Ъ“ отказались раскрыть 
подробности выдачи бесплатного сертифика-
та на страхование, источники компенсации 
страховщикам премии по ним — как и то, на-

сколько корректной будет практика, при кото-
рой региональные бюджеты фактически опла-
тят за счет всех налогоплательщиков региона 
страховку граждан, купивших полис. В Мин-
фине также решили не уточнять деталей, зая-
вив „Ъ“, что «варианты стимулирования гра-
ждан обсуждаются» и что «первоочередной за-
дачей Минфин видит организацию запуска 
программ страхования регионами и начало 
апробации». 

«Мы приветствуем любую инициативу пра-
вительства, которая позволит вовлечь в стра-
хование жилья больше граждан,— говорит 
президент Всероссийского союза страховщи-
ков (ВСС) Игорь Юргенс.— В конечном итоге 
страховые механизмы снимут нагрузку с бюд-

жета, которая возникает сейчас при каждом 
ЧС. Например, аналогичным образом давно 
работает и хорошо себя зарекомендовала со-
циальная поддержка инвалидов в ОСАГО, им 
субсидируется часть премии по обязательной 
„автогражданке“». Напомним, по закону об 
ОСАГО инвалидам компенсируют 50% стоимо-
сти полиса после обращения в органы соцза-
щиты (за счет регионального бюджета). 

Какой именно будет льгота по налогу на 
имущество физлиц, пока до конца не ясно. По 
закону полис должен покрывать так называе-
мый федеральный минимум рисков — утрату 
жилья в результате ЧС. Выплата по этому ми-
нимуму составит до 500 тыс. руб. Одновремен-
но закон дает право субъектам разработать рас-
ширенные программы страхования, которые 
будут покрывать и бытовые риски — залив, 
взрыв газа и так далее. Как пояснил „Ъ“ замгла-
вы ВСС Евгений Уфимцев, «если регион решит 
пойти по пути развития страхования только 
в части федерального минимума рисков, сто-
имость полиса, по оценке страховщиков, со-
ставит 360 руб. в год. Логично предположить, 
что это и будет размер вычета». Но он вполне 
может быть и больше, рассуждает он. В случае 
полного покрытия рисков по жилью страхов-
щики заявляют, что будут тарифицировать та-
кие полисы из расчета 3 руб. за 1 кв. м в месяц. 
Таким образом, годовой полис для квартиры в 
50 кв. м обойдется в 1,8 тыс. руб.

Впрочем, ранее при обсуждении закона не-
которые страховщики называли другие циф-
ры — 3–5 тыс. руб. в год (см. „Ъ“ от 9 октября 
2018 года). Тем временем в ВСС затрудняются 
назвать дату заключения первых договоров по 
закону — ожидается, что с 4 августа регионы 
совместно со страховщиками только начнут 
разрабатывать программы.

Татьяна Гришина

Полис по талонам
Минэкономики предлагает ввести сертификаты на страхование жилья от ЧС
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Личные черты характера мо-
гут оказывать такое же влияние 
на размер зарплаты работника, 
как и факт наличия у него высшего 
образования. Как следует из ра-
боты Высшей школы экономики, 
наибольшее влияние на зарпла-
ту на рынке труда России могут 
оказывать такие личные качест-
ва претендента на должность, 
как открытость и невротизм: от-
крытость ассоциируется с боль-
шими зарплатами, эмоциональ-
но нестабильным, как и во всем 
мире, склонны платить меньше. 
Эти «некогнитивные» личностные 
составляющие могут стоить ра-
ботнику порядка 5% его зарплаты.

Открытость и невротизм могут 
оказывать влияние на размер зар-
платы работника. К таким выводам 
пришла исследователь Высшей шко-
лы экономики Ксения Рожкова в ра-
боте «Отдача от некогнитивных ха-

рактеристик на российском рын-
ке труда». Статья базируется на дан-
ных базы RLMS-HSE 2016 года и отве-
тах по опросу более 5 тыс. мужчин и 
женщин в возрасте 20–60 лет.

Для сравнения с базовой инфор-
мацией о социодемографических 
показателях, навыках, уровне дохо-
дов и характеристиках, связанных с 
рабочим местом респондентов, им 
также задавали вопросы об их пси-
хологических качествах. Участни-
кам исследования предлагали рас-
сказать о своей добросовестности (к 
ней относят упорство, аккуратность 
и трудолюбие), экстраверсии (ориен-
тация интересов и энергии на внеш-
ний мир и окружающих), невротиз-
ме (эмоциональная нестабильность 
индивида), открытости опыту (твор-
ческое начало и любознательность) 
и согласности (способность идти на 
компромиссы и дружелюбие). По 
данным исследования, изученные 

черты личности объясняют около 5% 
зарплатной разницы для работников 
в РФ, что сопоставимо с эффектом от 
наличия высшего образования.

Почти для всех возрастных кате-
горий работников наиболее пока-
зательными и стабильными с точки 
зрения зарплатной отдачи являются 
такие категории характера, как от-
крытость и невротизм. Открытость 
положительно связана с результата-
ми на рынке труда, невротизм, нао-
борот, отрицательно. При контроле 
характеристик рабочего места от-
крытость остается значимой только 
для самой старшей (охватывающей 
предпенсионный возраст) и средней 
(30–39 лет) возрастных групп. Воз-
можно, отмечает исследователь, для 
старшей категории открытость мо-
жет быть своеобразной мерой гиб-
кости работника, его способности к 
адаптации к изменяющимся требо-
ваниям, предъявляемым экономи-

кой и связанным, в частности, с не-
обходимостью осваивать новые тех-
нологии. Добросовестность как фак-
тор успеха статистически значима 
для старших групп до контроля ха-
рактеристик рабочего места, но те-
ряет значимость после. Экстравер-
сия значима для возрастной груп-
пы 30–39 лет, причем значимость ко-
эффициента, отмечается в работе, 
появляется после контроля рабоче-
го места, из чего, возможно, следу-
ет, что индивиды в этой возрастной 
группе уже достигли успеха в карье-
ре, добрались до руководящих долж-
ностей, требующих развитых лидер-
ских качеств, общительности и уме-
ния вести переговоры.

Для всех возрастных групп, кро-
ме старшей, отрицательным и стати-
стически значимым является коэф-
фициент при параметре невротизма 
(при контроле характеристик зани-
маемого рабочего места значимость 

коэффициента пропадает). Эмоцио-
нальная стабильность предопреде-
ляет возможность достижения руко-
водящих должностей, сопряженных 
не только с высоким уровнем опла-
ты труда, но и с повышенным уров-
нем ответственности и стресса. Со-
гласность в России является незна-
чимой для всех возрастных групп 
как до, так и после контроля характе-
ристик рабочего места.

Результаты, полученные для рын-
ка труда РФ, схожи с данными по дру-
гим странам, но частично все же от-
личаются. Так, открытость новому 
опыту ассоциирована с зарплатной 
премией на российском рынке тру-
да — это согласуется с ситуацией в 
Германии и США. Согласность штра-
фуется в России, Германии, США и 
Голландии, но поощряется в Япо-
нии. Невротизм ассоциирован со 
штрафом практически везде.

Анастасия Мануйлова

Нервных просят не беспокоиться
Работодатель в РФ готов платить больше открытым и эмоционально стабильным

Европейский центральный банк 
(ЕЦБ) и два десятка националь-
ных европейских центробанков 
отказались перезаключать согла-
шение, устанавливающее лимит 
на продажу ими золота. Оно бы-
ло впервые подписано в 1999 го-
ду и с тех пор перезаключалось 
каждые пять лет. Необходимости 
в его дальнейшем существова-
нии регуляторы не видят: спустя 
75 лет после отказа от «золотого 
стандарта» центробанки больше 
заинтересованы в покупке драг-
металла, чем в его продаже.

Задачей соглашения была коор-
динация планируемых центробан-
ками продаж золотых резервов: про-
зрачность намерений игроков долж-
на была обеспечить баланс на рын-

ке. Действие договора продлевалось 
трижды — в 2004, 2009 и 2014 годах, 
при этом его условия смягчались. 
Первоначальный лимит был уста-
новлен на уровне 400 т в год и за пер-
вую пятилетку превышен дважды: в 
2001 и 2003 годах. В 2004 году его ре-
шено было повысить до 600 т — этот 
потолок был достигнут лишь одна-
жды, однако на фоне кризиса цен-
тробанки пересмотрели свое отно-
шение к золоту: в 2009 году продажи 
сократились почти вдвое, а начиная 
с 2012-го почти сошли на нет.

С 1999 года мировой рынок золо-
та преобразился с точки зрения зре-
лости, ликвидности и базы инвесто-
ров, отмечают в ЕЦБ. Цена на золото 
выросла почти в пять раз, и центро-
банки превратились из продавцов в 

нетто-покупателей драгоценного ме-
талла. «Подписанты подтверждают, 
что золото остается важным элемен-
том глобальных монетарных резер-
вов, продолжая обеспечивать пре-
имущества диверсификации акти-
вов, и что ни один из них в настоя-
щее время не планирует продавать 
значительные объемы золота»,— го-
ворится в сообщении ЕЦБ.

Согласно последнему отчету Все-
мирного золотого совета, монетар-
ные власти продолжают наращивать 
золотые резервы. 11% развивающих-
ся стран заявили о намерении по-
полнить свои запасы в течение года 
(в прошлом году 12%), а общий объем 
спроса со стороны центробанков до-
стиг 651 т — самого высокого уров-
ня в нынешней международной фи-

нансовой системе. Интерес к золоту 
подстегивает повышение риска для 
резервных валют, в среднесрочной 
перспективе центробанки ожида-
ют, что его роль будет усиливаться — 
вместе с китайским юанем.

Глобальная неопределенность и 
продолжение торговой войны меж-
ду Китаем и США, как и ожидание 
смягчения ставок, также способст-
вуют спросу на золото. Лидерами 
по покупке золота в последние го-
ды были Китай и РФ, сокращающие 
долю доллара и американских каз-
начейских бумаг (среди европей-
ских центробанков активнее всего 
запасались драгметаллом Польша и 
Венгрия). Только за первое полуго-
дие 2019 года Банк России приобрел 
96,4 т монетарного золота — таким 

образом, его общие запасы достигли 
2208,3 т (19,35% международных ре-
зервов). С 2007 года запасы золота РФ 
увеличились почти в 5,5 раза.

Решение европейских центробан-
ков о непродлении золотого соглаше-
ния практически совпало с 75-лети-
ем основания Бреттон-Вудской систе-
мы, зафиксировавшей отказ от «золо-
того стандарта» и переход к твердым 
обменным курсам валюты. Впрочем, 
как следует из подготовленного к 
юбилею рабочего доклада МВФ, цен-
тробанки сохраняли привязанность 
к золоту (во всех смыслах) и после от-
мены формальной необходимости в 
обеспечении им национальной валю-
ты — тем активнее, чем дольше в стра-
не действовал «золотой стандарт».

Надежда Краснушкина

Золото ценно и без стандарта
Европейские центробанки отказались от самоограничений на его продажу

Кредиты гражданам с просрочен-
ными платежами свыше квартала 
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Наводнение в Иркутской области, 
видимо, поможет созданию систе-
мы страхования жилья от катастроф, 
спонсированной бюджетом   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Москвичи и гости полиции
Причину беспорядков политолог видит 

в том, что «организаторы (акции „За чест-
ные выборы“.— „Ъ“) не смогли нормально 
собрать подписи и решили идти ва-банк».

Напомним, к участию в субботней акции 
первыми призвали незарегистрированные 
кандидаты в депутаты Мосгордумы. Мно-
гих из них задержали еще до начала проте-
стов 27 июля. Так, Дмитрий Гудков, Юлия Га-
лямина, Любовь Соболь, Илья Яшин и Иван 
Жданов находились с утра в разных ОВД Мо-
сквы. Всем им были предъявлены обвине-
ния в нарушении ст. 20.2 КОАП РФ («Наруше-
ние установленного порядка организации 
либо проведения собрания, митинга, демон-
страции, шествия или пикетирования»). Од-
нако в 18 часов незарегистрированных кан-
дидатов отпустили. К этому моменту в Сто-
лешниковом переулке, куда правоохраните-
ли оттеснили часть протестующих, был за-
держан еще один организатор акции Конс-
тантин Янкаускас. В разговоре с „Ъ“ он под-
черкнул, что изначально у мэрии планиро-
валась мирная встреча с избирателями. Ча-
сом позднее освободившиеся из ОВД неза-
регистрированные кандидаты собрались на 
Трубной площади и призвали приходить ту-
да своих сторонников. Полиция снова задер-
жала всех оппозиционеров, отпустив ночью 
28 июля только Любовь Соболь. 

«Протесты сейчас пытаются обезглавить, 
поэтому все популярные независимые кан-
дидаты оказались под административным 
арестом на 48 часов,— прокомментирова-
ла задержания госпожа Соболь.— Впослед-
ствии их ждет суд, где им могут дать от 15 
до 30 суток ареста, что исключит их присут-
ствие на апелляциях (процедуры обжало-
вания решений окружных избирательных 
комиссий об отказе в регистрации на выбо-
рах в МГД.— „Ъ“). Меня хотели арестовать 
на сутки, но по федеральному закону я не 
могу получить арест, потому что у меня до-
ма ребенок в возрасте до 14 лет». Любовь Со-

боль также отметила, после 27 июля «грань 
между согласованными и несогласованны-
ми акциями стерлась»: «Люди готовы выхо-
дить на улицу и отстаивать свои права. Мо-
сквичи не боятся задержаний и запугива-
ний. Об этом говорит и акция в субботу, и го-
товность выйти на новую акцию 3 августа. В 
новом ивенте (анонсирована в Facebook.— 
„Ъ“) уже отметилось 5 тыс. человек».

Отметим, юридическую помощь задер-
жанным оказывали 32 адвоката-волонтера 
из проектов «Апология протеста» и «ОВД-Ин-
фо». Один из них, глава международной пра-
возащитной группы «Агора» Павел Чиков, в 
воскресенье, подводя «итоги 27 июля», сооб-

щил, что задержано 1388 человек, которые 
были доставлены в 70 отделов полиции. 
«Очень много времени адвокаты тратили на 
допуск к задержанным»,— подчеркнул в сво-
ем сообщении господин Чиков.

«Я работал с задержанными в ОВД „Чер-
таново Северное“, и мне пришлось пойти 
на обман: сказать, что я обычный гражда-
нин, который пришел писать заявление о 
потере телефона,— подтвердил слова кол-
леги в разговоре с „Ъ“ адвокат Дмитрий 
Джулай.— Моих коллег в других отделах 
тоже не сразу пускали к задержанным. Из 
16 человек, которым я помогал, двое наме-
рены подавать жалобу на необоснованную 

жестокость со стороны представителей по-
лиции — журналист Илья Азар и муници-
пальный депутат Алиса Голуенко». Инфор-
мацию о массовом присутствии иногород-
них протестантов на акции в субботу го-
сподин Джулай подтвердить не смог. «Мне 
известно о задержании одного граждани-
на Польши, которого сразу отпустили, и об 
одном приезжем, кажется, из Республики 
Коми. Последний был в числе тех, с кем я 
работал,— он приехал в гости в Москву и 
гулял по центру, когда его задержали»,— 
уточнил адвокат. 

Быть приезжим в Москве скорее норма и 
точно не правонарушение, считает полито-
лог и регионовед, президент фонда «Петер-
бургская политика» Михаил Виноградов. 
Он не исключает, что информация об ино-
городних протестующих распространяется 
теми же источниками, что и информация 
об уклонистах от армии, которых должны 
были проверять сотрудники военкоматов. 
«Куда уместнее говорить об обилии приез-

жих полицейских и, возможно, росгвар-
дейцев,— прокомментировал господин Ви-
ноградов.— Кроме того, тезис (о специаль-
но приехавших в Москву участниках проте-
ста.— „Ъ“) невольно подтверждает тезис о 
том, что быть приезжим в Москве — это как 
минимум правонарушение, а как макси-
мум преступление. Полагаю, что это все ре-
зультат актуализации каких-то припрятан-
ных на случай часа икс методичек — вроде 
сообщений о проверке задержанных воен-
коматами. Это, по сути, опровергает тезис о 
том, что служба в армии стала в последние 
годы популярной».

При этом Михаил Виноградов отметил, 
что массовые акции протестов действен-
ным инструментом политической борьбы 
в России все еще не являются: «Максимум, 
чего протесты позволяют добиться,— со-
здание в некоторых случаях ощущения ут-
раты властью инициативы и контроля над 
ситуацией»,— подчеркнул эксперт. 

Мария Старикова

Глубинноуважаемый
Журналисты, как и президент, до-

бирались на судно сложно: самолет, 
вертолет, катер… В конце концов все 
были поставлены судьбой в боевую 
готовность, в особенности корре-
спонденты Баранов, Баранец и Бара-
новский. 

Я тем временем решил расспро-
сить о главном, что меня беспокои-
ло, руководителя подводного поис-
кового проекта Константина Богда-
нова, который принимал президен-
та на таком же батискафе на Гоглан-
де в 2013 году.

— Почему,— спросил я его,— вы 
так уверены, что это именно та под-
лодка Щ-308, которая пропала без ве-
сти в 1942 году? Ведь никаких опоз-
навательных знаков, если не ошиба-
юсь, не зафиксировано.

— Из «Щук» ненайденными,— 
оживлялся он, но как-то принужден-
но, так как похоже было, что ему что-
то в этой истории самому не нравит-
ся,— в этих местах оставались толь-
ко две: 308-я и 302-я. И вот мы на-
ткнулись на одну из них. Лодка бы-
ла затянута рыболовецкими сетями: 
поднятое кормовое орудие мешало 
рыбакам.

Я начинал понимать: рыбаки 
спотыкались об эту лодку в районе 
острова Большой Тютерс, а поиско-
вики все эти годы искали ее в здеш-
них местах, и все никак. Хотя могли 
бы ведь что-нибудь такое уже давно 
предположить, да и проверить. Воз-
можно, этим и был самонеудовлет-
ворен Константин Богданов. 

— Ну почему вы решили, что это 
именно Щ-308, а не Щ-302? — пере-
спросил я. 

— Честно говоря,— признался 
Константин Богданов,— мы очень 
долго думали, какая это из них. Ка-
кая?! Не могли понять!..

— А потом?..
— А потом увидели,— на глазах 

просветлел лицом Константин Богда-
нов.— На 302-й на корпусе есть толь-
ко одно орудие, носовое. А на 308-й 
— два! Носовое и кормовое! Кормо-
вое и торчало! Рыбакам мешало… 

— Да как же вы его сразу не увиде-
ли? — допытывался я.— Ведь оно же, 
наверное, бросалось в глаза!

— Бросалось…— вздохнул Конс-
тантин Богданов.— Но глаз замылен 
оказался… Все осмотрели, и сколько 
раз, а главного не увидели! 

— А второе, носовое орудие тоже 
не увидели? 

— Нет,— подтвердил Константин 
Богданов.— Его же давным-давно 
тралами сорвало. Но слава богу, что 
все разрешилось. Мы вчера панихи-
ду отслужили по погибшим. Теперь 
это не пропавшие без вести.

— Под водой? — не понял я.— Кто 
служил? 

— Отец Иннокентий,— охотно 
пояснил Константин Богданов.— Он 
с нами ныряет. Помянул там всех по-
именно… Да вот он стоит, отец Инно-
кентий… Ему уж пора туда опять… 
Он сегодня оператором будет там, 
внизу… Батискаф снимать станет… 

Свет ставить поможет… Много хло-
пот у батюшки… 

Откуда-то сзади, из-под крана, раз-
далась печальная мелодия. Это озна-
чало, что катер с президентом уже 
близко.

Константин Богданов рассказал 
Владимиру Путину примерно то же, 
что и мне (без таких уж, правда, под-
робностей), и тоже без утайки. Этот 
большой, очень уж прямоходящий 
человек был симпатичен своей от-
крытостью и доверчивостью миру, и 
я дал себе слово всячески соответст-
вовать ему и ни в коем случае не под-
вести его (и уж как получилось). 

Владимира Путина особенно за-
интересовало, что немцы выстави-
ли здесь, чтобы перекрыть Балтику, 
7,5 тыс. мин (на одну из них и наткну-
лась Щ-308 после того, как уничто-
жила три транспорта противника об-
щим водоизмещением 16 тыс. тонн). 
Владимир Путин не мог быть не зна-
ком с этой темой: его отец начинал 
матросом подводной службы. Стран-
но, кстати, что Владимир Путин не 
увлекся, как часто бывает, идеями от-
ца. Был бы сейчас, может, команди-
ром вот этого судна с чудовищным 
краном… Любил бы море… 

— Это последняя ненайденная 
пока,— доложил Константин Богда-
нов,— которая погибла в 1942 году. 

Я понимал: это правда, потому что 
еще одна ненайденная, Щ-302, поги-
бла в 1941-м. И как считают исследо-
ватели, лежит у эстонских берегов.

Владимир Путин снял пиджак, 
надел свитер и как был, в брюках и 
ботинках, опустился в «Апельсинку». 
Он делал это не в первый раз, и со-
вершенно точно ему было очень ин-

тересно (иначе с ним не происходи-
ло бы все это и сейчас). 

«Апельсинка» несколько минут 
шла над водой, потом я увидел пу-
зырьки — и все, нет никого. А глав-
ное, Владимира Путина. Это было 
странное ощущение. 

Хорошо, что отец Иннокентий 
все время снимал его. Посвящен-
ным были слышны и переговоры в 
батискафе. Президент и пилот, Сер-
гей Фокин, о многом успели перего-
ворить. Не опасно ли все, что сейчас 
происходит, например, обсудили.

— Ничего,— успокаивал то ли 
себя, то ли президента Сергей Фо-
кин,— если что, нас спасут. 

— Да мы сами кого хочешь спа-
сем,— подозрительно беззаботно от-
вечал Владимир Путин. 

Потом, вернувшись к людям и по-
дойдя к журналистам (все-таки эти 
понятия не всегда и не во всем совпа-
дают), президент рассказал, что обо-
шел, как планировалось, на батиска-
фе всю подводную лодку, но что со 
дна поднялся ил, так что видимость 
была не очень, но что потом вроде 
улегся…

На самом деле видимость, как по-
том рассказали мне аквалангисты, 
в том числе отец Иннокентий, бы-
ла худшая за последние десять дней.

— Внизу видно было на 30 см,— 
с досадой признавался батюшка.— 
Но мы свет-то выставили (и сиял 
он, говорят, просто божественно.— 
А. К.), хотя это заняло вдвое больше 
времени, чем обычно, не 6 минут, а 
как минимум 12… Мемориальную 
табличку повесили… Какую?.. Как 
обычно, пластиковую, они лучше 
всех хранятся…

Еще один аквалангист добавил, 
что «даже винторулевую группу 
Щ-308, которую обычно видно луч-
ше всего остального» он искал в этот 
день на ощупь.

Вынырнув из воды, «Апельсин-
ка» возвращалась, на первый взгляд, 
по приборам, потому что стеклян-
ная полусфера выглядела совершен-
но запотевшей. Но приглядевшись, 
я неожиданно увидел чайку, которая 
шла перед ним и энергично, просто, 
казалось, на износ работая лапками, 
вела батискаф к судну. И довела. И 
вот что это было? 

Мы ждали, что президент, выса-
дившись на судно, подойдет к нам, а 
я вспоминал разговор, который толь-
ко что состоялся в кают-компании, 
где оказались несколько офицеров 
из Петербурга, которые уже несколь-
ко дней изнывали здесь, будучи на-
правленными на помощь экипажу 
судна. Основная проблема состояла, 
как я понял, в том, что экипаж пре-
красно справлялся со всем сам.

— Вы президенту вопросы буде-
те задавать? — спрашивал один офи-
цер.— Ну вот спросите его, когда мо-
рякам на Балтике зарплату подни-
мут наконец!

— Так вроде постоянно поднима-
ют…— прокомментировал кто-то из 
посторонних, но знающий, доедаю-
щий тут классическую гречневую ка-
шу с тушенкой.

— Да,— кивнул офицер,— на 4% 
в год! 

— И какая зарплата? — переспро-
сил тот.

Моряки не спешили отвечать. 
— Я матрос,— решился один,— 

так у меня 24 тыс. рублей. 

— Ну вот,— кивнул офицер,— все 
и понятно, да? 

— Нет, погодите,— вступил еще 
один моряк,— это ж не вся правда бу-
дет. А военная ипотека?! Если ее счи-
тать, у нас средняя зарплата 80 тыс. в 
месяц! У кого на берегу средняя зар-
плата такая?

Он рассказал, что через 10 лет 
службы командование обязано дать 
эту ипотеку, Минобороны выплачи-
вает за своего моряка деньги, а если 
он в 45 лет по каким-то причинам 
уходит со службы, то квартира оста-
ется ему, а Минобороны платит долг. 

— Не так уж плохо, а? — переспро-
сил этот профессиональный борец 
за справедливость у коллег. 

Надо признать, что они уже поте-
ряли к этому разговору интерес.

Журналистам Владимир Путин 
сказал то, что и должен был.

— Почти половина всех подвод-
ных лодок, которые погибли во 
время Второй мировой войны на 
Балтике, почти половина погибли 
здесь, преодолевая минные загра-
ждения, пробивая себе проход в 
Балтику для ведения боевой рабо-
ты. И сегодня еще одним экипажем, 
который считался пропавшим без 
вести, стало меньше. И наоборот, 
прибавилось количество людей, ко-
торых мы все и их родственники с 
полным правом считаем погибши-
ми за Родину. Потому что все долж-
ны знать: Россия своих героев не за-
бывает. Не забывает тех, кто отдал 
жизнь за свободу и безопасность на-
шего отечества, собственно говоря, 
за нас с вами.

Вот это он сказал и разве не дол-
жен был сказать? 

Я спросил президента:
— Нельзя не заметить, что вы лю-

бите подниматься на высоту, спу-
скаться на глубину. Скажите, чего не 
хватает? Что не так на земле?

Вопрос не исключал широкого 
обобщения при ответе, и даже зем-
лю можно было при желании напи-
сать с заглавной буквы. 

Президент, увы, решил не захо-
дить далеко.

— На земле много проблем,— кив-
нул он.— И чтобы их было поменьше, 
приходится и на высоту подниматься, 
и в глубину опускаться. А делаю я это 
потому, что наши люди везде работа-
ют — и в воздухе, и под водой, и под 
землей. Считаю, что я обязан побы-
вать там, где работают наши россий-
ские граждане, специалисты, посмо-
треть, как они это делают, чтобы луч-
ше понять цену того, чему многие из 
этих людей посвящают свою жизнь.

Это было, значит, про все его по-
леты, и во сне, и наяву, и со стерха-
ми тоже. 

Владимир Путин ушел на катере на 
Гогланд. Сразу все стало проще. На па-
лубах судна СПК-50150 появилось сра-
зу много людей, и я увидел, как стала 
налаживаться жизнь. В шортах и голу-
бой майке вышел, мне потом сказали, 
вроде помощник механика, не спеша 
закурил с таким видом, как будто это 
он тут сделал все это важное дело. К не-
му сразу подлетела по виду буфетчица 
с таким видом: «Ну че там? Че там?!» 

Тоже закурила.
— Да ниче,— пожал он плеча-

ми.— Проводили верховного.
— И как он?! — тормошила его бу-

фетчица.
— Вроде в порядке,— пожал пле-

чами помощник механика, кото-
рый, как и она, просидел все это вре-
мя считай что взаперти в недрах сво-
его корабля.— А так главное, что 
кран покрасили к его приезду. А то я 
и не надеялся при жизни.

На следующее утро Владимир Пу-
тин принимал военно-морской па-
рад. Погода уже начинала портить-
ся, пошел даже дождь. Зонты оказа-
лись не у всех. Врио губернатора Пе-
тербурга Александру Беглову зонт 
сразу подали, а спикеру Совета феде-
рации Валентине Матвиенко — нет. 
Он ей зонт отдал. Она и раскрыла его 
тут же — над стоявшей рядом с ней 
Светланой Медведевой.

Чем, собственно говоря, мне этот 
парад и запомнится. 

Я уж не говорю про Светлану Мед-
ведеву.

Андрей Колесников

Слева направо: бывший заместитель мэра Москвы  
Владимир Ресин, спикер Совета федерации  
Валентина Матвиенко, Светлана Медведева и начальник 
Генштаба Валерий Герасимов. Командует парадом ясно кто 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Владимир Путин уже не в первый раз ныряет в батискаф, так что кажется, что слился с ним 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

К О Н Т Е К С Т П Р О Т Е С Т Ы  П Р Е Р В А Л И  Т О Р Г О В Л Ю

В субботу на Тверской улице, судя по сообщениям из соцсетей, не работали магазин одежды H & M, продукто-
вый универмаг «Елисеевский», салон связи «МегаФон», а также супермаркет «Вкусвилл». Судя по опубликован-
ным пользователями фотографиям, магазины и точки общепита ссылались на «технические работы» и «санитар-
ный час», разместив соответствующие таблички на закрытые двери своих заведений.

В пресс-службе сети Cofix, под брендом которой работают три кофейни на Тверской улице и одна — на Ма-
нежной площади, рассказали, что одна из кофеен приостановила свою работу примерно с 13:00 до 18:00 после 
настойчивых рекомендаций городской управы. При этом, отмечает представитель сети,  власти обращались 
и в две другие кофейни, которые по их просьбе приостанавливали свою работу  примерно на час.

Представитель еще одного заведения на Тверской, пожелавший остаться анонимным, рассказал „Ъ“, что 
также был вынужден приостановить работу площадки после неофициальной просьбы, поступившей со стороны 
управы Тверского района. Другой собеседник „Ъ“, который также управляет несколькими торговыми точками на 
Тверской улице, отмечает, что в субботу утром их посетил представитель Московского городского суда и проде-
монстрировал распоряжение с рекомендациями для магазинов и точек общепита на Тверской улице приостано-
вить работу заведений 27 июля до 17:00–18:00. Еще один представитель торговой сети, чей магазин работает 
на улице, поясняет „Ъ“, что к ним заранее поступило распоряжение от префектуры ЦАО о запрете на продажу 
алкоголя, пива и напитков в стекле. По его словам, это стандартная практика во время массовых мероприятий. 
В пресс-службе ГК «Шоколадница» также подтверждают, что две кофейни на Тверской были закрыты по просьбе 
правоохранительных органов. При этом даже в те заведения, которые продолжали работать, несмотря ни на что, 
попасть было невозможно: у каждой двери на Тверской дежурили по два работника ОМОНа, утверждает один 
из очевидцев. Никита Щуренков

Р Е А К Ц И Я
« С Р А В Н И М Ы Е  С  В О Е Н Н Ы М  П О Л О Ж Е Н И Е М  
М Е Р Ы  Б Е З О П А С Н О С Т И »

Задержания протестующих на несанкционированной акции в Москве вызвали критику на Западе. Так, например, 
во внешнеполитической службе Евросоюза отметили, что демонстранты были мирно настроены и среди них 
были «видные деятели оппозиции и журналисты». «Эти задержания и неадекватное применение силы к мирным 
протестующим, последовавшие за серией арестов и рейдов против оппозиционных политиков, проведенных 
в последние дни, вновь серьезно подрывают фундаментальные права на свободу слова, собраний и объедине-
ний. Эти фундаментальные права закреплены в российской Конституции, и мы ожидаем, что они будут защище-
ны»,— отметила пресс-секретарь внешнеполитической службы ЕС Майя Коциянчич.

Осудили действия полицейских и в посольстве США в Москве. «Задержание более 1 тыс. мирных протесту-
ющих и несоразмерное применение силы полицией подрывают права граждан на участие в демократическом 
процессе. Конституция РФ и Всеобщая декларация прав человека гарантируют право на свободные выборы 
и мирные собрания»,— напомнили в дипмиссии. А депутат Бундестага, координатор правительства ФРГ по со-
трудничеству с РФ Дирк Визе на своей странице в Facebook подчеркнул, что москвичи призывают к свободным 
и демократическим выборам в Мосгордуму и государство должно защищать их право на свободу слова.

Глубокую обеспокоенность массовыми задержаниями демонстрантов и «несоразмерной реакцией поли-
ции, когда они пытались разогнать их», выразила председатель ПАСЕ Лилиан Мори Паскье. «Свобода слова 
и свобода собраний являются необходимыми условиями демократии. Во всех государствах—членах Совета 
Европы и в целом в любом открытом, демократическом и плюралистическом обществе все мнения, в том числе 
критические, по отношению к властям должны свободно выражаться»,— напомнила она. «Введя перед митингом 
протеста сравнимые с военным положением меры безопасности», российские власти «пробили новое дно», 
считают представители Amnesty International. «Усилия по подавлению оппозиции достигли абсурдного уровня, 
когда лидеры протеста были превентивно задержаны полицией, когда они только собирались отправиться на 
митинг»,— заявила директор Amnesty International в России Наталья Звягина. Правозащитники требуют освобо-
ждения задержанных и «расследования случаев полицейского насилия».

Реакция на задержания демонстрантов в Москве последовала не только от официальных лиц. Журналисты 
многих иностранных изданий подметили, что во время протестов президент России Владимир Путин спустился 
в батискафе к затонувшей на Балтике подводной лодке, а на следующий день отправился на военно-морской 
парад в Санкт-Петербург. Марина Кузнецова
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Как стало известно „Ъ“, в Москве 
за мошенничество арестовали 
юриста Виктора Кима, который 
за $450 тыс. обещал предпри-
нимателю Юрию Красноперо-
ву решить в Верховном суде в его 
пользу спор с природоохранной 
прокуратурой. Последняя че-
рез суд доказала, что господин 
Красноперов незаконно владел 
участками земли площадью бо-
лее 1,3 тыс. кв. м на берегу Иль-
инского пруда.

Виктора Кима по ходатайству 
ГСУ Следственного комитета России 
(СКР) по Москве на два месяца аре-
стовал Пресненский райсуд. Юрис-
консульт ООО «Атлантик Гарант» об-
виняется следствием в покушении 
на мошенничество в особо крупном 
размере (ч. 3 ст. 30 и ч. 4 ст. 159 УК РФ). 
По данным следствия, Юрий Красно-
перов через своих знакомых обра-
тился к юристу за помощью в реше-
нии проблем, связанных с землями 
в Троицком округе Москвы. В начале 
2000-х годов, когда территория окру-
га еще относилась к Московской об-
ласти, господин Красноперов по-

лучил участок сельхозназначения, 
примыкающий к Ильинскому пру-
ду (его площадь составляет 307 тыс. 
кв. м, периметр — 6 тыс. м, а мак-
симальная ширина — 328 м), кото-
рый приватизировал, а затем прио-
брел соседние участки, получив под 
контроль 1,3 тыс. кв. м земли. В хо-
де проверки Московская межрайон-
ная природоохранная прокуратура 
установила, что участки не подлежат 
приватизации, поскольку относят-
ся к береговой линии, и через Тро-
ицкий районный суд добилась их 
возвращения государству. Господин 
Красноперов, построивший на бере-
гу усадьбу, дошел до Верховного су-
да, отклонившего его жалобу.

После этого, осенью 2018 года, его 
свели с юристом Кимом, утверждав-
шим, что он может через своих лю-
дей в Генпрокуратуре и Верховном 
суде добиться отмены ранее приня-
тых в связи с земельным спором ре-
шений и вернуть участки предпри-
нимателю. Переговоры в том числе 
с использованием электронных по-
чт и мессенджера WhatsApp, в ходе 
которых господин Ким запросил за 

свои услуги $450 тыс., продолжались 
до июля этого года. Наконец госпо-
дин Красноперов понял, что юрист 
собирается его обмануть, и обратил-
ся в УФСБ по Москве и области.

24 июля в ресторане «Бергштайн», 
расположенном на Большой Пиро-
говской улице, юрист Ким под не-
гласным контролем чекистов полу-
чил от господина Красноперова сум-
ку, в которой находились $9 тыс. и 
бумажный муляж, имитирующий 
остальные $441 тыс., после чего его 
задержали. Господин Ким признал, 
что хотел обмануть Юрия Краснопе-
рова и похитить его деньги.

В ходе обысков у юриста было об-
наружено несколько иномарок пре-
миального класса, дорогостоящие те-
лефоны и другие предметы роскоши, 
стоимость которых превышает 10 млн 
руб. Кроме того, из его квартиры изъя-
ли прокурорскую форму, которую он 
использовал во время переговоров, 
выдавая себя за бывшего сотрудника 
прокуратуры. Сейчас следствие про-
веряет юриста на причастность к ана-
логичным преступлениям.

Юрий Сенаторов

Юристу нашли дело у пруда
Он обещал вернуть экс-владельцу  
незаконно приватизированный прибрежный участок

Как стало известно „Ъ“, военный суд признал особо 
крупным мошенником Михаила Горбатова — бывше-
го начальника департамента администрации пре-
зидента России, одновременно служившего в ФСБ. 
Оказавшись в СИЗО, полковник раскаялся, при-
знал свою вину и, более того, предоставил следст-
вию компромат на коллег из спецслужбы, дав таким 
образом старт масштабному расследованию фак-
тов коррупции среди бывших и действующих чеки-
стов во главе с офицером-миллиардером Кириллом 
Черкалиным. Но суд все равно отправил господина 
Горбатова в колонию на 4,5 года.

235-й гарнизонный военный суд, рассмотрев уголов-
ное дело Михаила Горбатова в особом порядке за пару за-
седаний, признал его виновным в одном особо крупном 
мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) и двух попытках со-
вершить такое же преступление. За это гарнизонный суд 
приговорил полковника Горбатова к 4,5 года колонии 
общего режима и штрафу в размере 250 тыс. руб. Кроме 
того, осужденному в течение двух лет запрещено зани-
мать властные, организационно-распорядительные и ад-
министративно-хозяйственные должности на государ-
ственной и муниципальной службе, а также в органах 
местного самоуправления.

Как было установлено Главным военным следственным 
управлением (ГВСУ) Следственного комитета России (СКР), 
сотрудники которого разбирались с теневой деятельнос-
тью полковника Горбатова, свое первое мошенничество он 
совершил в январе 2017 года. Тогда офицер служил только 
в ФСБ РФ, занимая должность старшего оперуполномочен-
ного 11-го отдела управления «К», занимающегося раскры-
тием преступлений в кредитно-финансовой сфере.

В это время, как установило следствие, в сложную ситуа-
цию попал директор и владелец столичного ломбарда, спе-
циализирующегося на выкупе у состоятельных клиентов 
драгоценностей и часов брендовых марок. В конце 2016 го-
да правоохранители провели обыски в офисах ростовщи-
ка в рамках некоего уголовного дела. Ломбардье, как оказа-
лось, прямого отношения к этому делу не имел, но изъятые 
у него ценности все равно оказались в числе вещественных 
доказательств. Тогда бизнесмен обратился за помощью к 
своему давнему клиенту Арно Ходжояну, который хвастал-
ся ему связями в правоохранительной системе.

Решальщик Ходжоян, как было установлено позднее 
следствием, не мог повлиять на судьбу изъятых ценно-
стей, однако решил извлечь выгоду из сложившейся ситу-
ации. Он пообещал ломбардье решить вопрос за $100 тыс., 
а для верности привлек к переговорам с ним своего прия-
теля, бывшего сотрудника ФСБ Владимира Коробкова. По-
скольку расставаться с крупной суммой в валюте ростов-
щик все равно не торопился, мошенники решили подклю-
чить к делу еще одного общего знакомого — на этот раз уже 
реального сотрудника ФСБ Михаила Горбатова. 

По данным следствия, опытный полковник Горбатов 
взял руководство операцией в свои руки, после чего трое 
мошенников совместными усилиями убедили ломбардье 
расстаться с $100 тыс.

Ценности ему вскоре вернули по не зависящим от ре-
шальщиков причинам, а сами они год спустя решили 
провернуть по той же схеме и с той же жертвой еще одну 
подобную аферу. Весной 2018 года господин Ходжоян со-
общил ростовщику, что теперь уже им персонально заин-
тересовалась ФСБ, которая якобы собирается проверить 
его коммерческую деятельность на предмет финансиро-
вания терроризма. Необходимые в таких случаях пробле-
мы бизнесмену на этот раз обеспечил полковник Горба-
тов. К весне прошлого года он был откомандирован из 
управления «К» в органы госвласти и занял должность 
начальника контрольно-инспекторского департамента 
управления президента РФ по обеспечению конституци-
онных прав граждан. Чекист переключился, таким обра-
зом, на вопросы помилования и предоставления политу-

бежища, но, видимо, сохранил связи со своими коллега-
ми по управлению «К». Во всяком случае, он сумел, как по-
лагало следствие, «организовать направление в коммер-
ческую организацию (ломбард.— „Ъ“) запроса с требова-
нием представить копии регистрационных документов 
и иных сведений о ее хозяйственной деятельности».

Именно поступивший запрос со штампом спецслуж-
бы заставил потерпевшего согласиться на условия мо-
шенников. При этом $300 тыс. наличными, которые они 
потребовали за «нейтрализацию угрозы», бизнесмен со-
брать не смог и решил откупиться от компании товаром. 
Ломбардье дал мошенникам в залог несколько пар ча-
сов Harry Winston, Dewitt и Bovet на общую сумму более 
$1 млн, которые пообещал выкупить, когда появится на-
личность. Сам же написал заявление в ФСБ, после чего в 
конце мая прошлого года криминальную бригаду в пол-
ном составе задержали.

Господа Ходжоян, Коробков и Горбатов поначалу вину 
не признавали. Первым после восьми месяцев нахожде-
ния в СИЗО сдался Арно Ходжоян — он раскаялся, признал 
вину в двух эпизодах мошенничества и попросил рассмо-
треть его дело в особом судебном порядке, что и было сде-
лано. Недавно Хамовнический райсуд Москвы приговорил 
господина Ходжояна к пяти годам заключения условно.

Затем соглашение о сотрудничестве с Главной военной 
прокуратурой запросил Владимир Коробков, который в 
январе этого года дал «развернутые показания о роли в 
преступлении всех членов группы» и был переведен по 
ходатайству следствия из СИЗО под домашний арест. Та-
ким образом, крайним в особо крупных мошенничествах 
оказался полковник Горбатов, которому изобличать было 
уже некого и незачем: вся схема совершенных преступле-
ний была и так уже в деталях известна ГВСУ.

Тогда чекист, как утверждают близкие к расследова-
нию источники „Ъ“, и предложил следствию принципи-
ально новую информацию о других известных ему пре-
ступлениях в обмен на смягчение приговора. Компромат 
господина Горбатова, по данным собеседников „Ъ“, касал-
ся еще одного эпизода незавершенного мошенничества, 
в котором приняли активное участие сам полковник и его 
приятель Владимир Коробков. После того как показания 
чекиста были проверены, последнего снова арестовали, и 
сейчас он дожидается в СИЗО окончания расследования.

Господин же Горбатов, продолжая начатое сотрудниче-
ство, пошел еще дальше. Источники „Ъ“ утверждают, что 
именно благодаря его показаниям военному следствию 
удалось выйти на предполагаемую организованную пре-
ступную группу бывших и действующих высокопостав-
ленных сотрудников управления «К» ФСБ. В их числе ока-
зались бывший замначальника управления «К» Дмитрий 
Фролов, его подчиненный Андрей Васильев, а также на-
чальник 2-го отдела Кирилл Черкалин, у которого в ходе 
обысков было изъято денег и ценностей на 11 млрд руб. 
Всех троих сейчас обвиняют в получении благодаря мо-
шенничеству акций на 450 млн руб. у столичного застрой-
щика, а полковника Черкалина — во взяточничестве.

Адвокаты господина Горбатова обсуждать его приговор 
отказались, ссылаясь в том числе на то, что судебное реше-
ние не вступило в законную силу.

При этом следует отметить, что господин Горба-
тов стал всего вторым из известных чиновников адми-
нистрации президента, получивших срок за соверше-
ние преступлений коррупционной направленности. 
В 2011 году по приговору Тверского райсуда на три го-
да в особом порядке был осужден Михаил Воронин, ру-
ководитель департамента контроля в социальной сфе-
ре контрольного управления президента РФ, требовав-
ший $1 млн у представительства компании Toshiba за 
ее исключение из якобы созданного в правительстве РФ 
черного списка компаний, которым запрещено участие 
в госзакупках медицинского оборудования.

Сергей Машкин

Бывшего сотрудника 
администрации президента 
осудили как чекиста
Чиновник, раскрывший коррупцию в ФСБ,  
получил 4,5 года за мошенничество

Как стало известно „Ъ“, вступил в силу приговор 
бывшему начальнику отделения снабжения автобро-
нетанковой службы (АБС) Южного военного окру-
га (ЮВО) подполковнику запаса Дмитрию Седову, 
экс-руководителю бронетанковой службы в/ч 33744 
полковнику Виталию Успенскому и бывшему заве-
дующему складом автобронетанкового имущества 
Игорю Шевкунову, вынесенный Краснодарским гар-
низонным военным судом. Они признаны виновны-
ми в покушении на хищение имущества Минобороны 
стоимостью 1,3 млн руб. и осуждены соответствен-
но на два года восемь месяцев, три года и два года 
шесть месяцев колонии-поселения. Офицеры обжа-
ловали приговор, отрицая свою причастность к пре-
ступлению, однако апелляционная инстанция сочла 
приговор законным и обоснованным.

По версии следствия, в марте 2018 года подполковник 
запаса Дмитрий Седов, являясь начальником отделения 
снабжения АБС ЮВО, выдал наряд на получение 63 ка-
мазовских двигателей 8-й общевойсковой армии окру-
га. Двигатели находились на складе автобронетанково-
го имущества в станице Кущевской. Руководитель пе-
ревозившей груз колонны подполковник Евгений Ми-
хайлюк, подписав наряд о получении имущества, доло-
жил своему начальнику полковнику Виталию Успенско-
му, возглавившему бронетанковую службу, о том, что во-
инская часть нуждается в четырех танковых двигателях. 
Тогда полковник распорядился оставить четыре автомо-
бильных двигателя на складе, сообщив подчиненному, 
что займется вопросом их замены. Как полагают следо-
ватели, воспользовавшись моментом, являющиеся кумо-
вьями офицеры Успенский и Седов решили продать дви-
гатели для «КамАЗов» по 300 тыс. руб. за каждый, поделив 
вырученную сумму пополам. Реализуя задуманное, Се-
дов обратился к брату своей жены Геннадию Черныше-
ву, жителю Кущевской, с предложением подыскать по-
купателя двигателей, посулив ему за услугу 50 тыс. руб. 
и определив в помощники завскладом АБТИ Игоря Шев-
кунова, которому также было обещано за содействие 
50 тыс. руб. Чернышев через знакомых нашел некоего 
предпринимателя Серопяна, пожелавшего приобрести 
двигатели. Тогда к четырем армейским Чернышев доба-
вил еще и имевшийся у него в собственности двигатель, 
установив общую цену в 1,5 млн руб.

В материалах дела говорится, что офицеры и их подель-
ники были взяты в разработку сотрудниками ФСБ на ос-
новании рапорта одного из оперативников. За военны-
ми велось наблюдение, их телефоны поставили на про-
слушку. Эксперт, проводивший анализ разговоров, при-
шел к заключению о содержании в них кодированных вы-
ражений. К примеру, собеседники, употребляя слово «Ка-
мАЗы», подразумевали двигатели, а под словосочетанием 
«литры топлива» — размер оплаты. В свою очередь, коман-
диры бронетанковых снабженцев пояснили, что обеспе-
чение топливом не входило в обязанности их подчинен-
ных. Силовики зафиксировали вывоз двигателей со скла-
да на коммерческую базу, где после получения денег они 
задержали Геннадия Чернышева и сопровождавшего груз 
завскладом Игоря Шевкунова. Чернышев пояснил чеки-
стам, откуда у него автомобильные двигатели, а впослед-
ствии он заключил досудебное соглашение о сотрудниче-
стве и был приговорен Кущевским райсудом в особом по-
рядке к трем годам лишения свободы условно.

Подполковник Седов как на процессе, так и в подан-
ной после приговора апелляционной жалобе утверждал, 
что у него не было сговора о хищении ни с Успенским, ни 
с Шевкуновым, ни с Чернышевым. Офицер считает, что 
его оговорил свояк из-за неприязненного отношения к 
нему, а также под давлением силовиков. По словам Седо-
ва, ему неизвестно, каким образом завскладом Шевку-
нов договорился с Чернышевым о краже и продаже авто-
мобильных агрегатов.

В свою очередь, полковник Успенский отмечал, что 
Шевкунов и Чернышев в своих показаниях не говорят о 
его причастности к хищению и что двигатели на складе 
посчитал нужным оставить Михайлюк. Сам же полков-
ник, по его словам, готовил заявки на возврат техники.

Как бы то ни было, судебная коллегия Северо-Кавказ-
ского окружного военного суда, изучив жалобы и заслу-
шав показания офицеров, не нашла оснований для отме-
ны приговора, вынесенного им судом первой инстанции. 
Тот, сохранив офицерам Успенскому, Седову и Шевкунову 
звания и награды, полученные ими в зонах боевых дейст-
вий, а также не лишая их права занимать определенные 
должности, приговорил их соответственно к трем годам, 
двум годам восьми месяцам и двум годам шести месяцам 
колонии-поселения.

Олег Горяев, Ростов-на-Дону

Двигатели привезли приговор
Офицеры ЮВО осуждены за хищение

В Санкт-Петербурге суд отпра-
вил под домашний арест бывшего 
замдиректора Северо-Западной 
дирекции по строительству, ре-
конструкции и реставрации (СЗД) 
Алексея Бирюкова. Его и двух 
предпринимателей обвиняют  
в мошенническом хищении 
средств, выделенных Минкуль-
том на реставрацию объекта 
культурного наследия — здания 
Главного Кригс-Комиссариа-
та (Интендантских складов), по-
строенного во второй полови-
не XVIII века. Реставрационные 
работы длятся с 2015 года и все 
еще не завершены.

Бывшего заместителя директора 
по стратегическому развитию СЗД 
Алексея Бирюкова, последнее вре-
мя работающего руководителем Ди-
рекции по сохранению культурно-
го наследия Ленинградской области, 
задержали в конце минувшей неде-
ли сотрудники регионального УФСБ. 
Вместе с ним были задержаны генди-
ректор АО «Ремстройфасад» Николай 
Булыгин и предприниматель Вале-
рий Кудряшов. По версии следствия, 
Алексей Бирюков был пособником 
при хищении не менее 25 млн руб., 
выделенных на работы по капиталь-
ному ремонту и реставрации здания 
Главного Кригс-Комиссариата.

Уголовное дело по ч. 4 ст. 159 УК 
РФ (мошенничество в особо крупном 
размере) было возбуждено в середи-
не июня следственным управлением 
УМВД России по Красногвардейско-
му району Санкт-Петербурга, однако 
позже его передали в региональное 
УФСБ, соединив там с материалами 
аналогичного расследования. След-
ствие полагает, что Алексей Бирюков 
давал необходимую для организации 
хищений информацию Николаю Бу-
лыгину, Валерию Кудряшову и иным 
«неустановленным лицам». Речь идет 
о контракте на 900 млн руб., заклю-
ченном в октябре 2015 года между 
СЗД и АО «Ремстройфасад». По его 
условиям, подрядчик должен был 
выполнить капитальный ремонт и 
ремонтно-реставрационные работы 
Интендантских складов. Алексей Би-
рюков был одним из членов комис-
сии при проведении конкурса, куда 
была подана единственная заявка от 

«Ремстройфасада». Согласно заклю-
ченному контракту, на реставрацию 
отводилось около полутора лет, одна-
ко она не была выполнена в срок, а 
качество уже проведенных работ вы-
зывало множество нареканий у заказ-
чика. За ходом реставрации, которая 
включает в себя восстановление вну-
тренних декоративно-художествен-
ных покрасок, архитектурно-лепного 
декора, кровель, оконных и дверных 
приборов, ограждений, а также осно-
ваний, фундаментов и кладок, следит 
комитет по государственному контр-
олю, использованию и охране памят-
ников истории и культуры Смоль-
ного. Среди прочего в обязанности 
«Ремстройфасада» входила поставка 
воздухонагревателей, парогенера-
торов, вентиляции, видеонаблюде-
ния, а также молниезащиты. По вер-
сии следствия, глава «Ремстройфаса-
да» Николай Булыгин лишь создавал 
видимость выполнения работ, о чем 
Алексею Бирюкову было известно. 
С ведома замдиректора СЗД Никола-
ем Булыгиным и учредителем однои-
менного ИП Валерием Кудряшовым 
подписывались подложные справки 
о стоимости и готовности выполнен-
ных работ (КС3 и КС2).

30 марта 2017 года Северо-Запад-
ная дирекция по строительству, ре-
конструкции и реставрации в одно-
стороннем порядке расторгла кон-
тракт с АО «Ремстройфасад». На тот 
момент из 906 млн руб., выделенных 
на реставрацию, было выплачено 
619 млн руб. Часть средств СЗД пыта-
лась вернуть через арбитражный суд, 
подав к «Ремстройфасаду» несколько 
исков. В одном из них с подрядчика 
пытались взыскать 67 млн руб. нео-
тработанного аванса, на что «Ремс-
тройфасад» подал встречный иск. В 
итоге стороны заключили мировое 
соглашение, которое, однако, оспа-
ривалось затем подрядчиком, кото-
рый требовал от СЗД возмещения 
стоимости части оборудования, что 
было записано в мировом соглаше-
нии. Еще часть исков касалась ис-
правления плохо выполненных ра-
бот. «Мы работали с колес, и это про-
должалось длительное время. Неод-
нократные нажимы со стороны Севе-
ро-Западной дирекции на генпроек-
тировщика не позволили сделать ра-

боты своевременно» — так в 2017 го-
ду Николай Булыгин объяснял нали-
чие большого количества недоделок 
на Интендантских складах. После 
разрыва контракта с «Ремстройфа-
садом» СЗД размещала на сайте гос-
закупок еще не один конкурс на вы-
полнение работ. В общей сложности 
на реконструкцию здания потратили 
уже более 1 млрд руб.

Свою вину, в отличие от предпри-
нимателей, Алексей Бирюков при-
знает. Красногвардейский райсуд 
Санкт-Петербурга отправил его под 
домашний арест, который он будет от-
бывать в своей квартире на Невском 
проспекте, в самом центре города. 
Николая Булыгина, вину не признав-
шего, суд отправил в СИЗО, а Валерию 
Кудряшову срок задержания был про-
длен на 72 часа по просьбе защиты.

Отметим, что это не первое уголов-
ное дело, возбужденное в рамках ис-
полнения упомянутого контракта. В 
ноябре прошлого года Московский 
райсуд Санкт-Петербурга пригово-
рил к штрафу в 15 тыс. руб. бывшего 
начальника отдела технического над-
зора по инженерным системам СЗД 
Владимира Крайнова за злоупотре-
бление должностными полномочия-
ми. По его вине АО «Ремстройфасад» 
получило 10 млн руб. за невыполнен-
ные работы. Дело рассматривалось су-
дом в особом порядке.

Здание Главного Кригс-Комисса-
риата (Интендантских складов) — 
учреждения, ведавшего финансовы-
ми и вещевыми вопросами войск в 
царской России,— было возведено в 
1770-х годах, реконструировалось в 
середине XIX века, а в начале XX века 
в здании сделали надстройку до пяти 
этажей. Вплоть до его передачи в 2013 
году Министерству культуры здани-
ем пользовался Военно-транспорт-
ный университет железнодорожных 
войск. В апреле 2009 года включено в 
Единый реестр объектов культурного 
наследия народов России.

Марина Царева,  
Санкт-Петербург

На Интендантских складах 
недосчитались бюджетных средств
В Петербурге раскрыто хищение при реставрации объекта 
культурного наследия

При реставрации здания 
Интендантских складов,  
по данным ФСБ,  
были похищены десятки 
миллионов рублей  
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО
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Дебютное кино показали  
в качестве превью
На прошлой неделе самое любопыт-
ное, на мой взгляд, светское меро-
приятие прошло в Санкт-Петербур-
ге. Речь не о погружении президен-
та Владимира Путина в батискафе на 
дно Финского залива и даже не о па-
раде в честь дня ВМФ в постановке 
гендиректора Первого канала Кон-
стантина Эрнста. На острове Новая 
Голландия в течение трех дней с одо-
брения и под присмотром Романа Аб-
рамовича шли кинопоказы и вече-
ринки в рамках превью Международ-
ного кинофестиваля дебютного ки-
но. Сам фестиваль с конкурсной про-
граммой, жюри и большим количе-
ством прессы проведут уже в следую-
щем году, а пока директор Новой Гол-
ландии Роксана Шатуновская, пре-
зидент нового фестиваля Александр 
Роднянский и владелец острова и фе-
стиваля Роман Абрамович примеря-
ли эту новую инициативу к острову.

Когда режиссер Илья Хржанов-
ский в течение месяца показывал в 
Париже «Дау», его коллеги по кино-
бизнесу оценивали инвестиции биз-
несмена Сергея Адоньева в гигант-
ские по меркам отечественной ки-
ноиндустрии $100 млн. Сам госпо-
дин Адоньев упоминал о $30 млн, 
но верить ему никто не мог: обще-
ственное мнение решило, что про-
сто он стеснялся сознаваться. Звуча-
ли голоса, что если бы все эти деньги 
достались не одному лишь господи-
ну Хржановскому, а удобрили бы по-
чву всего российского кино, то каче-
ственный рывок последнего превзо-
шел бы все ожидания. 

Не успел закрыться DAU Paris, как 
спустя четыре дня о создании собст-
венного фонда поддержки кино «Ки-
нопрайм» сообщил бизнесмен Роман 
Абрамович. Новую структуру возгла-
вил Антон Малышев, экс-руководи-
тель государственного Фонда кино. 
В распоряжении господина Малыше-
ва оказались те самые $100 млн. Их 
предстоит инвестировать в течение 
трех лет с ограничением в $2 млн на 
один проект, при этом допускаются 
фильмы на английском языке и с ино-
странным участием. Логично после 
этого создать еще и свой фестиваль 
кино. Президентом его стал Алек-
сандр Роднянский. Тут, может, стоит 
вспомнить, что одному кинофестива-
лю он уже приходится президентом. В 
прошлом году для дебютного кино на 
«Кинотавре» даже был отдельный кон-
курс, а в этом уже нет. «На „Кинотав-
ре“ многое происходит, и фокус в пер-
вую очередь на основной программе, 
а тут все внимание будет обращено к 
дебютантам»,— замечает на это Сер-
гей Капков. Пока что Роман Абрамо-
вич в компании Полины Юмашевой, 
Софьи Капковой, Антона Белова, Да-
рьи Котовой, Светланы Устиновой и 
Ильи Стюарта, Валерии и Александра 
Роднянских с удовольствием прини-
мал участие практически во всех фе-
стивальных событиях. Неважно, был 
ли это довольно сумбурный круглый 
стол на тему оптимизации поддер-
жки дебютантов, к которому присо-
единилась глава департамента кине-
матографии Минкульта Ольга Люби-
мова, кинопоказы или закрытая ве-
черинка с концертом актрисы Анны 
Чиповской. Вместе со всеми господин 
Абрамович сидел на лугу и смеялся во 
время показа блистательного фильма 
о бытовых неурядицах «Гив ми либер-
ти» режиссера Кирилла Михановско-
го и продюсера Валерия Абеля. Так же, 
окруженный толпой, он с удовольст-
вием слушал «Back To Black» в испол-
нении Анны Чиповской. Действи-
тельно, госпоже Чиповской эта пес-
ня давалась даже лучше, чем ее авто-
ру, певице Эми Уайнхаус, на концерте 
в честь открытия музея «Гараж» в 2008 
году. Тогда все мечтали заполучить эту 
нестабильную во всех отношениях ар-
тистку, но лишь господин Абрамович 
рискнул деньгами, чтобы привезти ее 
в Москву. А теперь он увлекся кино.

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

Анне Чиповской  
песня «Back To Black» 
давалась даже лучше, 
чем ее автору, певице 
Эми Уайнхаус, на кон-
церте в честь откры-
тия музея «Гараж»

Н Е К Р О Л О Г

Умер Владимир Кара-Мурза — один из 
самых заметных российских журнали-
стов 90-х годов, немного не доживший 
до своего 60-летия. Наша действитель-
ность устроена так, что человек, кото-
рый когда-то пытался радикально из-
менить представления о российском 
телевидении, оказался выдавлен из оте-
чественной журналистики. Уже давно он 
стал ей ненужным — вместо того чтобы 
занимать в ней сегодня место авторите-
та, заработанное честно, по гамбургско-
му счету. Трудно поверить, но молодое 
поколение вещающих и пишущих, услы-
шав его имя, без подсказки «Википедии» 
вряд ли поймет, о ком идет речь.

У Володи остался сын — внешне очень по-
хожий на него, необычайно одаренный жур-
налист, публицист и оппозиционный поли-
тик Владимир Кара-Мурза-младший. Тесно 
работавший с Борисом Немцовым, с нача-
ла 2000-х годов Кара-Мурза-младший в боль-
шей степени был на виду, чем отец.

В то время как покинувший старое НТВ 
Владимир Кара-Мурза-старший почти два 
десятилетия — до самой смерти — жил во 
внутренней эмиграции. Его вынужденный 
уход из российской журналистики произо-
шел в 2001 году, когда после смены власти в 
стране начался демонтаж всего того, что ас-
социировалось с «лихими девяностыми». Ча-
стью той уходящей эпохи, в которой стали 
искать корень всех бед «встающей с колен» 
России, была и созданная олигархом и меди-
амагнатом Владимиром Гусинским могуще-
ственная компания «Медиа-Мост». Вместе с 
НТВ, где Владимир Кара-Мурза-старший вел 
популярную программу новостей, в «Медиа-
Мост» входили ушедшие в историю газета 

«Сегодня», журнал «Итоги» с Newsweek, а так-
же радиостанция «Эхо Москвы».

После того как олигарх ельцинской эпохи 
Владимир Гусинский вступил в клинч с ко-
мандой президента Владимира Путина, «Ме-
диа-Мост» оказался в центре драматичных 
событий. Одни называли это спором хозяйст-
вующих субъектов, другие — переходом ме-
диаактивов «Гуся» под контроль государства, 
что предполагало радикальное изменение 
редакционной политики. В Москве начались 
митинги в защиту свободы слова, на которых 
выступали многие известные люди. Людми-
ла Гурченко пела «Подмосковные вечера», а 
Светлана Мастеркова призывала: «Сканди-
руем громче, нас не слышат в Кремле!» «Ме-

диа-Мост» был крепко сколочен, помимо 
журналистов в компании работали высоко-
классные юристы, финансисты, пиарщики, 
а службу безопасности возглавлял бывший 
зампред КГБ СССР Филипп Бобков, имевший 
обширные связи. Благодаря коллективным 
усилиям переход «Медиа-Моста» под контр-
оль «Газпром-медиа» удалось лишь приоста-
новить. Но судьба НТВ, где в это время рабо-
тал Владимир Кара-Мурза, была предрешена. 
Смена собственника произошла в 2001 году, 
после потери канала Владимиром Гусинским 
стали шутить, что НТВ теперь расшифровы-
вается как «Не твое, Володя».

В этой ситуации Владимир Кара-Мурза-
старший, как и его коллеги, оказался перед 

трудным выбором. Вариантов было несколь-
ко: уйти в знак протеста в никуда, перейти в 
другую редакцию или работать на прежнем 
месте, руководствуясь логикой бывшей кол-
леги Владимира Кара-Мурзы по старому НТВ 
Татьяны Митковой, которая тогда в одном из 
интервью описала ситуацию так: «Нас изна-
силовали, но жизнь продолжается».

В отличие от коллег, которые остались на 
прежнем месте, перешли на другие каналы и 
благодаря этому остались на плаву, Владимир 
Кара-Мурза сразу дал понять: с ним «догово-
риться» никак не получится. Какими бы «ин-
тересными» ни были условия. Встраиваться в 
эту новую действительность он не мог — это 
было для него невозможно, как в математике 
делить на ноль. Продукция нового НТВ вызы-
вала у него чувство брезгливости.

Он перешел на работу в московскую редак-
цию радиостанции «Свобода», где вел свою ав-
торскую передачу. Однажды мы обсуждали у 
него ситуацию в Турции, и я поймал себя на 
мысли, что выдавленный из нашего телека, 
он не стал раздавленным. Хотя по всему было 
видно: потрясения эпохи не прошли бесслед-
но. Рискну предположить, что он хотел вер-
нуться к российской аудитории именно в том 
формате, доступ к которому для него теперь 
был закрыт навсегда.

Несколько лет назад я встретил его на 
Тверской. Я сказал ему, что считаю его ры-
царем профессии, последним из могикан. У 
него был грустный вид. Вдруг рядом с нами 
остановилась немолодая женщина и броси-
лась к нему: «Вы Владимир Кара-Мурза?!» Во-
лодя мгновенно встрепенулся и воспрянул: 
оказывается, его еще узнают. Еще помнят то, 
что делали он и его коллеги.

Думаю, будут помнить и дальше. Над-
еюсь, еще пересмотрят и откроют заново.

Сергей Строкань

Рыцарь профессии
Умер российский тележурналист Владимир Кара-Мурза

Прихожане православных храмов Северной Осетии 
жалуются «на дискриминацию в отношении христиан, 
которая связана с идейными установками руководст-
ва республики». В обращении к архиепископу Аланско-
му и Владикавказскому Леониду (Горбачеву) они при-
водят факты притеснений со стороны приверженцев 
так называемой традиционной осетинской религии. 
Священнослужитель, в свою очередь, заявил о наме-
рении довести информацию до патриарха и обратить-
ся в правоохранительные органы для проверки фактов. 
„Ъ“ не удалось получить комментарий в Московской 
патриархии. Эксперт говорит, что жестких заявлений 
не последует, поскольку это «противоречит современ-
ной национальной миссии РПЦ и национальной поли-
тике центра в регионах».

Обращение прихожан к владикавказскому архиеписко-
пу появилось после того, как член молодежного парламен-
та Северной Осетии Роман Габараев в социальных сетях в не-
цензурной форме призвал изгонять христиан из республи-
ки. После этого господин Габараев опубликовал пост, в кото-
ром опроверг свое авторство. Однако на странице молодеж-
ного парламента появилась запись с осуждением поступка 
Романа Габараева, а сам он был исключен из этой обществен-
ной организации.

В обращении говорится, что это не единственный преце-
дент. Православные утверждают, что «атака на православное 
духовенство и верующих идет по возрастающей все послед-
ние годы»: «Мы, православные жители Алании, заявляем, что 
в течение нескольких последних лет в республике с молчали-
вого одобрения властей происходит жесткое давление на пра-
вославную церковь и православных христиан». Авторы пола-
гают, что «дискриминация в отношении христиан связана с 
идейными установками руководства Республики Северная 
Осетия—Алания, которые оно формально прикрывает заяв-
лениями о важности празднования 1100-летия крещения Ала-
нии». В официальных республиканских СМИ, говорится в об-
ращении, «адепты „истинной веры“ в своих материалах ме-
тодично проводят черту между „своей“ и „не своей“ верой», а 
«появление экстремистских лозунгов типа „Кто принял хри-
стианство, тот перестал быть осетином“ транслируется акти-
вистами околовластных традиционалистских групп». В обра-

щении перечисляются объекты культурного наследия, кото-
рые последователи «традиционной религии фактически при-
своили, а в некоторых местах сбросили в пропасть иконы и 
памятные камни». Кроме того, авторы говорят, например, о за-
прете доступа в древнюю святыню Реком людям, на которых 
замечен православный нательный крест.

Северная Осетия активно готовится к празднованию 
1100-летия крещения Алании, однако из обращения следу-
ет, что перечень мероприятий «полностью игнорирует право-
славную тематику»: «Комитет по проведению празднования 
включил в план ремонт стадиона, реконструкцию калосбор-
ников, канализации и проведение турнира по вольной борь-
бе. Но не включены ни роспись кафедрального собора в цен-
тре Владикавказа, ни завершение строительства храма Алек-
сандра Невского, ни поддержка православной гимназии и 
иных социальных проектов церкви».

«К сожалению, именно так все и происходит, и я не вижу 
иного пути, чем действовать довольно жестко,— прокоммен-
тировал „Ъ“ обращение архиепископ Аланский и Владикав-
казский Леонид.— Реакция будет обязательно, потому что от-
пускать эту ситуацию нельзя». При этом архиепископ видит 
не только угрозу для православия, но и то, что ситуация «мо-
жет перерубить духовную пуповину, которая связывает на-
шу малую родину Осетию-Аланию с нашей большой родиной 
Россией». Иерарх сказал, что намерен обратиться в правоох-
ранительные органы с тем, чтобы была дана оценка поступ-
ку члена молодежного парламента Романа Габараева. «Я про-
работал во многих странах и видел, к чему такие вещи приве-
ли на Украине — там тоже все начиналось с таких единичных 
случаев»,— добавил он. Архиепископ Леонид сообщил, что 
информация о ситуации будет доведена до патриарха Кирил-
ла, полномочного представителя в СКФО Александра Матов-
никова и главы Северной Осетии Вячеслава Битарова.

„Ъ“ не удалось получить комментарий в Московской па-
триархии.

Руководитель Центра по изучению проблем религии и об-
щества Института Европы РАН Роман Лункин подтвердил 
„Ъ“, что конфликт между осетинскими язычниками и право-
славными разгорается уже не первый год. «Суть разногласий 
в том, что для язычников некоторые храмы являются по сути 
древними святилищами (дзуарами) осетинской традицион-

ной религии, а священные рощи являются особо почитаемы-
ми местами со своими правилами поведения,— пояснил экс-
перт.— В святилище Реком запрещен вход женщинам. Святи-
лище „Мады Майрам дзуар“ в Куртатинском ущелье старей-
шины хотят сделать языческим, хотя для РПЦ это место, свя-
занное с иконой Божией Матери, подаренной аланам еще ца-
рицей Тамарой. Присутствие православных икон в святили-
щах и рощах язычники считают кощунством, а православные 
считают оскорблением то, что националисты выбрасывают 
иконы из храмов на местах своих святилищ». Господин Лун-
кин отмечает, что осетинское язычество имеет глубокие кор-
ни: народная вера с христианскими элементами господство-
вала на территории Осетии вплоть до ее вхождения в Россий-
скую империю в XIX веке и начала православной миссии. «Па-
мять о священных рощах сохранялась всегда, возрождение 
язычества наряду с православием произошло в начале 1990-
х годов,— уточнил он.— Совет старейшин „Стыр Ныхас“, объ-
единяющий представителей Северной и Южной Осетии, вы-
ступает за сохранение священных рощ и возрождение „осе-
тинской веры“».

Замминистра республики по делам национальностей 
Алан Багиев, комментируя „Ъ“ обращение православных, 
сказал, что официальные органы Северной Осетии «не мо-
гут выйти на авторов»: «Мы их ищем, чтобы детально разо-
браться с тем, о чем они пишут, и если такие проблемы есть, 
решить их совместно». Господин Багиев добавил, что в бли-
жайшее время будет организована дискуссия «всех заинтере-
сованных сторон», чтобы решить все вопросы, о которых го-
ворится в обращении к архиепископу.

Господин Лункин говорит, что «власти не в состоянии со-
гласовывать интересы разных сторон и действовать в рам-
ках закона, а не предпочтений, а руководство епархии РПЦ 
не готово к компромиссам». «Руководство РПЦ и правоох-
ранительные органы не пойдут на конфликт с сильным на-
циональным осетинским движением,— прогнозирует экс-
перт.— Это противоречит современной национальной мис-
сии РПЦ и национальной политике центра в регионах. У осе-
тинских властей на самом деле нет выбора — они должны 
поддерживать национальное язычество и искать компро-
мисс с РПЦ».

Заур Фарниев, Владикавказ; Павел Коробов

Православные Северной Осетии  
претерпели от древней веры 
Прихожане храмов РПЦ жалуются на духовную дискриминацию

Министерство юстиции РФ в целях гуманизации  
уголовно-исполнительного законодательства внесло 
в Госдуму законопроект, упрощающий перевод осу-
жденных по их просьбе из одного пенитенциарного  
учреждения в другое. В случае принятия документа за-
ключенные смогут исправляться в учреждениях ФСИН 
тех регионов, где живут их близкие родственники.  
После решения ЕСПЧ, признавшего, что российские 
власти неправомерно отправляют осужденных отбы-
вать наказание вдали от их семей, и последовавше-
го штрафа в €27 672 омбудсмен Татьяна Москалькова 
в 2018 году инициировала соответствующие поправки 
к УИК. Нововведения коснутся «20–30 тыс. семей, го-
товых поддерживать попавшего в заключение родст-
венника», прогнозируют правозащитники. Правоведы 
указывают на потенциальную почву для коррупции.

Премьер-министр Дмитрий Медведев распорядился вне-
сти в Госдуму поправки к ст. 73 и 81 УИК РФ, регламентирую-
щие условия отбывания наказания в пенитенциарных учре-
ждениях. Так, в соответствии со ст. 73 осужденные сейчас от-
бывают наказание в тех субъектах РФ, где они проживали или 
были осуждены. Минюст предлагает разрешить отправлять 
их в регионы, где проживают их близкие родственники. До-
кумент предполагает согласование таких действий с ФСИН.

Отметим, в 2017 году Европейский суд по правам челове-
ка, рассматривая дело «Полякова и другие против РФ», при-
знал, что Россия нарушает ст. 8 Европейской конвенции о 

защите прав человека (право на уважение частной и семей-
ной жизни), когда отправляет осужденных в места лише-
ния свободы далеко от их семей. Это препятствует свидани-
ям или вовсе исключает их возможность, заявили в Страс-
бурге. ЕСПЧ также указал, что российские законы допуска-
ют вмешательство ФСИН в семейную жизнь осужденных, 
что не соответствует международным стандартам. Кроме то-
го, российские суды не признают необходимость поддержа-
ния семейных связей и не проверяют пропорциональность 
отказов ФСИН в переводе в места поближе. Россию обяза-
ли выплатить родственникам четырех заключенных около 
€30 тыс. В решении ЕСПЧ заключено, что российская пени-
тенциарная система не имеет достаточной законодательной 
базы для осуществления выполнения ФСИН рекомендаций 
по географическому содержанию заключенных. В феврале 
2018 года уполномоченный по правам человека в РФ Татьяна 
Москалькова назвала «большой бедой» практику отбывания 
наказания вдалеке от семьи и попросила «государственные 
власти поддержать в обращении по внесению к депутатам 
Госдумы изменений в УИК». Аппарат омбудсмена подготовил 
тогда предложения по совершенствованию порядка направ-
ления и перевода осужденных к месту отбывания наказания.

«20% родственников не видят заключенного члена семьи 
не потому, что не хотят, а так как дорога на одного заберет 
две их зарплаты»,— подтверждает председатель постоян-
ной комиссии СПЧ по содействию ОНК Андрей Бабушкин. 
По подсчетам правозащитника, речь идет о 20–30 тыс. се-

мей, готовых поддерживать попавшего в заключение род-
ственника, если он будет в физической досягаемости. «Су-
дите сами: максимум Москва и область могут принять 1 тыс. 
человек. А осуждают здесь 100 тыс. То есть почти все они от-
бывают наказание вне своего субъекта». Схожая ситуация в 
Санкт-Петербурге. По информации ФСИН России, в 2017 го-
ду уголовно-исполнительная система рассмотрела 4,9 тыс. 
обращений осужденных с просьбой перевода их в другие 
исправительные учреждения, из них удовлетворено толь-
ко 388 обращений. 

«Чем больше осужденных сохраняет связь с позитивными 
людьми на воле, а родственники, безусловно, таковыми явля-
ются, тем меньше у осужденных желания вернуться на пре-
ступную стезю после освобождения»,— прокомментировал 
инициативу заместитель главы комитета Госдумы по государ-
ственному строительству и законодательству Михаил Емелья-
нов. Он предполагает, что одобрить законопроект Госдума мо-
жет уже на осенней сессии.

«Цель наказания — не обеспечить комфорт, а обеспечить 
исправление»,— напоминает адвокат, автор курса кафедры 
предпринимательского права МГУ им. М. В. Ломоносова Сер-
гей Петров. Господин Петров называет проект «гуманистиче-
ским посылом», но опасается коррупционной составляющей 
при применении поправки: «Появятся специальные люди, 
которые будут посредниками между осужденными и их се-
мьями и исполнительной системой». 

Юлия Федотова, Мелиса Савина

Осужденные будут исправляться  
по соседству с родными
Минюст предлагает упростить перевод осужденных из одной колонии в другую



«Слуга народа» ищет премьера
Украине подбирают новое правительство
Список претендентов на пост 
 главы правительства Украины 
 пополнился еще одной фами-
лией. По информации украин-
ских СМИ, новым — уже шестым 
по  счету — кандидатом в пре-
мьеры стал  замглавы офиса 
 президента по экономическим 
вопросам Алексей Гончарук. 
Среди всех членов  кабинета ми-
нистров ясность у  новой коман-
ды есть только с новыми главами 
министерств здравоохранения 
и образования. Собеседник „Ъ“, 
близкий к офису президента Ук-
раины, говорит о планах сфор-
мировать профессиональное 
 технократическое правительст-
во, полностью  лояльное главе 
 государства.

На Украине спустя неделю после 
парламентских выборов продолжают 
обсуждать состав нового правительст-
ва страны. По информации „Ъ“, пре-
зидент Владимир Зеленский и руко-
водители его офиса в течение послед-
них недель вели постоянные перего-
воры с потенциальными премьера-
ми. Известно, что по крайней мере од-
на беседа была проведена с каждым 
из пяти претендентов, имена которых 
ранее появились в СМИ. Это предста-
витель Украины в Международном ва-
лютном фонде Владислав Рашкован, 
секретарь Совбеза Александр Дани-
люк, глава наблюдательного совета 
при «Укроборонпроме» Айварас Абро-
мавичус, а также глава «Нафтогаза» Ан-
дрей Коболев и исполнительный ди-
ректор компании Юрий Витренко.

Источник „Ъ“, близкий к офи-
су президента, сообщил, что по ито-
гам этих бесед два кандидата оказа-
лись на грани вылета из шорт-листа 
претендентов на пост премьера. Фа-
милии этих кандидатов источник 
не раскрыл, но упомянул, что эти лю-
ди настаивали на исключительной 
самостоятельности кабинета мини-
стров, тогда как в офисе президен-
та считают, что любые решения пра-
вительство должно принимать толь-
ко после согласования с главой госу-
дарства. По словам собеседника „Ъ“, 
впервые в современной истории Ук-
раины партия действующего прези-
дента получила возможность сфор-
мировать правительство без огляд-
ки на требования других партий 
и в офисе Владимира Зеленского хо-
тят использовать все выгоды этой 
парламентской монополии. Главной 
из этих выгод он назвал формирова-

ние профессионального технократи-
ческого правительства, при этом пол-
ностью лояльного главе государства.

Вероятно, именно поиски тако-
го профессионального и лояльно-
го кандидата в итоге и привели к по-
явлению в премьерском шорт-листе 
Алексея Гончарука, который, по ин-
формации издания НВ, всерьез рас-
сматривается президентской коман-
дой в качестве возможного нового 
главы кабинета министров.

До Майдана господин Гончарук ра-
ботал в частных юридических фир-
мах, в том числе западных, а в 2014 
году впервые попробовал себя в по-
литике. На досрочных парламент-
ских выборах, проведенных вско-
ре после того, как пост и страну по-
кинул президент Виктор Янукович, 

Алексей Гончарук возглавил спи-
сок партии «Сила людей». Но она на-
брала всего 0,11% голосов и не была 
представлена в Верховной раде. Сле-
дующим его заходом в большую по-
литику — на этот раз удачным — ста-
ло назначение заместителем главы 
офиса президента вскоре после по-
беды Владимира Зеленского на вы-
борах минувшей весной.

«Гончарук не занимал раньше вы-
соких постов. Тем не менее с 2015 
по 2019 год возглавлял малозамет-
ный офис эффективного регулиро-
вания — структуру, из которой пре-
красно видно всю монструозность 
кабмина и в которой он же (Гонча-
рук.— „Ъ“) отвечал за разработку ре-
шений, необходимых, чтобы сделать 
государство разумнее. То есть чтобы 

создавать или менять институты, 
а не просто какие-то фамилии. У не-
го наверняка есть пакет накоплен-
ных инициатив. Оттуда же у Гончару-
ка и набор людей, на которых он мог 
бы опереться»,— рассуждает о по-
тенциальном премьере журналист 
Дмитрий Литвин в своей колонке 
на портале Liga.net и приходит к за-
ключению, что Алексей Гончарук, ве-
роятно, лучший из всех кандидатов 
на пост главы правительства.

Офис президента параллельно 
с поисками нового премьера зани-
мается и отбором его будущих под-
чиненных. И с частью новых минис-
тров у Владимира Зеленского, похо-
же, уже определились. В интервью 
порталу «Левый берег» глава штаба 
партии «Слуга народа» Александр 

Корниенко заявил, что он и его кол-
леги уже нашли замену министру 
здравоохранения Ульяне Супрун, 
а также определились с кандидатом 
на пост нового главы Министерства 
образования.

Госпожу Супрун должен заме-
нить основатель и владелец сети 
частных медицинских клиник «Бо-
рис» Михаил Радуцкий, числивший-
ся на 18-м месте в партийном списке 
«Слуги народа» на последних парла-
ментских выборах. Господин Радуц-
кий знаком с нынешним президен-
том более 15 лет, а в офисе президен-
та не скрывают, что предпринимате-
ля связывают с главой государства 
дружеские отношения.

«Супрун сделала невозможное — 
разрушила годами выстраиваемые 

коррупционные схемы, при помо-
щи которых на госзакупках лекарств 
и оборудования крались миллионы 
долларов. Но стараниями тех, кто эти 
миллионы потерял, ей создали образ 
человека, устроившего „геноцид 
украинцев“. Ее очерняли и оскорбля-
ли, как никого другого. Годами прев-
ращали ее в людоеда и убийцу. И на-
род в это поверил. При всем уваже-
нии к ней ее придется сменить. На то-
го, кому президент безусловно дове-
ряет и кто готов будет пообещать, что 
старые порядки с левыми закупками 
по завышенным впятеро ценам через 
„своих“ поставщиков не вернутся»,— 
объяснил выбор в пользу господина 
Радуцкого источник „Ъ“, близкий 
к офису президента.

Информацию о своем возможном 
назначении на пост министра Миха-
ил Радуцкий еще никак не проком-
ментировал. Хотя около месяца на-
зад он заявлял, что не примет пред-
ложение возглавить Министерст-
во здравоохранения, если вдруг та-
кое поступит. Он объяснял, что ему 
ближе стратегическая работа в пар-
ламенте, чем воплощение стратегии 
в профильном ведомстве.

Пока воздерживается от коммен-
тариев и еще один депутат от «Слу-
ги народа» — Сергей Бабак, которо-
го официально назвали кандида-
том новой команды на пост мини-
стра образования. До прихода в по-
литику занимавшийся почти ис-
ключительно научной работой, го-
сподин Бабак привлек к себе внима-
ние незадолго до президентских вы-
боров, в которых принимал участие 
в качестве эксперта в сфере образо-
вания в команде Владимира Зелен-
ского. Выступая на рабочей встрече 
с тогда еще кандидатом в президен-
ты Владимиром Зеленским, Сергей 
Бабак заявил, что бюджет государст-
ва позволяет поднять зарплату учите-
лям до $4 тыс. в месяц. При этом го-
сподин Бабак допустил досадную для 
эксперта в сфере образования ошиб-
ку в расчетах — и эту ошибку позже 
пришлось признать даже Владими-
ру Зеленскому,— заявив, что повы-
шение зарплат учителей потребует 
$200 млн, тогда как в реальности не-
обходимая сумма превышает $2 мл-
рд. Впрочем, судя по заявлениям шта-
ба «Слуги народа», зла на эксперта 
в офисе президента не держат и счи-
тают его способным возглавить Ми-
нистерство образования.

Матвей Шиманов, Киев

Вслед за сенсационным приходом к власти президента Владимира Зеленского Украина не перестает удивлять новыми лицами в политике 
(слева — потенциальный премьер страны Алексей Гончарук)  ФОТО VYACHESLAV MADIYEVSKYY/UKRINFORM VIA ZUMA WIRE/ТАСС

К афганским выборам  
подошли с излишним оптимизмом
Два сильнейших кандидата начали свои кампании, но они могут оказаться напрасными

В Афганистане стартовала президентская кам-
пания. В выходные в предвыборную гонку всту-
пили президент страны Ашраф Гани и глава ис-
полнительной власти Абдулла Абдулла, проведя 
встречи со своими сторонниками. Участие в пре-
зидентских выборах, которые откладывались 
уже дважды и теперь назначены на 28 сентября, 
планируют принять еще 16 политиков. При этом 
господина Гани ждал неприятный сюрприз — 
представители террористического движения 
 «Талибан» отвергли прямые переговоры с Кабу-
лом, которые он уже фактически пообещал.

«Мир не за горами, и (межафганские.— „Ъ“) пере-
говоры состоятся» — этой фразой действующий пре-
зидент Афганистана Ашраф Гани вчера дал официаль-
ный старт предвыборной кампании, выступая в Кабу-
ле на встрече со своими сторонниками. Президент-
ские выборы в Афганистане должны пройти ровно че-
рез два месяца, 28 сентября — впрочем, раньше их уже 
назначали и на 20 апреля, и на 20 июня, а затем пере-
носили. Из раза в раз откладываются и прямые межа-
фганские переговоры. 

Между тем в субботу глава Министерства по делам ми-
ра (создано взамен распущенного Высшего совета ми-
ра) Абдул-Салам Рахими заявил, что уже «в течение двух 
недель» в одной из европейских стран все-таки пройдут 
прямые переговоры между правительством страны и тер-
рористическим движением «Талибан» (запрещено в РФ). 
Сам факт новой встречи в Европе обсуждался на прош-
лой межафганской встрече в Дохе (см. „Ъ“ от 9 июля), где 
присутствовал и «Талибан». Однако власти Афганистана 
заговорили о совершенно другом формате — прямых пе-
реговорах между Кабулом и «Талибаном». 

Предпосылок для подобного поворотного момента 
в афганском урегулировании пока нет, и талибы уже 
поспешили опровергнуть свою готовность говорить 
с Кабулом напрямую. Буквально одновременно с пол-
ным оптимизма выступлением афганского президен-

та представитель «Талибана» Забихулла Муджахид по-
вторил уже не раз оглашенную позицию движения: что 
диалог с Кабулом, который талибы считают «марионет-
кой», станет возможен только тогда, когда его «кукло-
вод» — Вашингтон — представит четкий график выво-
да своих войск из Афганистана.

Не менее скептически и даже раньше талибов отре-
агировал на заявления афганской стороны и спецпред-
ставитель Госдепа США по Афганистану Залмай Халил-
зад. «В Кабуле много болтают насчет межафганских 
переговоров (между правительством и талибами.— 
„Ъ“),— написал он в своем Twitter.— Поясняю, что они 
начнутся после того, как мы закончим с нашими со-
глашениями (между США и талибами.— „Ъ“)». Амери-
канский дипломат также уточнил, что в будущем в пе-
реговорную команду будут включены не только «вы-
сокопоставленные правительственные чиновники», 
но и «представители ключевых политических партий, 
гражданского общества и женщин».

«Перед выборами Ашраф Гани вынужден приписы-
вать себе достижения в мирном урегулировании,— 
сказал „Ъ“ директор Центра изучения современного 
Афганистана Омар Нессар.— Впрочем, не исключено, 
что между правительством и талибами вскоре действи-
тельно состоятся закрытые встречи, но талибам очень 
не хотелось бы, чтобы о них стало известно публике». 

Господин Нессар также уточнил, что у Ашрафа Га-
ни больше нет возможности переносить выборы, ссы-
лаясь на те или иные причины, как он уже делал два-
жды. Дело в том, что 13 из 17 соперников Ашрафа Гани 
по предвыборной гонке (среди них, например, частый 
гость московских мероприятий по Афганистану Ханиф 
Атмар) в мае сформировали Совет кандидатов в прези-
денты и призывали своих сторонников выступить про-
тив необоснованного переноса выборов. Эти акции по-
ка ограничивались перекрытием дорог в Кабуле и при-
городах, но если выборы перенесут вновь, то протесты 
могут принять более жесткий характер. 

Впрочем, сорваться президентские выборы могут 
и по другим причинам — например, из-за недостатка фи-
нансирования. «Я общался с сотрудниками афганского из-
биркома, и они говорили, что денег на выборы им пока 
не выделили,— говорил Омар Нессар.— Они рассчитыва-
ли получить поддержку от западных стран, но дипломаты 
на закрытых встречах говорят, что ее не будет потому, что 
правительство так и не провело необходимые реформы. 
Если эти деньги все же придут, но за две недели до выбо-
ров — к ним просто не успеют подготовиться». 

Другая угроза для выборов — усиление террористи-
ческой активности талибов. Вчера при взрыве и напа-
дении боевиков на офис Амруллы Салеха (близкий со-
ратник Ашрафа Гани) были убиты 2 человека, еще око-
ло 25 ранены. Многочисленными терактами запомни-
лись и прошлогодние парламентские выборы (см. „Ъ“ 
от 23 октября 2018 года). Тем не менее активность еще 
одного сильного кандидата — главы исполнительной 
власти Абдуллы Абдуллы указывает, что афганские по-
литики настроены серьезно. Вчера господин Абдулла 
также выступил со сторонниками, раскритиковав дей-
ствующего президента и пообещав принести ощути-
мые изменения в жизнь простых афганцев. 

Однако эксперт по Центральной Азии Аркадий Дуб-
нов считает, что вся предвыборная риторика Ашрафа 
Гани и Абдуллы Абдуллы может оказаться простой фор-
мальностью. «Объявления об отмене выборов не было, 
а значит, за два месяца нужно начинать избирательную 
кампанию,— сказал он „Ъ“.— При этом ни один афган-
ский политик, включая президента Гани, не может га-
рантировать проведение выборов. Это зависит от За-
пада, а Запад не станет оказывать помощь в их прове-
дении до того, как образуются некие контуры соглаше-
ния Вашингтона с талибами. И только после него мож-
но будет говорить о формировании нового временного 
правительства Афганистана». Что, по мнению экспер-
та, само по себе исключает проведение выборов. 

Кирилл Кривошеев
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В МИД РФ обозначились  
кандидаты на пост замминистра
Как стало известно „Ъ“, в МИД РФ фактически определились с тем, кто ста‑
нет заместителем министра вместо выдвигающегося в Совет федерации 
Григория Карасина. По словам нескольких информированных собеседни‑
ков „Ъ“, на высокий пост рассматриваются три кандидата. Основной 
из них — нынешний директор консульского департамента министерства 
Иван Волынкин. 60‑летний дипломат окончил МГИМО в 1981 году и с тех 
пор работает в системе МИДа. Работал в загранпредставительствах СССР 
и РФ в Югославии, США, Сербии и Черногории, Грузии и Македонии. 
С 2009 по 2013 год был помощником главы МИД РФ Сергея Лаврова, заме‑
стителем директора генерального секретариата министерства. С 2013 
по 2018 год — чрезвычайный и полномочный посол России в Армении. 
В 2017 году был награжден орденом Почета.

О том, что врио губернатора Сахалинской области Валерий Лимаренко 
выдвинет кандидатом в Совет федерации замминистра иностранных дел, 
статс‑секретаря Григория Карасина, первой со ссылкой на источники 
в верхней палате сообщила газета РБК. Позже сам он подтвердил эту ин‑
формацию. Григорию Карасину 23 августа исполняется 70 лет. Согласно 
закону «О государственной службе», продление пребывания на ней 
 возможно до 70 лет.

Григорий Карасин в 1971 году окончил Институт восточных языков при 
МГУ им. М. В. Ломоносова. На дипломатической работе с 1972 года. Зани‑
мал различные дипломатические должности в центральном аппарате МИДа 
и за рубежом (Сенегал, Австралия, Великобритания). Награжден орденами 
«За заслуги перед Отечеством» IV степени, Александра Невского, Дружбы, 
рядом других государственных и ведомственных наград. На своем нынеш‑
нем посту находится с 2005 года. В МИДе Григорий Карасин курирует вопро‑
сы двусторонних отношений с государствами СНГ, работу с соотечественни‑
ками за рубежом. Отвечает за взаимодействие с палатами Федерального 
собрания, Русской православной церковью и общественными организация‑
ми, включая законопроектную деятельность министерства.

Направление, за которое отвечает в МИДе Григорий Карасин, считается 
одним из самых важных с точки зрения российской внешней политики и од‑
новременно одним из наиболее проблемных. К нему относятся и конфликт 
вокруг Украины, и противостояние вокруг Нагорного Карабаха и Придне‑
стровья, и регулярные торговые войны с Белоруссией. Специфика работы 
МИДа на этом направлении состоит в том, что по этим странам решения ча‑
ще принимаются не в министерстве, а в Кремле. В последние недели обо‑
стрились противоречия с Грузией. В интервью „Ъ“ Григорий Карасин заве‑
рил, что Москва будет «бороться за активные отношения» с Тбилиси. «У на‑
ших двух народов терпения и здравого смысла хватит, чтобы продвигать 
именно конструктивные подходы»,— сказал он (см. „Ъ“ от 2 июля).

Елена Черненко, Владимир Соловьев
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21658,15 (–98,40)
РТС 1348,30 (+1,39)
FTSE 100 7549,06 (+60,01)

DAX 30 12419,90 (+57,80)
DJIA 27192,45 (+51,47)
NASDAQ Composite 8330,21 (+91,67)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 26.07.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 27–29.07.19
Австралийский доллар 43,7534
Английский фунт 78,4859
Белорусский рубль 31,1385
Датская крона* 94,1493

Доллар США 63,1271
Евро 70,3110
Индийская рупия** 91,4455
Казахский тенге** 16,3913

Канадский доллар 47,8998
Китайский юань* 91,7545
Норвежская крона* 72,4891
СДР 87,0384

Сингапурский доллар 46,1287
Новая турецкая лира 11,1069
Украинская гривна* 24,8190
Шведская крона* 66,6291

Швейцарский франк 63,6490
Японская иена** 58,0933
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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OneWeb не пускают на российскую орбиту
Зарубежная спутниковая система не получила частот

Разработчику глобальной системы широкополос
ного спутникового интернета OneWeb вновь не уда
лось добиться получения частот для работы в Рос
сии. Причиной отказа могла стать позиция сило
вых ведомств, опасающихся, что зарубежного опе
ратора  невозможно будет контролировать. Заме
нить  OneWeb для российских пользователей долж
на оте чественная спутниковая система, которая 
пока не привлекла инвесторов.

Государственная комиссия по радиочастотам (ГКРЧ) 25 
июля отказала британской спутниковой системе OneWeb в 
выделении частот в РФ, рассказал „Ъ“ замминистра связи Олег 
Иванов. По словам чиновника, все члены госкомиссии высту-
пили против. Из повестки к заседанию, с которой ознакомил-
ся „Ъ“, следует, что рассматривался вопрос о выделении ком-
пании частот в диапазонах, используемых для спутниковой 
радиосвязи и спутникового ТВ. В ГКРЧ входят представители 
Роскомнадзора, Минобороны, Федеральной службы охраны, 
«Роскосмоса» и др.

OneWeb основана экс- менеджером Google Грегом Уайле-
ром, среди инвесторов Airbus, Bharti Enterprises, Coca-Cola, 
Hughes Network Systems, Intelsat, Virgin Group Ричарда Брэн-
сона, SoftBank Group, Qualcomm, Grupo Salinas и правительст-
во Руанды. Компания планирует на базе 900 спутников обес-
печить широкополосным интернетом пользователей по все-

му миру к 2027 году. В июне 2017 года на ПМЭФ OneWeb и 
спутниковая система «Гонец» (входит в «Роскосмос») подписа-
ли соглашение о создании СП. OneWeb получила в нем 60%, 
российская сторона — 40%.

Получить частоты в России OneWeb пытается с конца 2017 
года. В апреле 2018 года против выступал Роскомнадзор, ссы-
лаясь на то, что это может привести к помехам в работе дру-
гих космических систем. В октябре того же года угрозу наци-
ональной безопасности в проекте увидела ФСБ, сообщал РБК. 
В ноябре 2018 года Минкомсвязь предложила использовать 
российские наземные станции для пропуска трафика абонен-
тов зарубежных спутниковых систем, но в январе 2019-го при-
знала, что и это не гарантирует национальной безопасности.

Решение ГКРЧ было ожидаемым, силовые ведомства не хо-
тят появления интернет-провайдера, которого будет сложно 
контролировать, полагает глава Momentus Михаил Кокорич. 
Пропуск трафика через наземные станции сопряжения не 
устраивает силовиков, так как архитектура системы не дает 
достаточного контроля, уверен он. Также, добавляет эксперт, 
ФСБ может опасаться распространения абонентских станций, 
что в свою очередь дает, с точки зрения властей, возможность 
использования системы для иностранной разведки.

Вероятно, OneWeb не выполнила требований властей, ко-
торые обеспечили бы легализацию ее деятельности в России, 
предполагает гендиректор ООО «Небо ГК» Вячеслав Камнев. 

Но российские пользователи ничего не потеряют, подобные 
услуги смогут оказывать отечественные компании, уверен 
он. Так, по нацпрограмме «Цифровая экономика» к 2024 году 
должна быть введена в эксплуатацию высокоэллиптическая 
орбитальная группировка «Экспресс-РВ», вопрос выделения 
частот для которой уже решен, напоминает господин Камнев. 
Проект должен стать одним из ключевых элементов создания 
многофункциональной инфокоммуникационной спутнико-
вой системы «Сфера», анонсированной президентом Влади-
миром Путиным на прямой линии в июне 2018 года.

Вся «Сфера» будет состоять из более чем 600 спутников. В 
нее входит и глобальная многофункциональная инфоком-
муникационная спутниковая система (ГМИСС) — проект 
«Эфир», который также считается аналогом OneWeb. ГМИСС 
— один из наиболее затратных проектов «Цифровой эконо-
мики»: ее финансирование оценивается в 299 млрд руб. из 
внебюджетных источников. Для привлечения инвесторов 
«Роскосмос» решил зарегистрировать для ГМИСС отдельное 
юридическое лицо, сообщал „Ъ“ 28 мая. Как пояснил „Ъ“ ди-
ректор по направлению «Информационная инфраструктура» 
АНО «Цифровая экономика» Дмитрий Марков, инвестицион-
ная заявка будет подготовлена до конца 2019 года, после чего 
будут определены инвесторы. Между тем от участия в проек-
те уже отказался как минимум ВЭБ.

Юлия Тишина

Приложения к спросу
Российский софт предустановят в мягком варианте

Федеральная антимонопольная служ
ба смягчила инициативу по предуста
новке отечественного софта на смарт
фоны, планшеты и компьютеры. В но
вой версии законопроекта речь идет 
о том, что отечественные приложения 
должны выбираться исходя из эконо
мической целесообразности и востре
бованности среди потребителей. Такой 
вариант, по сути, закрепит сложивши
еся коммерческие отношения между 
производителями и разработчиками, 
полагают эксперты.

Федеральная антимонопольная служба 
(ФАС) доработала законопроект, предлагаю-
щий обязать производителей смартфонов, 
планшетов и компьютеров предустанавли-
вать на них отечественный софт с учетом по-
правок, предложенных Минкомсвязью, рас-
сказал „Ъ“ заместитель руководителя служ-
бы Анатолий Голомолзин. По его словам, в со-
гласованной концепции законопроекта го-
ворится, что выбор отечественного ПО, кото-
рое будет предустановлено, фактически дол-
жен оставаться за потребителями устройств 
исходя из экономической целесообразности 
и востребованности софта. «Порядок ведения 
реестра такого ПО должен вытекать из пред-

почтений потребителей и экономически 
мотивированных решений владельцев або-
нентских устройств»,— отметил господин Го-
ломолзин.

К типам предустановленного ПО могут от-
носиться поисковые и антивирусные про-
граммы, навигаторы, мессенджеры и соци-
альные сети. Это минимально необходимый 
набор в текущих экономических условиях, 
считают в ФАС. Порядок установки, перечень 
типов ПО и абонентских устройств для уста-
новки, а также дополнительные требования 
к ним, согласно законопроекту, будет опреде-
лять правительство. Итоговый проект в пра-
вительство внесет Минкомсвязь. По инфор-
мации „Ъ“, он будет обсуждаться на совеща-
нии в Аналитическом центре при правитель-
стве 31 июля. Это подтвердили в ФАС. В Мин-
комсвязи не ответили на запрос.

Интересами российских компаний озабо-
чены не только в ФАС. 18 июля депутаты Гос-
думы во главе с председателем комитета по 
экономической политике Сергеем Жигаре-
вым предложили расширить инициативу и 
обязать устанавливать российские приложе-
ния также на Smart TV, а продажу устройств 
с нарушением этих требований наказывать 
штрафами до 200 тыс. руб.

Первая версия законопроекта ФАС, разра-
ботанная в феврале 2019 года, вызвала крити-
ку Роспотребнадзора и Apple, предупреждав-
шей, что принятие документа в текущем виде 
заставит ее пересмотреть бизнес-модель при-
сутствия в России, сообщал „Ъ“ 18 апреля.

Ассоциацию торговых компаний и товаро-
производителей электробытовой и компью-
терной техники (объединяет Apple, Samsung, 
Huawei, Google, Philips и др.) не привлекали к 
обсуждению новой концепции законопроек-
та, сообщил ее представитель Антон Гуськов. 
«Мы против самой идеи обязательной пред-
установки, поскольку для некоторых вендо-
ров это технически нереализуемо, а от других 
потребует значительных необоснованных 
экономических и технических затрат»,— под-
черкивает он. Сейчас производители и так до-
бровольно устанавливают российские при-
ложения, если это обосновано экономиче-
ски, но совершенно непонятно, как экономи-
чески обосновать обязательную предустанов-
ку, отмечает господин Гуськов.

В МТС сообщили, что участвовали в обсу-
ждении концепции в ФАС. «Мы всегда выска-
зывались за сохранение конкуренции между 
производителями ПО, от чего выигрывают в 
конечном итоге пользователи»,— пояснили 

в пресс-службе оператора. В «Яндексе» наста-
ивают, что при внедрении нового регулиро-
вания не должны пострадать пользователь-
ский опыт и безопасность устройств. «Важ-
но, чтобы технические детали любого регули-
рования были тщательно проработаны. Так-
же необходимо сохранить существующие до-
говоренности с производителями»,— уточ-
нили в компании. При этом предустановка 
отечественных приложений способствовала 
бы развитию российского IT-бизнеса, а так-
же «взрывному росту российских сервисов и 
цифровых платформ», считают в «МегаФоне». 
Это не дискриминирует иностранные серви-
сы — они останутся предустановленными, 
уверены в компании.

Внося критерий экономической обосно-
ванности, ФАС фактически закрепляет сло-
жившиеся на рынке коммерческие отноше-
ния, считает аналитик Mobile Research Group 
Эльдар Муртазин, но в таком случае «непонят-
но, как государство собирается влиять на эти 
отношения и зачем нужен реестр». Предыду-
щая редакция проекта, добавляет эксперт, на-
против, подразумевала, что вендоры должны 
будут предустанавливать российские прило-
жения бесплатно.

Юлия Тишина

Как стало известно „Ъ“, «Рос
геология» предлагает создать 
новую госпрограмму по геоло
гической разведке в Арктике 
для «возрождения Севморпу
ти». Объем ее финансирования 
в 2020–2024 годах может соста
вить почти 90 млрд руб. и еще 
около 200 млрд руб.— до 2045 
года. В качестве источников 
средств госкомпания предла
гает средства бюджета и Фон
да национального благососто
яния. Это одна из первых ини
циатив нового главы «Росгео
логии» Сергея Горькова, кото
рая совпала с выпадом вице
премьера Юрия Трутнева про
тив Минприроды относитель
но медленной разведки место
рождений в Арктике.

«Росгеология» предлагает пра-
вительству разработать до 1 октя-
бря проект госпрограммы по ге-
ологическому изучению Аркти-
ки для воспроизводства мине-
рально-сырьевой базы и «возро-
ждения Севморпути». Это следу-
ет из презентации (есть у „Ъ“) гла-
вы госкомпании Сергея Горькова, 
подготовленной к заседанию го-
скомиссии по Арктике 25 июля. 
В рамках госпрограммы «Росге-
ология» с 2020 по 2024 год хочет 
получить 89,3 млрд руб., затем 
в 2024–2035 годах — 104,6 млрд 
руб. и еще 98,6 млрд руб. до 2045 
года включительно. По мнению 
господина Горькова, источни-
ками финансирования должны 

стать Фонд национального благо-
состояния (ФНБ) и бюджет РФ.

По мере того как размер ФНБ 
стремительно приближается к опре-
деленному законом уровню 7% ВВП, 
сверх которого эти дополнитель-
ные нефтегазовые доходы можно 

будет тратить, борьба за их распре-
деление становится все более актив-
ной (см. стр. 1). Господин Горьков, ко-
торый возглавил «Росгеологию» в 
апреле, в презентации отмечает, что 
«значительная» ресурсная база в Ар-
ктике «не в полной мере вовлечена 

в освоение», а действующая до 2024 
года госпрограмма по воспроизвод-
ству и использованию природных 
ресурсов «не позволяет решить зада-
чу возрождения СМП и ускорения 
социально-экономического разви-
тия Арктики». Имеющиеся разве-
данные запасы и оцененные ре-
сурсы твердых полезных ископае-
мых не позволят обеспечить загруз-
ку СМП даже с учетом обеспечиваю-
щих грузов, считает госкомпания.

Основными мероприятиями го-
спрограммы на первом этапе для 
«Росгеологии» могут стать регио-
нальная разведка углеводородов 
(28 млрд руб.) и параметрическое бу-
рение (55 млрд руб.), на втором эта-
пе к ним добавятся поисково-оце-
ночные работы (28,7 млрд руб.), тре-
тий же этап в большей степени пред-
полагает бурение, поиск и оценку, в 
меньшей — региональное изуче-
ние. В «Росгеологии» заявили „Ъ“, 
что для разработки программы бу-
дет создана рабочая группа, от под-
робных комментариев в компании 
отказались. В Минприроды и Мин-
востокразвития не ответили „Ъ“.

Создание арктической програм-
мы в ходе госкомиссии поддержал 
вице-премьер Юрий Трутнев (кури-
рует Арктику), отметивший «неудов-
летворительную» работу Минпри-
роды по разведке арктических ме-
сторождений. «Денег выделяется 
мало, и геологоразведка осуществ-
ляется в недостаточном объеме, ме-
сторождения не осваиваются»,— 
сказал чиновник.

«Росгеология» уже получает го-
сконтракты, выступая единствен-
ным исполнителем подпрограммы 
«Воспроизводство минерально-сы-
рьевой базы» (около 30 млрд руб.). 
Но даже с нынешним объемом за-
каза компания допускает неиспол-
нение условий госконтрактов, что 
неоднократно фиксировали Росне-
дра и Счетная палата. Также источ-
ники „Ъ“ утверждают, что компания 
сама не справлялась с проведением 
сейсмики на шельфе, привлекая ки-
тайцев. При этом стремление «Рос-
геологии» добиться приоритетного 
статуса в геологоразведке недр уже 
приводило к конфликтам с недро-
пользователями.

В «Востокугле» Дмитрия Босова, 
который собирается добывать уголь 
на Таймыре, заявили „Ъ“, что не рас-
считывают на предложенную «Рос-
геологией» госпрограмму, но она 
«нужна стране». В «Роснефти», «Газ-
пром нефти», «Норникеле» не пре-
доставили комментариев.

С учетом обновления управлен-
ческой команды в «Росгеологии» по-
иск новых путей развития с выхо-
дом в менее изученные регионы ло-
гичен, полагает замглавы исследо-
вательского центра ЦСР Дмитрий 
Касаткин. Но даже если работы «Рос-
геологии» приведут к открытию ме-
сторождений, добавляет он, круп-
ным недропользователям все рав-
но, скорее всего, придется осуществ-
лять доразведку.

Дмитрий Козлов, 
Евгений Зайнуллин

Иногда проблемы, которые мы обсу-
ждаем буквально десятилетиями, ре-
шаются системно — и у нас появля-
ется проблема, которую лучше все-
го описывать на примере бюджетно-
го процесса на 2020–2022 годы. Наши 
постоянные читатели отлично знают, 
что июль и август — месяцы, когда од-
ним из основных занятий правитель-
ства является яростная полемика во-
круг бюджетных расходов на следу-
ющий год. В 2019 году бюджетный 
процесс выглядит совсем иначе, вер-
нее, он никак не выглядит: по состо-
янию на конец июля 2019 года нет 
не только ни единой цифры параме-
тров будущего федерального бюдже-
та, но и никакого интереса к тому, как 
они могли бы выглядеть.

У происходящего три объяснения, 
работающих только вместе. Первое 
— «бюджетное правило»: в любой год, 
в который среднегодовая цена неф-

ти превышает $40 плюс инфляцион-
ный коэффициент, предел федераль-
ных бюджетных расходов заранее из-
вестен. Второе — работа Минфина 
по приведению госпрограмм, осно-
вы бюджета, к пределу вычисляемо-
го первым способом лимита: раньше 
«добавить расходы» возможно было, 
ссылаясь на то, что ранее выделявши-
еся суммы недостаточны для дости-
жения поставленных целей, теперь 
же цели достаточно аккуратно приве-
дены к имеющимся суммам (во вся-
ком случае, формально). Третье — 
нацпроекты: любая новая идея (так, 
например, в июле в порядке ревно-
сти к федеральному проекту по очист-
ке берегов Волги появились призы-
вы о восстановлении Дона) торпеди-
руется соображением «сначала Волгу 
очистим». В итоге суммы бюджетного 
финансирования практически всех 
главных распорядителей бюджетных 
средств (ГРБС) примерно известны 
минимум на три года вперед. Межве-
домственная борьба за новые проек-
ты в бюджетном процессе на практи-
ке сменилась внутриведомственной 
— отобрать бюджетные лимиты мож-
но только перераспределением у «сво-
их». Но любая такого рода инициати-
ва вызывает дружный саботаж всего 
министерства еще на старте — постра-
давшими ожидаются все остальные. 
Новые же идеи, пришедшие «сверху», 
как правило, все стремятся упаковать 
в существующий статус-кво.

Долго в этом равновесии система 
пребывать не будет. Главными объек-
тами лоббизма в этой ситуации будут 
в будущих бюджетных циклах ФНБ, 
ВЭБ.РФ и госбанки, а также закрытая 
часть бюджета — это только кажется, 
что она надежно защищена, мы ожи-
даем как минимум отсутствия ее ро-
ста в будущем. Кроме этого «бюд-
жетное правило» в РФ, по существу, 
не касается бюджетов регионов — 
недаром основные споры по нац-
проектам сконцентрировались во-
круг их регионального софинанси-
рования. Наконец, административ-
ная мысль в 2020 году явно будет на-
правлена на планы переустройства 
ведомств внутри себя и реформ вну-
тренней структуры правительства — 
борьба за бюджет трансформируется 
в предельном случае в борьбу за со-
здание новых ГРБС, дробление и объ-
единение министерств, создание но-
вых форм. Но на 2020 год момент уже 
упущен: бюджет на время превратил-
ся в чисто техническое понятие, на-
стоящие живые деньги — не здесь.

правила  
игры

Вместе с неопреде-
ленностью размера 
федеральных расхо-
дов на следующий 
год исчез и открытый 
бюджетный лоббизм

устал комментировать  
заместитель главного редактора

Дмитрий Бутрин

«Росгеология» просится в арктическую разведку
Холдинг предлагает создать госпрограмму на 90 млрд рублей
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 29 июля 2019 №132/П   l   Коммерсантъ

май май май май май июнь июльиюльиюльиюльиюль июньиюньиюньиюнь

1,8 2,8

1,8

2,0

2,2

2,4

2,6

2,8% ● 2,2558

0,48%
5,5 7,0

5,5

5,8

6,1

6,4

6,7

7,0тыс. пунктов ● 6,525

0,63%
0 110

0

22

44

66

88

110млрд руб. ● 73,83

1,10 1,5

1,10

1,18

1,26

1,34

1,42

1,50тыс. $ / тр. унц.

36,0

37,4

38,8

40,2

41,6

43,0

36,0 43,0
0,37%6,88% 0,34%

● 1,419трлн руб. ● 41,14

Банк России заявил о заверше-
нии самой длинной санации 
в истории банковского сектора. 
Речь идет о финансовом оздоров-
лении Связь-банка, а де-факто 
и банка «Глобэкс», которое было 
начато в 2008 году силами Внеш-
экономбанка (ВЭБ.РФ). Стои-
мость спасения этих кредитных 
организаций превзошла изна-
чальные ожидания в два раза, 
а окончательные расчеты по ней 
завершатся через 25 лет.

Минфин в минувшую пятницу раз-
местил 25-летние облигации федераль-
ного займа (ОФЗ) на 212,64 млрд руб. в 
пользу ВЭБ.РФ. «Санация Связь-бан-
ка завершена»,— так прокомментиро-
вали это событие в Банке России. При 
этом там пояснили, что завершение 
участия регулятора в санации Связь-
банка произойдет после того, как «обя-
зательства ВЭБ.РФ перед Банком Рос-
сии будут замещены обязательствами 
Министерства финансов». Далее банк 
будет выполнять свои обязательства 
перед вкладчиками, а затем войдет в 
периметр Промсвязьбанка, добавили 
в пресс-службе регулятора.

Связь-банк и банк «Глобэкс» столк-
нулись с нехваткой ликвидности в раз-
гар кризиса 2008 года. Правительст-
во и ЦБ тогда приняли решение о фи-
нансовом оздоровлении этих кредит-
ных организаций путем продажи их 

за символическую плату Внешэконо-
мбанку. Тогда же ЦБ предоставил депо-
зиты в размере $2 млрд на «Глобэкс» и 
$2,5 млрд на Связь-банк (около 118 мл-
рд руб. по курсу октября 2008 года). При 
этом долг был оформлен на специаль-
ную SPV-компанию «ВЭБ-Инвест», ко-
торая затем выкупала активы (объек-
ты недостроя) у проблемных заемщи-
ков «Глобэкса», а те гасили кредиты пе-
ред банком. Позже в 2009 году валюта 
депозитов была заменена на рубли, а 
сумма обязательств перед ЦБ возросла 

до 180,5 млрд руб. При этом срок долга 
был установлен в семь лет, а ставка по 
депозитам составляла половину став-
ки рефинансирования (4–6%). В июне 
2014 года долг был переоформлен в об-
лигации ВЭБа уже на 212,6 млрд руб. 
с купоном 2% годовых и погашением 
в 2021 году. Таким образом, за непол-
ные шесть лет он вырос почти в два ра-
за. Последующие многочисленные по-
пытки ВЭБа продать проблемные бан-
ки ни к чему не привели. «Отсутствие у 
санатора в лице ВЭБ.РФ необходимых 
компетенций на первоначальном эта-
пе санации, ухудшение экономиче-
ской конъюнктуры и невысокое каче-
ство управления банком в целом при-
вели к тому, что санация обошлась бан-
ку значительно дороже, чем ожидалось 
изначально»,— пояснили „Ъ“ в ЦБ.

В итоге в 2018 году появился новый 
план — «Глобэкс» присоединить к 
Связь-банку, а объединенный банк 
присоединить к государственному 
Промсвязьбанку. Однако вопрос с пога-
шением долга ВЭБа до последнего вре-
мени оставался открытым. В итоге бы-
ла разработана схема с продажей ВЭБу 
облигаций федерального займа (номи-
налом 212 млрд руб.) и последующего 
обмена их на облигации госкорпора-
ции, находящиеся во владении ЦБ. В 
минувшую пятницу ВЭБ выкупил 
25-летние ОФЗ с почти нулевым купо-
ном (0,25%) по цене 18,45% от номина-

ла. Таким образом, госкорпорация по-
тратила на них 39,23 млрд руб. При 
этом доходность бумаг составила около 
7% годовых, что сравнимо с доходно-
стью обращающихся тридцатилетних 
ОФЗ (7,9% годовых). Глава долгового де-
партамента Минфина Константин 
Вышковский на прошлой неделе зая-
вил, что федеральный бюджет убытков 
не понесет. В ближайшее время госкор-
порация должна передать их Банку Рос-
сии в обмен на свои облигации, но по-
ка остается открытым вопрос, по какой 
цене эти бумаги попадут на баланс ЦБ.

Как отмечает руководитель на-
правления банковских рейтингов 
агентства НКР Михаил Доронкин, «ре-
шение о санации Связь-банка и „Глоб-
экса“ принималось в оперативном ре-
жиме в условиях резко ухудшившей-
ся экономической ситуации и возрос-
ших рисков дестабилизации работы 
всего банковского сектора». К тому 
же, по его словам, «недостаточно про-
сто „залить“ деньгами текущие про-
блемы, необходимо обеспечить даль-
нейший рост бизнеса и генерацию 
капитала. А именно здесь возникло 
множество проблем, поскольку по-
добного опыта у санатора просто не 
было, да и бизнес ВЭБа во многом да-
лек от чисто банковского».

В ВЭБе отказались от комментари-
ев, Минфин не ответил на запрос „Ъ“.

Виталий Солдатских

Оздоровление будущего
Расчеты по санации Связь-банка завершатся через четверть века

Стремясь увеличить прибыль 
в сегменте POS-кредитования 
(кредиты на товары), банки все 
активнее идут на эксперименты 
и осваивают новые ниши. Так, 
крупные игроки рынка начали 
выдавать кредиты на мототехни-
ку, жилые дома, медицинские 
и образовательные услуги и дру-
гие, ранее не охваченные креди-
тованием направления. Однако 
эксперты отмечают, что для бан-
ков освоение новых сфер связа-
но со значительными затратами 
и имиджевыми рисками.

О том, что лидеры рынка товар-
ных кредитов начали активно ди-
версифицировать портфели и выда-
вать значительную долю ссуд на не-
традиционные направления, рас-
сказали „Ъ“ участники рынка. Клас-
сическими сегментами для рынка 
POS-кредитов считаются бытовая 
техника и электроника, мобильные 
устройства, дорогостоящая одежда 
(преимущественно дубленки и шу-
бы) и товары для дома и ремонта. Од-
нако эти сегменты близки к насыще-
нию, что заставляет банки осваивать 
новые ниши.

• По данным аналитического агент-
ства Frank RG, по состоянию на 1 ию-
ля 2019 года портфель POS-кредитов 
составил 258 млрд руб. За год он вы-
рос всего на 8,5%, тогда как год назад 
прирост составлял 15%, а два года 
 назад — 18,5%.
У трех крупнейших игроков это-

го сегмента — «Хоум Кредита», Почта-
банка и ОТП-банка (на них приходит-
ся 50% портфеля) — доля неклассиче-
ских кредитов уверенно растет. «Сре-
ди тех направлений, которые стали 
развиваться последнее время, мож-
но выделить детские товары, спор-
тивные товары, образовательные 
услуги онлайн, DIY (товары для до-
ма и ремонта.— „Ъ“)»,— отметили в 
«Хоум Кредите». По словам директо-
ра по развитию партнерской сети По-
чта-банка Андрея Павлова, год назад 
банк начал работать с быстровозво-
димыми домами (см. „Ъ“ от 12 июля 
2018 года). «Мы ожидаем, что в бли-
жайшие год-два этот сегмент будет за-
нимать порядка 9% общего портфе-
ля POS-кредитования»,— отмечает 
господин Павлов. По словам зампре-
да правления ОТП-банка Александра 
Васильева, «банк развивает специфи-
ческие для себя сегменты — туризм, 
медицину, образовательные услуги». 
Доля неклассических сегментов со-
ставляет около 10% выдач POS-креди-
тов ОТП-банка.

Менее крупные игроки подходят 
к выбору альтернативных направле-

ний более консервативно либо толь-
ко задумываются о выходе в нетради-
ционные сегменты. Как правило, до-
ля таких кредитов в общем портфеле 
в несколько раз ниже, чем у лидеров. 
«Такими сегментами для банков яв-
ляются услуги медицины и стомато-
логии, фитнеса, обучения иностран-
ным языкам, товары для спорта и от-
дыха»,— говорит начальник управ-
ления продаж Русфинанс-банка Вла-
димир Григорьев. В числе банков, ко-
торые намерены развивать POS-кре-
дитование в сфере обучения,— МТС-
банк. «Также мы планируем запу-
стить пилотный проект с сетью юве-
лирных украшений»,— отмечает на-
чальник управления продаж POS-
кредитов департамента продаж бан-
ка Артур Мельников. По словам ди-
ректора департамента продаж бан-
ковских продуктов «Ренессанс Кре-
дита» Сергея Васильева, из новых для 
себя сегментов банк активно разви-
вает сегмент мототехники. При этом, 
по словам Владимира Григорьева, но-
вые сегменты могут быть связаны с 
дополнительными рисками для бан-
ка — как кредитными, так и репута-
ционными. «В 2019 году банк „Рус-
ский стандарт“ не открывал в POS-
кредитовании новые сегменты, где 
риски не изучены, так как реализует 
бизнес-модель, в основу которой за-
ложен принцип низких ставок при 
низких рисках»,— сообщили в пресс-
службе банка.

Эксперты считают, что POS-бизнес 
сейчас переживает период серьезной 
трансформации. «Часть этого бизне-
са уходит в карты, в том числе карты 
рассрочки,— говорит гендиректор 
Frank RG Юрий Грибанов.— Некото-
рые POS-банки, стремясь к сокраще-
нию издержек, переходят на брокер-
скую модель, что также меняет лан-
дшафт рынка». При этом для банков 
поиск новых направлений кредито-
вания — довольно затратный про-
цесс, в который входят и оценка рын-
ка, и разработка кредитных продук-
тов, и подготовка сотрудников. При 
этом, как указывает господин Гриба-
нов, «любая ниша ограничена по объ-
ему и не во всех из них граждане при-
выкли брать кредиты, а значит, необ-
ходимо будет инвестировать допол-
нительные средства в популяриза-
цию этих направлений». К тому же 
после громких историй с предостав-
лением недобросовестных услуг, на-
пример медицинских, указывает он, 
банки должны «очень внимательно 
относиться к верификации контр-
агентов, иначе это несет в себе значи-
тельные репутационные риски».

Светлана Самусева

По широкому  
кругу товаров
POS-кредитование расширяет ассортимент

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Международные инвесторы, обес-
покоенные перспективами миро-
вой экономики, активно пере-
распределяют свои вложения. 
По данным Emerging Portfolio 
Fund Research, на минувшей не-
деле глобальные фонды акций 
лишились $7 млрд, тогда как в об-
лигационные фонды поступило 
$38 млрд. Российские фонды ак-
ций потеряли около $130 млн, 
фонды облигаций получили 
$75 млн. Портфельные инвесто-
ры охотно покупают российский 
долг, который выглядит привле-
кательным на фоне ожидания 
дальнейшего смягчения моне-
тарной политики ЦБ.

Отток средств иностранных инве-
сторов с российского рынка акций на 
минувшей неделе резко ускорился, сви-
детельствует оценка „Ъ“, основанная на 
данных BofA Merrill Lynch и BCS Global 
Markets (учитывают данные Emerging 
Portfolio Fund Research — EPFR). За неде-
лю, закончившуюся 24 июля, междуна-
родные инвесторы вывели суммарно с 
российского рынка акций $130 млн. 
Это в 2,5 раза больше оттока, зафикси-
рованного неделей ранее.

Усиление оттоков с российского 
рынка акций произошло на фоне об-
щего падения спроса международных 
инвесторов на рисковые активы. По 
данным EPFR, на прошлой неделе фон-
ды, ориентированные на emerging 
markets, потеряли $1,3 млрд — в десять 
раз больше оттока на предшествующей 
неделе. Фонды развитых стран потеря-
ли $5,7 млрд против $6,3 млрд прито-

ка неделей ранее. Осторожность инвес-
торов вызвана слабыми статистически-
ми данными, выходящими в послед-
нее время в Европе (снижение индекса 
PMI Германии) и Азии (данные по экс-
порту и инвестициям в Корее и Синга-
пуре). «Все больше косвенных призна-
ков того, что на фоне так и не разрешен-
ного торгового конфликта между Кита-
ем и США темпы роста мировой эконо-
мики стали замедляться. На таком фо-
не имеет смысл сокращать долю вло-
жений в чувствительные к этому ак-
ции»,— отмечает старший аналитик 
ITS WM Георгий Окромчедлишвили.

Отток из акций можно объяснить 
еще и фиксацией прибыли после зна-
чительного роста цен с начала года, 
считает аналитик «Альфа-Капитала» 
Дарья Желаннова. С начала года миро-
вые индексы выросли на 20–40%, при 
этом российские индексы оказались 
в числе лидеров роста. В начале июля 
индекс Московской биржи впервые в 
истории превысил уровень 2800 пун-
ктов, прибавив с начала года более 20%. 
Правда, на фоне усилившегося оттока 
инвестиций он начал терять позиции 
и по итогам минувшей пятницы закре-
пился возле отметки 2715,7 пункта, по-
теряв от пика около 5%.

Впрочем, международные инвес-
торы не уходят с российского рынка, 
а перераспределяют вложения в поль-
зу облигаций. Что также соответству-
ет общему тренду. По оценкам „Ъ“, на 
минувшей неделе в российские обли-
гационные фонды было инвестирова-
но $75 млн — в полтора раза больше, 
чем на предшествующей неделе. За 
этот период в глобальные фонды обли-
гаций и денежного рынка поступило 
свыше $36 млрд — вдвое больше, чем 
было инвестировано на предшествую-
щей неделе. По словам инвестицион-
ного стратега «БКС Премьер» Алексан-
дра Бахтина, рост интереса к облигаци-
онным фондам обусловлен трендом на 
смягчение денежно-кредитной поли-
тики мировыми регуляторами. В ми-
нувшую пятницу Банк России снизил 
ключевую ставку на 0,25 п. п., до 7,25%. 
Аналогичного шага инвесторы ждут 
на этой неделе от Федеральной резерв-
ной системы США, а до конца года — 
и от ЕЦБ. «Российские бонды привле-
кают инвесторов не только сохраняю-
щимся потенциалом роста цен за счет 
смягчения денежно-кредитной поли-
тики ЦБ, но и высоким кредитным ка-
чеством»,— считает Дарья Желаннова.

В ближайшие недели основные 
тренды на рынках сохранятся неиз-
менными — оттоки из акций и прито-
ки в облигации, считают аналитики. 
«Не думаю, что заседание ФРС (завер-
шится в среду.— „Ъ“) преподнесет боль-
шой сюрприз рынкам»,— отмечает Ге-
оргий Окромчедлишвили. Только в слу-
чае снижения ставки и подтверждения 
курса на дальнейшее смягчение моне-
тарной политики, подчеркивает Алек-
сандр Бахтин, глобальный финансо-
вый рынок получит драйвер для роста.

Виталий Гайдаев

Долговой поворот
Международные инвесторы  
играют на понижение ставок

Результаты негосударственных 
пенсионных фондов (НПФ) 
по инвестированию средств 
в рамках обязательной пенси-
онной системы (ОПС) в первом 
полугодии оказались весьма вы-
сокими. Средневзвешенная до-
ходность по портфелю крупных 
НПФ составила 10,5% годовых 
и превысила результат по расши-
ренному портфелю, которым 
управляет ВЭБ. Тем не менее НПФ 
продолжают проигрывать част-
ным управляющим компаниям 
(УК), которые более профессио-
нально распоряжаются деньга-
ми. При этом ВЭБ может пока-
зать результат лучше, если рынок 
начнет снижаться, поскольку 
портфель госкорпорации более 
консервативен.

По оценке „Ъ“, в первом полугодии 
2019 года средневзвешенная доход-
ность инвестирования пенсионных 
накоплений крупнейших НПФ (на ко-
торые приходится почти три четвер-
ти всех обязательств по ОПС) состави-
ла около 10,5% годовых. Этот результат 
оказался выше, чем доходность рас-
ширенного портфеля ВЭБ.РФ, в кото-
ром находятся средства по ОПС «мол-
чунов». За шесть месяцев ВЭБ зарабо-
тал для таких граждан всего 8,4% годо-
вых. Впрочем, если граждане выбра-
ли у ВЭБа портфель государственных 
ценных бумаг, то за шесть месяцев за-
работали больше, чем в большинстве 
крупнейших НПФ,— 12,6% годовых.

Лучший результат среди крупней-
ших НПФ показал фонд «Открытие», 
доходность инвестиций которого за 
полгода составила 13,2% годовых. Ре-
зультат выше 10% также показали 
«Нефтегарант», НПФ Сбербанка, «Саф-
мар» и Национальный НПФ. Все эти 
пять фондов улучшили свои результа-
ты по сравнению с первым кварталом, 
что явилось следствием более благо-
приятной рыночной конъюнктуры 
даже по сравнению с успешным пер-
вым кварталом. Если в первые три 
месяца года пенсионные индексы 
Московской биржи (RUPCI, RUPMI и 
RUPAI, отличаются долями ОФЗ, кор-
поративных облигаций и акций) по-
казывали рост 9,7–11,9% годовых, то 
во втором квартале он достиг 14,4–

23,3% годовых. Единственным фон-
дом, который ухудшил свои показате-
ли, стал НПФ «Будущее», проходящий 
период «внутренней санации» (см. „Ъ“ 
от 13 июня) и показавший худший ре-
зультат среди крупнейших фондов — 
6,2% годовых, что на 2,5 процентного 
пункта (п. п.) меньше показателей пер-
вого квартала.

Впрочем, наиболее высокие ре-
зультаты на рынке пенсионных нако-
плений показали частные компании, 
которые управляют средствами Пен-
сионного фонда России (ПФР). Сред-
невзвешенная доходность их инвес-
тиций составила 14% годовых, и также 
благодаря улучшившейся рыночной 
конъюнктуре они смогли на 2,7 п. п. 
нарастить свои результаты (см. „Ъ“ от 
23 апреля). Среди частных управляю-
щих лучших результатов удалось до-
биться УК «Уралсиб» (19,6% годовых) и 
«Атон-Менеджменту» (19,4% годовых). 
Из 22 портфелей частных УК отмет-
ку 10% годовых не смогли превысить 
лишь три из них: «Портфельные инве-
стиции» (9% годовых), Национальная 
управляющая компания и «Агана» по 
консервативному портфелю (обе — по 
9,5% годовых).

«Серьезные рыночные игроки сре-
ди частных УК управляют не только и 
не столько пенсионными деньгами, а 
следовательно, их инвестиционный 
кругозор шире и компетенции выше, 
поэтому они традиционно показыва-
ют большую доходность, чем НПФ»,— 
говорит руководитель департамента 
финансовых рейтингов Националь-
ного рейтингового агентства Карина 
Артемьева. Пенсионные фонды, по ее 
словам, несмотря на то что в силу зако-
на пока обязаны также инвестировать 
через УК, зачастую используют кэптив-
ные компании, которые не столь ма-
невренны и адаптивны, как рыноч-
ные компании. «Отставание расши-
ренного портфеля ВЭБа от показате-
лей частных фондов также объясни-
мо, поскольку его структура консерва-
тивная и скорее рассчитана на защиту 
средств „молчунов“, поэтому на расту-
щем рынке он показывает более сла-
бые результаты, чем у НПФ, а на падаю-
щем, наоборот, смотрится более пред-
почтительно»,— отмечает эксперт.

Илья Усов

Накопления выросли 
вместе с рынком
Управляющие пенсионными средствами 
отчитались за полугодие

Решение о том,  
что делать с долгом, 

формально еще не принято, 
однако оно уже есть — 

потери будут поделены 
между правительством, 
ВЭБом и Центробанком

— Алексей Моисеев,
заместитель министра финансов, 17 июля 

в интервью Reuters

Ц И Т А Т А

ИТОГИ ИНВЕСТИРОВАНИЯ ПЕНСИОННЫХ НАКОПЛЕНИЙ 
В ПЕРВОЙ ПОЛОВИНЕ 2019 ГОДА (% ГОДОВЫХ)   ИСТОЧНИКИ: ПФР,ОЦЕНКА „Ъ“.
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

«Газпром» продал на своей элек-
тронной площадке (ЭТП), кото-
рую с осени 2018 года использует 
как новый канал экспорта газа 
в Европу, уже 10 млрд кубоме-
тров — это больше, чем объем 
 годового потребления Австрии 
или Чехии. Причем компания 
не только наращивает объем 
продаж на ЭТП, но и допустила 
падение их цены ниже уровня 
долгосрочных контрактов — так-
тика, которой «Газпром» в пре-
дыдущие годы как раз стремил-
ся избегать. По мнению аналити-
ков, таким образом компания 
борется за сохранение своей до-
ли на рынке ЕС в условиях низ-
ких цен и прихода на континент 
существенных объемов СПГ.

Продажи «Газпрома» на электрон-
ной торговой площадке достигли 
10 млрд кубометров, следует из дан-
ных «Газпром экспорта». Это нако-
пленный объем с конца сентября 
2018 года, когда «Газпром» впервые в 
истории перешел на практику ежед-
невных продаж своего газа в Европу 
через иной инструмент, нежели дол-
госрочные контракты. Продажи через 
ЭТП достигли за этот период пример-
но 8,5% от общих поставок компании 
на рынок ЕС (в Турцию и ближнее за-
рубежье «Газпром» через ЭТП не про-
дает), и теперь их значение для марке-
тинговой политики «Газпрома» и его 
экспортных доходов уже сложно иг-
норировать. При этом в последние 
два месяца продажи резко выросли 
до 2 млрд кубометров в месяц.

В основном газ с ЭТП реализуется с 
точками сдачи в Германии (зона 
Gaspool), а также в Австрии и Слова-
кии. В последней стране, с высокой 
вероятностью, газ покупают трейде-
ры, которые затем перепродают его 
«Нафтогазу Украины» для реверсных 
поставок в эту страну.

Причина, по которой газ на ЭТП в 
последнее время покупается так ак-
тивно, в его цене — она ниже, чем в 
среднем по долгосрочным контрак-
там «Газпрома». В этом году спотовые 
цены на газ во всем мире, в том числе 
в Европе, очень низкие из-за теплой 
зимы и избытка предложения на 
рынке СПГ. Хотя в формулах цены по-
чти всех контрактов «Газпрома» для 
западноевропейского рынка доля 
спота уже весьма значительна, там 
остается и нефтяная привязка, из-за 
чего средние цены по долгосрочным 
контрактам выше, чем спот. Так, если 
Argus оценивает средние цены по 
долгосрочным контрактам «Газпро-
ма» в июне в €15,33 за 1 МВт•ч (около 
$185 за 1 тыс. кубометров), то индекс 
продаж на ЭТП составляет всего 
€12,02 за 1 МВт•ч. По оценке Джека 
Шарплза из OIES, индекс продаж на 

ЭТП превышает цены по долгосроч-
ным контрактам с марта, тогда как 
ранее ситуация была обратной.

Это действительно важнейший 
признак изменения маркетинговой 
политики «Газпрома». Изначально 
ЭТП была предназначена для продаж 
газа новым клиентам, а также для из-
влечения дополнительной прибыли 
в моменты, когда цены на газ в ЕС ока-
зывались выше, чем цены по долгос-
рочным контрактам «Газпрома». Про-
давать иначе не было смысла, ведь 
если цены на ЭТП станут ниже, чем по 
долгосрочным контрактам, существу-
ющие клиенты «Газпрома» станут по-
купать газ на ЭТП, а отбор по контрак-
там сократят, что приведет к падению 
маржи российской компании. Важно 
отметить, что «Газпром» не может ре-
гулировать уровень отбора по долгос-
рочным контрактам (его определяет 
покупатель), но может легко контр-
олировать продажи на ЭТП — если це-
на покажется компании слишком 
низкой, она просто не будет удовлет-
ворять соответствующую заявку.

Получается, что если осенью 2018 
года «Газпром» начинал продажи на 
ЭТП, чтобы заработать дополнитель-
ные деньги, то теперь компания су-
щественно наращивает их, чтобы со-
хранить долю на рынке в условиях 
низких цен. Конкуренция со стороны 
СПГ на европейском рынке стала ре-
альностью для «Газпрома» в этом году 
(см. „Ъ“ от 2 июля). «Тот факт, что ин-
декс ЭТП в последние четыре месяца 
ниже цен долгосрочных контрактов 
„Газпрома“, а также что объемы про-
даж на ЭТП быстро растут, дает четкое 
указание, если не явное доказательст-
во того, что „Газпром“ намерен сохра-
нять объемы экспорта в Европу в 2019 
году и не готов в настоящее время 
жертвовать объемом продаж ради це-
ны»,— полагает Джек Шарплз.

Юрий Барсуков

«Газпром» устроил распродажу
Объем торгов на ЭТП достиг 10 млрд кубометров

Кредиторы Utair усиливают дав-
ление на авиакомпанию в пере-
говорах о реструктуризации. 
Банк «Русь» первым из 11 членов 
синдиката кредиторов объявил 
о намерении банкротить Utair 
за невыплату процентов по кре-
диту на 18,9 млрд руб. Но пока 
непосредственная опасность 
авиакомпании не грозит: долг 
по процентам перед «Русью» со-
ставляет лишь 2 млн руб., а доля 
банка в синдикате — всего 0,3%, 
и суды, скорее всего, не станут 
банкротить Utair  из-за подобной 
суммы. Кроме того, как отмеча-
ют юристы, довведения проце-
дуры наблюдения могут пройти 
месяцы, а за это время авиаком-
пания рассчитывает достичь   со-
глашения о реструктуризации 
кредитов.

Банк «Русь», входящий в синдикат 
кредиторов Utair, заявил о намере-
нии банкротить авиакомпанию. Ин-
формация об этом 26 июля размеще-
на на портале «Федресурс» — банк со-
бирается подать иск в Арбитражный 
суд ХМАО по месту регистрации ави-
акомпании. Utair в декабре 2018-го и 
июне этого года допустила дефолт по 
семилетнему синдкредиту на 18,9 мл-
рд руб. (на данный момент погашен 
до 15,3 млрд руб.), выданному в 2015 
году. Как писал „Ъ“ 23 июля, кредито-
ры уже начали подавать иски о взы-
скании этих процентов, но до сих 
пор не требовали банкротства.

В Utair, банке «Русь» и других чле-
нах синдиката не комментируют си-
туацию. Помимо семилетнего син-
дкредита Utair также ведет перегово-
ры о реструктуризации 12-летнего 
синдкредита на 23,7 млрд руб. Еще у 
авиакомпании есть обязательства по 
кредиту Сбербанка на 17,39 млрд руб.

Собеседник, близкий к авиаком-
пании, утверждает, что сумма не 
выплаченных в декабре процентов 
банку «Русь» составляет 2 млн руб., 
сумму долга с учетом частичной вы-
платы процентов в июне он не уточ-
нил. Доля банка в семилетнем син-
дицированном кредите, по его сло-
вам, составляет 0,3% — около 
57 млн руб., по расчетам „Ъ“. Иск о 
банкротстве он связывает со стрем-
лением «Руси» «надавить на компа-
нию и крупнейших кредиторов» 
для ускорения переговоров по ре-
структуризации. «Даже если сумма 
будет выплачена, она должна быть 
распределена на всех участников 
синдиката. Но компания не будет 
делать преференций никому из 
кредиторов, так как сейчас идет 
процесс реструктуризации. Перего-
воры с крупнейшими кредиторами 
продолжаются, и угрозы банкротст-
ва нет»,— добавил он. Подать иск 
можно не ранее чем через две неде-
ли, суд начнет рассматривать его че-
рез несколько месяцев, полагает со-
беседник „Ъ“. К этому времени 
Utair планирует договориться с 
синдикатом о реструктуризации.

Собеседник „Ъ“ в одном из членов 
синдиката кредиторов Utair расска-
зал, что подать иск о банкротстве мо-
жет любой участник синдиката. «Во-
прос в том, примет ли суд его к рас-
смотрению. Для этого необходимы 
как минимум наличие неисполнен-
ного индивидуального требования 
кредитора и готовность суда рассма-
тривать вопрос о банкротстве в от-
рыве от синдиката. Судебной пра-
ктики на этот счет пока недостаточ-
но»,— пояснил собеседник „Ъ“. Он 
согласен, что публикация сообще-
ния на «Федресурсе» — «попытка дав-
ления». Риск введения процедуры 

наблюдения в отношении Utair 
источник „Ъ“ считает низким из-за 
небольшой суммы задолженности 
перед «Русью».

«По закону о банкротстве суд дол-
жен рассмотреть обоснованность за-
явления о банкротстве не ранее чем 
через 15 и не позднее чем через 30 
дней с принятия заявления о при-
знании должника банкротом»,— го-
ворит руководитель практики бан-
кротства и финансовой реструктури-
зации «Ильяшев и партнеры» Дмит-
рий Константинов. «Следующая про-
цедура должна быть введена не позд-
нее семи месяцев после поступле-
ния иска в суд. Но на практике про-
цесс часто затягивается на более дли-
тельный срок, особенно если в деле 
есть враждующие кредиторы»,— до-
бавил он.

Руководитель направления «Бан-
кротство» фирмы «Рустам Курмаев и 
партнеры» Олег Пермяков отмечает, 
что права и обязанности кредитора в 
составе синдиката не урегулирова-
ны законодательством. «Мы полага-
ем, что член синдиката может обра-
титься с заявлением о банкротстве в 
суд в силу наличия у него статуса кре-
дитной организации, несмотря на 
единого управляющего в синдикате, 
поскольку это не запрещено зако-
ном»,— полагает юрист.

Если в отношении Utair все же бу-
дет введена процедура наблюдения, 
то компания сможет работать с огра-
ничениями, говорит адвокат For-
ward Legal Данил Бухарин. Однако 
Дмитрий Константинов напомина-
ет, что, когда четыре года назад в ана-
логичной ситуации оказалась «Тран-
саэро», Росавиация не позволила ей 
продолжать полеты, отозвав серти-
фикат эксплуатанта.

Герман Костринский

Кредиторы пригрозили Utair 
банкротством
Первый иск может подать банк «Русь»

В ВЭБ.РФ лишь напомнили, что на 
текущий момент одобрено участие го-
скорпорации в финансировании 
строительства шести танкеров на 
«Звезде», из которых три продуктово-
за, лизингополучателем по которым 
выступает «Совкомфлот», а «ни по ка-
ким другим сделкам решения пока не 
принимались».

В НОВАТЭКе сообщили, что «в рам-
ках поручения президента и с учетом 
требований законодательства финан-
сирование строительства всей серии 
судов может быть эффективно обеспе-
чено со стороны ВЭБ.РФ». Правитель-
ство рассматривает источники финан-
сирования, «очень важно, чтобы оно 
обеспечило конкурентоспособные 
ставки тайм-чартера для вывоза про-
дукции», подчеркнули в компании.

В Минфине и «Совкомфлоте», кото-
рый должен получить контракт на 
первые пять газовозов для «Арктик 
СПГ 2», не стали комментировать си-
туацию. Источник „Ъ“ в правительст-
ве сказал, что вопрос финансирова-
ния газовозов, в том числе с привлече-
нием средств ФНБ, обсуждается, но 
решений пока нет.

По словам собеседников „Ъ“, Лео-
нид Михельсон в письме отмечает, 
что стоимость транспортировки по 
Севморпути высока. Для сохранения 
конкурентоспособности российского 
СПГ, необходимо обеспечить условия 
финансирования строительства газо-
возов не хуже, чем на мировых рын-
ках, а процентные ставки должны 
быть привязаны к доллару.

Источник „Ъ“ в отрасли отмечает, 
что исходно НОВАТЭК хотел постро-
ить суда для «Арктик СПГ 2» в Южной 
Корее, как для уже запущенного про-
екта «Ямал СПГ». «Ради развития рос-
сийского судостроения решено от-
дать заказ на „Звезду“, но достигнута 
договоренность, что условия будут не 
хуже, чем в Южной Корее»,— говорит 
он. Правительство уже приняло реше-
ние субсидировать строительство га-
зовозов, но не более чем на 20% отно-
сительно цены в Южной Корее. В на-
чале июля глава Минпромторга Де-
нис Мантуров говорил, что субсидии 
составят около 50 млрд руб., но окон-
чательных расчетов пока нет.

Проблемы с финансированием га-
зовозов, строящихся на «Звезде», свя-
заны с тем, что под них будет сложно 
получить конкурентоспособные кре-

диты международных банков, гово-
рят собеседники „Ъ“. Частично опасе-
ния банков связаны с отсутствием у 
«Звезды» опыта постройки газовозов, 
но во многом — с санкционными ри-
сками, ведь все участники консорци-
ума, управляющего верфью, находят-
ся под теми или иными санкциями.

Объективно для строительства га-
зовозов на «Звезде» необходим уро-
вень ставок не более 2,5% в год в дол-
ларах, но даже с учетом возможного 
субсидирования ставки в России ми-
нимум в три раза выше, говорит глава 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бурми-
стров. Учитывая масштабы необходи-
мого финансирования, единствен-
ным возможным источником являет-
ся именно ФНБ, считает он. По мне-
нию эксперта, связанные с этим ри-
ски в случае проектов НОВАТЭКа, ко-
торые до сих пор вводились даже с 
опережением, ниже, чем для подавля-
ющего большинства альтернативных 
проектов. Схема, при которой ВЭБ бу-
дет использовать не сами средства 
ФНБ, а лишь доходы от них, полагает 
Михаил Бурмистров, позволяет до-
полнительно уменьшить риски.

Анастасия Веденеева,  
Дмитрий Козлов

Газовозы заплывают в ФНБ

По информации источников „Ъ“ 
среди топ-менеджмента разных 
частных фондов, пенсионных аген-
тов и других контрагентов НПФ, за-
держанию господина Неверова 
предшествовали действия правоох-
ранительных органов в отношении 
пенсионных брокеров, с которыми 
работал НПФ «Согласие». В частно-
сти, в сферу внимания попал брокер 
«Первый пенсионный администра-
тор» (26 июля его сайт не работал, те-
лефон, указанный в контактах, был 
заблокирован, на запрос „Ъ“ ответа 
не последовало). Как рассказывают 
источники „Ъ“, вопросы к брокерам 
возникли из-за предположительной 
массовой сдачи в ПФР фальсифици-
рованных документов на перевод 
пенсионных накоплений граждан.

В Счетной палате еще два года 
назад отмечали многочисленные 
«риски фальсификации» заявле-
ний, поданных от имени граждан 
через удостоверяющие центры (УЦ), 
и тогда же этот канал сдачи заявле-
ний был перекрыт (см. „Ъ“ от 28 ию-

ня 2017 года). Но риски неправо-
мерного перевода пенсионных на-
коплений сохранились (см. „Ъ“ от 
14 сентября 2018 года). «Вопрос в 
склонности НПФ к операционному 
риску: если он высокий, то фонд не 
очень пристально следит за качест-
вом работы контрагента»,— поясня-
ет один из источников „Ъ“ среди 
брокерских компаний.

Как рассказывают несколько собе-
седников „Ъ“, вопрос о пенсионных 
агентах в начале лета поднимался 
«на самом высоком уровне». По сло-
вам одного из источников „Ъ“, с уче-
том правовой неурегулированности 
даже ставился вопрос, нужны ли они 
вообще. Другой собеседник отмеча-
ет, что на работу пенсионных броке-
ров просили обратить внимание 
правоохранительные органы. АНПФ 
предлагала законодательно закре-
пить правовой статус агента и «его от-
ветственность» с тем, чтобы «разде-
лить ответственность между» ним и 
НПФ (см. „Ъ“ от 11 июля). Это снова 
стало актуальным после активиза-
ции переходной кампании к середи-
не года. Возросла передача заявле-

ний через Единый портал госуслуг 
(ЕПГУ), указывают топ-менеджеры 
двух фондов, что увеличит актив-
ность крупных НПФ, принадлежа-
щих госбанкам, и, соответственно, 
подстегнет привлечение, в том числе 
через пенсионных брокеров, их кон-
курентов, стремящихся сохранить 
долю на рынке (см. „Ъ“ от 17 июля).

«Если пенсионные брокеры во-
стребованы как со стороны НПФ, так 
и со стороны их клиентов, то такие 
посредники нужны, если они пока-
зывают свою эффективность»,— по-
лагает управляющий директор 
агентства «Эксперт РА» Павел Митро-
фанов. Однако, по его словам, кон-
такт продавца-посредника с клиен-
том упирается в болезненный во-
прос этики, который может быть ре-
шен законодательным описанием 
функционала и ответственности 
продавца финансовых услуг. Отсю-
да, отмечает эксперт, вытекает и не-
обходимость «определенных форм 
допуска» к этому рынку, чтобы «отсе-
ивать недобросовестные практики».

Илья Усов,  
Владислав Трифонов

Агентам грозит прикрытие
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Что касается объемов 
торговли на ЭТП, 

на сегодняшний момент 
мы не планируем такое 

снижение (продаж 
на площадке.— „Ъ“), 

мы считаем ситуацию 
достаточно комфортной 
для нас, несмотря на то 
что цены понижаются

— Елена Бурмистрова,
зампред правления «Газпрома»  

и глава «Газпром экспорта»,  
18 июня

Ц И Т А Т А

Его поздравляет член наблюдатель-
ного совета банка ВТБ Сергей 
 Дубинин:
— Уважаемый Олег Вячеславович! 
Вы совмещаете в себе такие, каза-
лось бы, взаимоисключающие та-
ланты и качества, как способности 
аналитика-исследователя и крупно-
го менеджера в компаниях финан-
сового сектора. Мне выпала удача 
работать с Вами рядом на государст-
венной службе в Министерстве фи-

нансов. И было это в самые непро-
стые годы первого десятилетия ры-
ночных реформ. Вполне логичным 
был и дальнейший Ваш переход в 
Банк России и институты финансо-
вого рынка вплоть до сегодняшней 
Вашей работы на Московской бир-
же. Вы везде сохраняли лучшие чер-
ты российского интеллигента. Пре-
жде всего — высокий профессиона-
лизм и требовательность к себе и ра-
ботающим рядом сотрудникам. Вы 

проходите через кризисы и успехи, 
сохраняя интеллектуальную чест-
ность и не допуская пустых кон-
фликтов, отвлекающих от дела. Вы 
очень хороший и глубоко порядоч-
ный человек. Я сердечно поздрав-
ляю Вас с днем рождения и желаю 
еще многие годы в будущем жить и 
работать на том же уровне и быть 
счастливым!

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

29 июля исполняется 67 лет  
председателю наблюдательного совета ПАО «Московская биржа» 
Олегу Вьюгину

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Июнь оказался провальным для 
аптечных сетей: их продажи упа-
ли на 4,7%. В целом по итогам 
первого полугодия коммерче-
ский рынок лекарств сократил-
ся впервые как минимум с 2016 
года — на 3,9% в натуральном вы-
ражении. Причиной участники 
рынка и эксперты называют 
снижение реальных доходов на-
селения. К тому же из-за повы-
шения НДС выросли цены на то-
вары и услуги, вынудив покупа-
телей экономить на лекарствах.

В июне 2019 года продажи ле-
карств в аптеках сократились по 
сравнению с аналогичным месяцем 
2018 года на 4,7%, до 386,6 млн упако-
вок. Это следует из отчета DSM 
Group, с которым ознакомился „Ъ“. В 
денежном выражении падение со-
ставило 2,4%, до 73,9 млрд руб.

Продажи аптек в июне падают 
второй год подряд, но в 2018 году со-
кращение составило только 1,9% в 
натуральном выражении и 1,8% в де-
нежном. В июне 2017 года объем реа-
лизации лекарств в аптеках вырос 
на 4,9%, до 412,9 млн упаковок, а в де-
нежном выражении — на 7,8%, до 
77 млрд руб., уточнили в DSM Group.

В июне 2019 года наибольшее па-
дение в денежном выражении пока-
зали группы противоопухолевых 
препаратов и иммуномодуляторов 
(на 12,5%), в частности противови-
русные средства «Анаферон дет-

ский» производства НПФ «Материа 
Медика Холдинг» (на 25,3%) и «Вифе-
рон» от компании «Ферон» (на 22,4%). 
На 9% сократились продажи проти-
вомикробных препаратов, в первую 
очередь за счет «Ингавирина» «Ва-
ленты фарм» (падение на 40,1%) и 
«Эргоферона» от «Материа Медика 
Холдинга» (на 38,6%). На 6,9% умень-
шились продажи препаратов для ле-
чения заболеваний респираторной 
системы. В последней группе боль-
ше всего упали продажи лекарств 
для лечения обструктивных заболе-
ваний дыхательных путей (на 11,5%).

Показатели региональных фар-
мритейлеров также падают. Так, про-
дажи like for like воронежской аптеч-
ной сети «Фармия» в июне 2019 года 
сократились на 5,5% по сравнению с 
аналогичным периодом прошлого го-
да, отмечает ее CEO Роман Кубанев. По 
его словам, в 2018 году такого паде-
ния относительно 2017 года не было.

Гендиректор сети «Ригла» (ее про-
дажи в июне также сократились) 
Александр Филиппов связывает па-
дение с отсутствием роста реальных 
доходов населения на фоне подоро-
жания товаров и услуг из-за повыше-
ния с 2019 года НДС. В этих условиях 
потребителю приходится эконо-
мить и использовать имеющиеся у 
него запасы лекарств, отмечает го-
сподин Филиппов.

При этом на фоне падения доходов 
населения средняя стоимость упаков-

ки лекарств выросла на 2,3%, до 
191,1 руб. По словам гендиректора 
DSM Group Сергея Шуляка, перехо-
дить на более дорогие препараты по-
требители вынуждены в том числе из-
за того, что лекарства низкого ценово-
го сегмента вымываются из аптечно-
го ассортимента. Аптекам невыгодно 
торговать большим количеством де-
шевых препаратов, отмечает эксперт.

В целом по итогам полугодия 
2019 года коммерческий рынок ле-
карств сократился впервые как ми-
нимум с 2016 года. Так, в натураль-
ном выражении падение составило 
3,9% — с 2,615 млрд упаковок за ана-
логичный период 2018 года до 
2,514 млрд упаковок, следует из от-
чета DSM Group. В денежном выра-
жении продажи за шесть месяцев 
выросли на 0,6%, до 489,7 млрд руб. 
За первые шесть месяцев 2018 года 
продажи аптек выросли на 4,5%, до 
2,6 млрд упаковок, за аналогичный 
период 2017 года — на 6,3%, до 
2,503 млрд упаковок, 2016 года — на 
0,5%, до 2,355 млрд упаковок.

Впрочем, по оценкам Александра 
Филиппова, сейчас наступает пери-
од, когда потребитель вынужден воз-
вращаться в аптеки за ассортимен-
том, ставшим для него необходи-
мым. Топ-менеджер уверен, что ры-
нок начнет расти, найдя новый ми-
нимальный набор товаров, необхо-
димых потребителю.

Мария Котова

В аптеках заметили провал
Фармритейлеры теряют покупателей

Сложности на российском ре-
сторанном рынке вынуждают 
игроков диверсифицировать 
бизнес. Сеть кафе «АндерСон» 
договорилась о продаже конди-
терских изделий с онлайн-ги-
пермаркетом «Утконос» и хочет 
наладить поставки в «Перекре-
сток». Но продукция «АндерСо-
на» может оказаться слишком 
дорогой для ритейла.

О том, что «АндерСон» начнет по-
ставки кондитерских изделий под 
собственным брендом в онлайн-ги-
пермаркет «Утконос» (входит в «Север-
групп» Алексея Мордашова), „Ъ“ сооб-
щила владелица сети Анастасия Тату-
лова. В «Утконосе» подтвердили, что 
продажи начнутся в ближайшее вре-
мя. По словам госпожи Татуловой, 
«АндерСон» хочет поставлять свои 
блюда и в другие сети, в том числе в 
«Перекресток» (входит в X5 Retail 
Group). Обсуждаются ассортимент и 
формат присутствия, который может 
быть в виде фирменных корнеров, го-
ворит Анастасия Татулова. В X5 офи-
циальные переговоры не подтвер-
ждают. По данным источника „Ъ“ на 
розничном рынке, стороны пока про-
вели одну встречу.

• Сеть семейных кафе «АндерСон» 
основана в 2009 году. Сегодня вклю
чает 49 заведений, работающих 
в основном в Москве, а также 
в  других городах России, Казахста
не,  Белоруссии и Азербайджане. 
Часть з аведений работает по фран

шизе. По данным ЕГРЮЛ, Анастасия 
Татулова владеет 95% управляющего 
сетью ООО «Тиролерхов», остальное — 
у Лолиты Хайдаровой. По собствен
ным данным, в 2018 году сеть «Андер
Сон» получила 2,2 млрд руб. выручки.
Этой весной «АндерСон» оказался 

в центре скандала, когда Роспотреб-
надзор сообщил о нарушениях сани-
тарно-эпидемиологических норм в 14 
кафе сети. В ответ Анастасия Татулова 
обвинила службу в фальсификации 
проб и обратилась в суд. Сама госпожа 
Татулова летом зарегистрировалась 
кандидатом на выборы в Мосгордуму, 
которые должны пройти 8 сентября. В 
2018 году на выборах мэра Москвы 
она была доверенным лицом Сергея 
Собянина, который возглавил сто-
личное правительство во второй раз. 

Конфликт с Роспотребнадзором 
вряд ли повлияет на ход переговоров 
с сетями, считает исполнительный 
директор Restcon Андрей Петраков. 
Тем более что у «АндерСона» уже есть 
опыт работы с розницей. Осенью 
2018 года сеть начала поставлять кон-
дитерские изделия во «Вкусвилл». По 
словам директора фабрики-кухни 
«АндерСона» Екатерины Миллер, че-
рез «Вкусвилл» уже было продано 
продукции примерно на 100 млн руб. 
В планах «АндерСона» расширить по-
ставки за счет полуфабрикатов (пель-
мени, вареники, фрикадельки и сыр-
ники). Во «Вкусвилле» готовы обсу-
ждать расширение ассортимента, 
сказал представитель сети.

Партнерство «АндерСона» с «Вкус-
виллом» может быть выгодным для 
ритейлера, который сегодня разви-
вает кулинарию с помощью сторон-
них поставщиков до запуска своей 
фабрики-кухни, говорит гендирек-
тор «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров. Он называет спорным 
потенциальный проект с X5. Кулина-
рия — это продукция с высокой рен-
табельностью, которую сети стремят-
ся развивать самостоятельно, а «Пе-
рекресток» недавно запустил свое 
производство готовых блюд, указы-
вает эксперт.

Андрей Петраков добавляет, что 
продукция «АндерСона» может быть 
слишком дорогой для ритейла. Для 
сравнения: пельмени «АндерСон» в 
упаковке 519 г на сайте можно зака-
зать за 420 руб. В интернет-магазине 
«Перекресток» есть пельмени «Мира-
торг» по 569 руб. за 800 г и «Сибир-
ская коллекция» по 579 руб. за 700 г.

Работать с розницей начинают 
многие участники рынка общепита. 
Поставки напитков в магазины пла-
нируют ГК «Шоколадница» Александ-
ра Колобова, «Даблби» и «Правда ко-
фе». По мнению Андрея Петракова, 
рестораторы задумываются о дивер-
сификации бизнеса из-за сложностей 
на рынке общественного питания. В 
мае оборот рынка вырос на 4,3%, до 
131,7 млрд руб. год к году, подсчитал 
Росстат. Но темпы роста замедляются: 
в апреле оборот увеличился на 6,2%.

Никита Щуренков

«АндерСон» ставит на полки
Сеть кафе поработает с ритейлерами

Петербургский девелопер «Ада-
мант» может стать владельцем 
крупной в Черноземье сети про-
дуктовых гипермаркетов «Ли-
ния». Нынешний владелец ри-
тейлера — корпорация «Гринн» — 
готов уступить этот бизнес и все 
свои объекты коммерческой не-
движимости общей площадью 
1,2 млн кв. м, поскольку не смог 
договориться с кредиторами 
о реструктуризации долгов. 

На одном из ближайших собраний 
акционеров у корпорации «Гринн», 
работающей в Черноземье, может 
быть изменена структура управления 
компанией. Об этом сообщили три 
источника „Ъ“, включая двух собесед-
ников, близких к Сбербанку — одно-
му из кредиторов корпорации. По 
данным источников „Ъ“, основатель 
«Гринн» Николай Грешилов уступит 
единоличное управление совету ди-
ректоров под контролем нового ма-
жоритарного акционера — петербург-
ского холдинга «Адамант». Это станет 
итогом сделки по фактической прода-
же «Гринн» через переуступку долгов 
перед Сбербанком, Россельхозбанком 
и банком «Россия» на 24 млрд руб. В 
«Гринн» сделку не комментируют, но 
подтверждают, что «перераспределе-
ние кредитной нагрузки происходит 
благодаря привлечению инвестиций 
от сторонних компаний». В Сбербан-
ке отказались от комментариев, в Рос-
сельхозбанке и банке «Россия» не смо-

гли подготовить оперативный ответ. 
Телефон Николая Грешилова был вы-
ключен. Представители «Адаманта» 
пообещали предоставить коммента-
рий позднее.

В базе «СПАРК-Интерфакса» уже 
появилась информация, что близ-
кие к «Адаманту» юрлица вошли в со-
став учредителей ряда структур 
«Гринн» или же взяли в залог доли 
Николая Грешилова и его супруги 
Ольги. Так, в зарегистрированном в 
Туле ООО «Гипермаркет линия» 
99,9%, принадлежащие корпорации 
«Гринн», бессрочно заложены в поль-
зу зарегистрированного в Санкт-Пе-
тербурге ООО «Стратегия», контр-

олируемого родственниками одного 
из совладельцев «Адаманта» Влади-
мира Голубева. Кроме того, «Страте-
гии» перешли в залог доли в голов-
ной корпорации «Гринн».

Холдинговая компания «Адамант» 
основана в 1992 году, она является 
крупнейшим в Санкт-Петербурге вла-
дельцем торговой недвижимости: 
25,7% рынка, по данным Colliers Inter-
national. В ее портфеле более 1,2 млн 
кв. м площадей. Среди совладельцев 
холдинга — его президент Игорь Лей-
тис и Владимир Голубев, который не-
продолжительное время был акцио-
нером компании Potok (бывшая 
Mirax Group) Сергея Полонского.

Корпорация «Гринн» владеет од-
ной из крупных в Черноземье рознич-
ной сетью «Линия» (27 гипермаркетов 
формата cash & carry в десяти облас-
тях центральной части России), а так-
же 1,2 млн кв. м торговой недвижимо-
сти. Корпорация также является диле-
ром в Черноземье КАМАЗа, МАЗа и 
МАN. По данным «СПАРК-Интерфак-
са», в 2017 году выручка корпорации 
составила 32 млрд руб., чистая при-
быль — 839 млн руб.

Несмотря на такие финансовые 
результаты, «Гринн» невозможно пе-
рекредитоваться для погашения наи-
более проблемных займов, по кото-
рым в ближайшее время могут быть 
допущены дефолты, говорит один из 
собеседников „Ъ“. «За последние 
пять лет у „Гринн“ появилось слиш-

ком много долгосрочных проектов, а 
операционная прибыль перестала 
справляться с возрастающей кредит-
ной нагрузкой»,— соглашается руко-
водитель отдела торговой недвижи-
мости IDEM Виктор Князев. По сло-
вам другого источника „Ъ“, сделка 
между «Гринн» и «Адамантом» была 
безденежной. Притом цессию поку-
патель мог получить с дисконтом — 
примерно за 18 млрд руб., говорит 
он. По его словам, для кредиторов это 
один из выгодных механизмов, чем 
пролонгация кредитов или реструк-
туризация долга.

Директор департамента рынков 
недвижимости Accent Capital Дмит-
рий Хлебников оценивает активы 
«Гринн» совокупно в 22 млрд руб., из 
которых на портфель недвижимости 
гипермаркетов «Линия» приходится 
около 11 млрд руб. Директор депар-
тамента оценки НАО «Евроэксперт» 
Анна Шлапакова полагает, что «Ада-
мант» может заплатить кредиторам 
за активы «Гринн» от 9 млрд до 12 мл-
рд руб. в зависимости от условий 
сделки. При этом очевидно, что для 
«Адаманта» наиболее ценна сеть «Ли-
ния». «Но,— считает эксперт,— при 
высокой долговой нагрузке на фоне 
низкой рентабельности нынешний 
собственник вряд ли смог бы „вытя-
нуть“ этот бизнес». 

Сергей Калашников,  
Ирина Лобанова, Воронеж; 
Елизавета Макарова

«Адамант» пускает корни в Черноземье
Петербургский девелопер нашел бизнес в «Линии»

Растущий рынок органической еды с обо-
ротом 900 млрд руб. в год продолжает при-
влекать новых игроков. Совладельцы вто-
рого по обороту российского автодилера — 
Major, инвестировав 6 млрд руб. в подмо-
сковную ферму, открыли сеть магазинов 
органических продуктов. На рынке есть ни-
ша для новых компаний, но число потреби-
телей ограничено.

О том, что холдинг Major запустил собственную 
сеть магазинов органических продуктов в рамках 
своего аграрного проекта «Ферма М2», стало извест-
но из приглашения на открытие предприятия. По 
собственным данным, «Ферма М2» управляет 
4,5 тыс. га земель в Подмосковье, где содержится бо-
лее 2 тыс. голов молочных и мясных коров, овец и 
коз. Выпускается 160 видов органической продук-
ции, включая молочные продукты, мясо, колбасы, 
овощи, фрукты, хлеб, а также напитки, в том числе 
пиво. В проект было вложено 6 млрд руб., сообщил 
представитель компании. 

Фирменная сеть пока представлена пятью точка-
ми. Два магазина «Ферма М2 Шульгино» работают в 
Подмосковье. Еще три точки «М2 Органик Клуб» от-
крыто в Москве, в том числе на Даниловском рынке 
и в гастромаркете «Депо». Также действует интернет-
магазин с доставкой в пределах МКАД. Всего плани-
руется открыть 15 магазинов в Москве и Подмоско-

вье. Инвестиции в проект — около 745 млн руб., го-
ворит представитель Major. По его словам, основ-
ной концепцией будет ресторан-магазин. После от-
крытия всех точек выручка сети должна достичь 
600 млн руб. в год, рассчитывают в Major.

О том, что совладельцы Major Павел Абросимов и 
Дмитрий Канарейкин занялись сельским хозяйст-
вом, стало известно в 2017 году. Тогда они стали вла-
дельцами подмосковного ООО «Шульгино», кото-
рое планировало вложить 1,5 млрд руб. в строитель-
ство животноводческого комплекса. Позже проект 
был расширен (см. „Ъ“ от 22 марта 2018 года). По дан-
ным «Автобизнесревю», в 2018 году оборот Major 
(марки Audi, BMW, Cadillac, Lexus и пр.) вырос на 
21%, до 166,25 млрд руб. Холдинг был вторым по это-
му показателю после «Рольфа» (245,38 млрд руб.).

Рынок органической еды растет довольно быст-
рыми темпами и пока нельзя говорить о его насы-
щении, говорит директор направления стрит-ри-
тейла Knight Frank Виктория Камлюк. Но сегмент 
по-прежнему востребован лишь среди потребите-
лей с доходом выше среднего. Консультант Jos-
DeVries The Retail Company Ирина Болотова отме-
чает, что для обеспечения трафика и экономии на 
расходах такие точки лучше открывать в крупных 
гастромаркетах и торгцентрах. По данным Knight 
Frank, с 2015 по 2018 год число подобных магази-
нов в Москве выросло в 3,5 раза, до 714 точек. Про-

дажи здоровых продуктов в России в 2019 году вы-
растут на 3,2%, до 901,4 млрд руб., прогнозирует 
Euromonitor International.

Госпожа Болотова предупреждает, что аудито-
рия органических продуктов в России пока очень 
узкая и такие проекты часто закрываются. В при-
мер она приводит сеть «Allfoods. Овощи, фрукты и 
другие продукты» холдинга Ginza Project, послед-
ний магазин которой закрылся в этом году. Ранее 
Ginza планировала открыть 30 точек, вложив до 
750 млн руб. Но у потенциальных инвесторов ин-
терес к этому рынку сохраняется. Ранее входящее в 
АФК «Система» Владимира Евтушенкова хозяйство 
«Алтайские луга» открыло в Москве два магазина 
органической продукции.

Исполнительный директор Национального ор-
ганического союза Олег Мироненко отмечает, что 
производителям органики выгоднее и легче от-
крывать собственные магазины площадью до 
100 кв. м. Это позволяет компании контролировать 
работу продавцов и уровень наценки, поясняет он. 
Гендиректор агрохолдинга «Степь» (также входит в 
АФК «Система») Андрей Недужко считает, что по-
ставки возможны в сети премиального уровня. 
«Алтайские луга», к примеру, работают с «Глобус 
Гурмэ», говорит он. В «Ферме М2» говорят, что по-
ставки в крупные сети не планируют.

Алексей Полухин

Автодилеры развиваются органически 
Major начал торговать фермерскими продуктами

Мэрия Москвы запретила ре-
кламу в виде граффити: она 
должна исчезнуть с улиц горо-
да в течение двух недель, ина-
че ее закрасят за счет городско-
го бюджета. Ликвидировать 
формат планировалось еще 
 перед ЧМ-2018, тогда рынок 
оцени вался в 1 млрд руб. в год. 
Это сравнительно небольшой 
сегмент наружной рекламы, 
но востребованный среди ре-
кламодателей благодаря раз-
мерам поверхностей и их распо-
ложению в центре Москвы.

Постановление правительства 
Москвы о правилах нанесения 
граффити на здания опубликовано 
26 июля на сайте Объединения ад-
министративно-технических ин-
спекций города. Оно, в частности, 
предполагает полный запрет рекла-
мы в виде граффити на стенах до-
мов и сооружений в Москве. Сюже-
ты граффити «могут быть связаны с 
популяризацией выдающихся лич-
ностей, исторических событий, на-
уки, спорта и искусства, но без ка-
кой-либо коммерческой составляю-
щей», указано в правилах. Согласно 
документу, любая реклама в виде 
граффити должна быть удалена за-
казчиком или исполнителем в тече-
ние 15 дней, иначе ее устранят за 
счет городского бюджета.

Правила размещения граффити 
разработал департамент жилищно-
коммунального хозяйства Москвы. 
Они опираются на вступившие в си-
лу 26 июля подзаконные акты к мос-
ковскому закону «О благоустройст-
ве». До сих пор нанесение граффити 
в Москве не регламентировалось, а 
рекламодатели для этого напрямую 
договаривались с управляющими 
компаниями домов.

Запретить рекламу в виде граф-
фити, как писал „Ъ“ 26 апреля 2018 
года, департамент СМИ и рекламы 
Москвы предлагал еще в прошлом 
году, рассчитывая сделать это перед 
чемпионатом мира по футболу в свя-
зи с обязательствами России по за-
щите прав FIFA и ее коммерческих 
партнеров. Ежегодный оборот рын-
ка рекламных граффити мэрия оце-
нивала тогда в 1 млрд руб., а количе-
ство таких поверхностей в Москве — 
в 166, при этом уточняя, что с 2016 по 
2018 год их количество выросло по-
чти в четыре раза.

Утверждение правил затянулось 
на год, так как они затрагивают не-
сколько сфер, среди которых рынок 
рекламы, ЖКХ и городская архитек-
тура, пояснил представитель депар-

тамента СМИ и рекламы Константин 
Горохов. Такая реклама, по мнению 
мэрии, наносит вред архитектурно-
му облику города, подчеркивает он. 
По данным департамента СМИ и ре-
кламы на июль 2019 года, в Москве 
было 100 рекламных граффити, все 
они — в исторической части города, 
в районе Садового кольца и бульва-
ров. Актуальную оценку объема 
рынка рекламных граффити в мэ-
рии не уточняют, добавляя, что он 
«небольшой, но устойчивый». Весь 
рынок наружной рекламы в России 
за первый квартал 2019 года вырос 
на 2% год к году, до 9 млрд руб. На-
пример, граффити на Новом Арбате 
стоит рекламодателю около 2 млн 
руб. в месяц, сейчас там размещена 
реклама Ecco, указывает собеседник 
„Ъ“ на рынке.

По оценке директора направле-
ния наружной рекламы группы 
АДВ Дмитрия Грибкова, рекламных 
граффити сейчас в Москве меньше, 
чем насчитала мэрия,— около 30–
40, и запрет их означает потерю не-
большой доли рынка. При этом 
граффити — один из вариантов 
крупных форматов, которому нет 
альтернативы по размеру и распо-
ложению, отмечает он. При этом в 
производстве такой формат гораздо 
дороже других крупных: обычный 
большой билборд можно повесить 
за четыре часа, а стену под рекламу 
художник может разрисовывать не-
сколько дней, добавляет господин 
Грибков.

Мэрия идет к «нормализации 
рынка», а реклама в виде граффити 
никак не регулировалась, так как не 
подпадала под закон «О рекламе», го-
родской бюджет не получал с нее до-
хода, поэтому ее запрет — логичный 
и ожидаемый шаг, рассуждает генди-
ректор компании «Вера-Олимп» 
Дмитрий Дюмин. «Десяток таких 
граффити площадью около 150 кв. м 
есть на Садовом кольце. Их стои-
мость в большинстве случаев совпа-
дает с крупными билбордами пло-
щадью 75 кв. м — примерно 200–
300 тыс. руб. Исходя из местоположе-
ния, формат довольно востребован. 
Но есть у него и минусы по сравне-
нию с обычным билбордом: на граф-
фити чаще всего не ставят подсветку, 
что большой недостаток, особенно в 
зимнее время»,— рассказал госпо-
дин Дюмин. Он прогнозирует, что 
после запрета граффити-рекламы 
часть бюджетов рекламодателей пе-
рейдет в другие крупные форматы в 
центре Москвы.

Валерия Лебедева

Рекламодателей 
оставят  
с голыми стенами
Коммерческие граффити в Москве 
попали под запрет

Любой бизнес требует 
развития, иначе  

рост затрат  
будет съедать прибыль

— Игорь Лейтис,
совладелец холдинга «Адамант»,  

в интервью «Финансовому директору» 
в 2015 году

Ц И Т А Т А
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В столичном саду «Эрмитаж» прошел 
второй фестиваль музыки и шахмат 
Chess & Jazz. Борис Барабанов во вто-
рой раз убедился в том, что создате-
лям этого фестиваля удалось приду-
мать новый формат, основанный на 
«стиле жизни» едва ли не в той же сте-
пени, что и на музыке.

 Сад «Эрмитаж» — одно из самых 
комфортных пространств в центре Москвы, 
в том числе для концертных проектов. Там 
достаточно выходов, много точек питания 
и зеленая травка, на которой можно валять-
ся. Ноу-хау Chess & Jazz — шахматы, причем 
спортсмены готовились к нынешнему фе-
стивалю целый год, а результаты турнира, 
который прошел на фестивале, объявляли 
прямо перед выступлением хедлайнера — 
большой джазовой звезды Грегори Портера. 
Идея совместить джаз и шахматы в самом по-
пулярном городском саду сработала отлично 
уже второй раз.

Как и на любом массовом событии, на 
Chess & Jazz присутствовали рамки для до-
смотра, но охрана была лояльна и человеч-
на, а потому очереди на вход отсутствовали. 
На фестивале не было видно людей в фор-
ме — 27 июля совсем рядом с садом «Эрми-
таж», на соседних улицах, происходили мно-
гочисленные столкновения, но несколько 
тысяч человек слушали музыку только под 
контролем фестивальных служб. Это редкий 
случай для Москвы, где даже после концерта 
милейшей Кристины Агилеры люди шли в 
метро между шеренг Росгвардии.

В прошлом году Chess & Jazz длился один 
день, теперь два. Несмотря на то что хедлай-

нер первого дня фестиваля, пятницы, группа 
GoGo Penguin массовой аудитории известна 
гораздо меньше, чем Грегори Портер, англий-
ских музыкантов принимали с энтузиазмом, 
и им пришлось сыграть большой незаплани-
рованный бис. В этот же день на сцену вышли 
российские виртуозы из LRK Trio.

В субботу состав участников мало соот-
ветствовал традиционным представлени-
ям о джазовом событии. День начала отече-
ственная исполнительница R’n’B Gayana, ко-
торой, несмотря на активную работу на сце-
не на протяжении нескольких лет, Chess & 
Jazz пока не по плечу. Она все еще аккуратно 
следует фирменным ориентирам, как в клу-
бе или на конкурсе талантов. А вот Влади-
мир Золотухин, выступающий под псевдо-
нимом Zoloto, продемонстрировал не толь-
ко хорошие данные мелодиста и поэта-пе-
сенника, но и прекрасный уровень работы 
на сцене, хоть и выступил с вполне стандарт-
ным составом инструменталистов. Не зря с 
ним подписал контракт местный офис ре-
корд-мейджора Universal.

Кристиан Беришай, значившийся на афи-
шах как JMSN, добавил фестивалю амери-
канского блеска. Его соул звучал безупреч-
но. Даже в отсутствие прочих зарубежных го-
стей одно только выступление JMSN могло 
служить мастер-классом для отечественных 
музыкантов, собравшихся на Chess & Jazz.

Группа Haelos с томной вокалисткой Лот-
ти Бенардот увела фестиваль далеко от джа-
за. Haelos играют вполне традиционную 
для Британии смесь трип-хопа и поп-музы-
ки с женским вокалом в диапазоне от Lamb 
до Morcheeba. В этой музыке мастерство иг-
ры не так важно, как умение музыкантов со-
здавать герметичное звуковое пространст-
во. Тем не менее такие группы часто пригла-
шают на джазовые фестивали, например в 
Монтрё. Haelos там тоже играли.

Антон Севидов подготовил специально 
для Chess & Jazz джазовые аранжировки пе-
сен своей группы Tesla Boy, причем вывел на 
сцену бэк-вокалистов и брасс-секцию. Пожа-
луй, главным достижением музыканта стал 
настоящий танцевальный грув, которого на 
своих обычных выступлениях он добивает-
ся, используя стандартный состав Tesla Boy с 
синтезаторами. Синтезаторы здесь тоже ока-
зались на переднем плане, но в исполнении 
было много свинга, оно получилось легким 
и по-хорошему диким.

Даже немного затянувшийся саундчек 
Грегори Портера мог быть расценен как без-
упречное хедлайнерское выступление — 
чего стоил только инструментальный диа-
лог пианиста и органиста его группы. Про-
грамма, которую сыграл Портер, доволь-
но сильно отличалась от того, что он играл 
в прошлом году в Московском международ-
ном доме музыки. На фестивалях под откры-
тым небом он играет более заразительную, 
насыщенную танцевальным вайбом музы-
ку. Если первая половина шоу была демон-
страцией мастерства группы, то после хита 
«Liquid Spirit» все силы музыкантов и зрите-
лей были отданы безудержным танцам.

Во время своего выступления Портер рас-
сказал, что впервые приехал в Россию 15 
лет назад и выступал тогда в совсем малень-
ком клубе. И с тех пор, где бы ему ни прихо-
дилось играть, он всегда чувствует, что в за-
ле царит дух любви и свободы. Неизвестно, 
знал ли он, что в двух кварталах от сада «Эр-
митаж» люди бились, чтобы отстоять свои 
представления о свободе. На фестивале в 
этот момент царила атмосфера чистого сча-
стья, созданная черным музыкантом в стран-
ном головном уборе.

Два всемирно известных музея Лувр 
и Клюни провели чистку среди сво-
их спонсоров. И едва ли двумя случая-
ми вопрос будет исчерпан. Корреспон-
дент „Ъ“ во Франции Алексей Тарханов 
считает, что это может изменить «куль-
турный фандрайзинг».

 Журналисты AFP обнаружили, что 
в Лувре задрапирована дарственная над-
пись в «Крыле Саклеров», названном в честь 
семьи американских фармацевтических 
магнатов. В 1996 году семья выделила музею 
деньги на поддержку коллекции искусства 
Древнего Востока и получила взамен почет-
ное упоминание в списке спонсоров и имен-
ные залы. Это никого не удивляло до тех пор, 
пока в Соединенных Штатах не разразился 
скандал, связанный с одним из медикамен-
тов, на котором покоился успех саклеров-
ской компании Purdue Pharma — вышед-
шем в 1995 году анальгетике OxyContin, ко-
торый содержал опиаты, вызывал привыка-
ние и мог постепенно погубить пациентов, 
искавших в нем спасение от боли. 

Одним из главных борцов с фармацевтиче-
ской семьей и компанией Purdue Pharma ста-
ла знаменитая американская художница и фо-
тографиня Нан Голдин, испытавшая на себе и 
лечение, и его последствия. Созданная при ее 
участии ассоциация P.A.I.N. (Prescription Ad-
diction Intervention Now) не только обратилась 
в американский суд, но и начала требовать у 
музеев отказаться от «отравленных подарков» 
Саклеров — а в длинном списке одаренных 
фармацевтами, кроме Лувра, есть и «Гугген-
хайм», и галерея Тейт, и Британский музей.

Лувр первым среди музеев мира пошел 
навстречу ассоциации, отобрав почетное 
звание у семьи Саклеров. Впрочем, он осо-
бенно не рисковал. Деньги щедрых ньюй-
оркцев давно потрачены и не могут быть воз-
вращены, а залы, названные в честь мецена-
тов, как объяснил директор Лувра Жан-Люк 
Мартинез, по правилам музея могут быть пе-
реименованы спустя 20 лет.

Не менее заметным выглядит жест Музея 
средневекового искусства Клюни. Этот музей, 
знаменитый, в частности, шпалерами «Дама с 
единорогом», сейчас реконструируется. В ре-
конструкции участвуют меценаты, в том чи-
сле и крупнейший во Франции производи-
тель цемента и стройматериалов Lafarge. Ди-
рекцию этой компании в 2017 году обвини-

ли в сотрудничестве с запрещенным в РФ тер-
рористическим «Исламским государством». 
Для того чтобы филиал Lafarge продолжал ра-
ботать в Сирии, приходилось платить отступ-
ные. Как подозревает следствие, в 2011–2015 
годах компания отдала террористам €13 млн.

После того как было объявлено об откры-
тии дела по обвинению в «пособничестве 
преступлениям против человечества», Мини-
стерство культуры решило подстраховаться и 
без шума перечислило назад полученные от 
Lafarge в 2015 году €200 тыс. Правда, сейчас 
восемь бывших руководителей компании, 
уволенных с началом следствия, оправданы, 
а 24 октября Парижский суд решит, справед-
ливы ли обвинения в адрес Lafarge. Но даже 
если судьи не найдут в деле вины, едва ли му-
зей вернется за двухсоттысячным взносом.

События во французских музеях поднима-
ют вопрос о том, как теперь будут оценивать 
деятельность меценатов. Еще недавно счита-
лось, что все деньги, отданные на культуру, 
идут на общее благо. Спонсорство стало удоб-
ным способом повысить свое положение в об-
ществе, а у музеев, театров, балетных трупп, 
фестивалей происхождение денег, как пра-
вило, не вызывало особых вопросов. Сканда-
лы возникали только тогда, когда меценаты 
за свои взносы пытались еще и командовать.

Сегодня во Франции не утихают споры 
о том, у кого и на каких основаниях можно 
брать деньги и чем они пахнут. Следует ли их 
принимать у частных предприятий или го-
сударственных структур, чей бизнес или чье 
поведение кажется сомнительным. Под по-
дозрением оказываются не только до смерти 
запуганные обществом производители таба-
ка или алкоголя, но и участники возможных 
коррупционных схем или структуры, лояль-
ные к тоталитарным режимам. Причем подо-
зрения могут быть как обоснованными, так и 
не очень. Задача фандрайзинга десятикратно 
усложняется. Не так просто уговорить спонсо-
ра, еще сложнее найти идеального спонсора, 
сотрудничество с которым потом не бросит 
тень на культурный продукт.

«Даем деньги — у нас их не принимают. 
Что за поведение? А вроде бы культурные 
люди!» — возмущаются меценаты. Но это ре-
альность, с которой мы тоже начнем сталки-
ваться — сначала в международных проек-
тах, когда спонсоров из России начнут рас-
сматривать под увеличительным стеклом. 
Хотя какое дело даме с единорогом о заботах 
юстиции и были ли все известные нам меце-
наты образцами морали и нравственности?

ФЕСТИВАЛЬ ДЖАЗ

Chess & Jazz выиграл
вторую партию
Прошел очередной фестиваль музыки и шахмат

ФАНДРАЙЗИНГ ИСКУССТВО

У меценатов  
проверяют провенанс
Французские музеи избавляются от спонсоров 
с сомнительной репутацией

В рамках фестиваля «Черешневый лес» 
на Исторической сцене Большого теа-
тра петербургский Театр балета Бори-
са Эйфмана представил московскую 
премьеру — балет «Эффект Пигмали-
она», поставленный Борисом Эйфма-
ном на музыку Иоганна Штрауса-сына. 
 Рассказывает Татьяна Кузнецова.

 Сюжет пьесы Бернарда Шоу «Пигмали-
он» (а точнее — киномюзикла «Моя прекрас-
ная леди») в балет перевел Дмитрий Брян-
цев, поставив в 1977 году прелестный теле-
фильм «Галатея» с Екатериной Максимовой 
в заглавной роли. Заменить уроки фонетики 
классическим тренажем придумал режис-
сер и сценарист Александр Белинский; сце-
на, в которой Марис Лиепа обтачивал у стан-
ка очаровательную цветочницу, вытащив ее 
из башмаков и поставив на пуанты, застав-
ляя не отклячивать попку, не косить подъем 
и закрепить плечи, стала хореографической 
кульминацией телебалета.

Борис Эйфман, возможно не желая срав-
нений с эталонной «Галатеей», сделал своего 
«Хиггинса» чемпионом-«бальником» Лионом. 
«Элизу» по имени Гала (дочь и зазывалу извоз-
чика) он готовит к конкурсу на замену сво-
ей неуживчивой партнерше Тее, имеющей 
обыкновение падать в решающие моменты 
состязаний. Принципиально новым оказал-
ся главный поворот сюжета: учителю так и 
не удается привить зачатки грации косолапя-
щей, ходящей враскорячку оторве, утираю-

щей нос рукавом и норовящей врезать ему по 
морде от избытка нежных чувств. От дурных 
манер он избавляет ее с помощью, как сказа-
но в либретто, «современных технологий» — 
шлема и напульсников (похоже, с электриче-

скими разрядами — с помощью подобного 
ошейника моя подруга отучила свою собаку 
есть всякую дрянь на улицах). Благодаря та-
кой дрессуре героиня теряет всякую харак-
терность, оборачиваясь заторможенной ма-
рионеткой с кукольной пластикой, вероятно 
навеянной хореографу балетом «Коппелия». 
Наряженная в розовое кукольное платьице, 
резко контрастирующее с блескуче-обтяги-
вающими эротичными туалетами остальных 
конкурсанток (художник по костюмам Ольга 
Шаишмалашвили), Гала ассистирует своему 
Пигмалиону в соревнованиях, которые они, 
естественно, выигрывают. Мгновение спу-
стя, вернувшись к первозданности, она устра-
ивает своему учителю публичную разборку с 
мордобоем — тот, как и в пьесе Шоу, посмел 
принимать поздравления единолично (судя 
по хореографии — вполне заслуженно: Олег 
Габышев, накручивая по семь пируэтов, явно 
лидировал в конкурсном дуэте).

Свой триумф Гала хочет разделить с обожа-
емым партнером (балерина Любовь Андрее-
ва дважды прикладывает руку к сердцу, что-
бы зрители поняли ее чувства, поскольку по-
становка дает много поводов в них усомнить-
ся) и любимым папой, которого во сне посе-
тил Ангел (рослый мужчина в белом пари-
ке, костюме и с крыльями), из-за чего извоз-
чик раздирается между страстью к бутылке и 
жаждой молитвенного покаяния. Танцор Ли-
он, не пожелавший родниться с мизерабель-
ным папашей, оставляет его дочь в привыч-
ной ей среде. В финальном дуэте Гала воссо-
единяется с любимым в сновидении, но и 
тут, совершив ряд спортивных поддержек, 

герой ее покидает, что дает основания рекла-
мировать это изделие как «трагикомедию».

Тему куклы и кукловода Борис Эйфман 
проводит столь настойчиво, что легко запо-
дозрить в этом нечто личное. Вымуштрован-
ные танцовщики его труппы действительно 
покорны любым его фантазиям, будь то фи-
зиологические экстремальности типа раз-
рывания ног в шпагатах на 220 градусов или 
неумеренное хлопотание лицом на публи-
ку, которое балетоведы почему-то именуют 
«психологическим хореографическим ис-
кусством». Между тем прием прямого кон-
такта с залом свойственен куда более древ-
нему жанру — площадному театру марионе-
ток, зрелищу демократичному и простодуш-
ному, каковым, в сущности, и являются бале-
ты Бориса Эйфмана.

Как и в народном кукольном театре, в «Эф-
фекте Пигмалиона» много гэгов — и оплеухи, 
и пинки под зад, и погони, и драки, и ниже-
поясные шутки. Уровень юмора задает первая 
сцена: у задней кулисы к матовому стеклу ка-
бины душа, в котором моется голый главный 
герой, прилипли четыре служанки, изобража-
ющие крайнюю степень вожделения путем 
потирания эрогенных зон. Собственно, погла-
живание груди с переходом к промежности 
отличает не только похотливых служанок. В 
спектакле это знак сексуального желания, ха-
рактерный и для низов, и для истеблишмента, 
роль которого здесь отводится довольно вуль-
гарным конкурсантам-«бальникам» (артисты 
балета в совершенстве освоили свойственное 
этой разновидности танца виляние бедрами 
и манерную развинченность пластики, из-за 

чего и маскулинность главного героя не так 
очевидна, как того требует сюжет).

Что касается хореографии, то по части вы-
думки Борис Эйфман превзошел самого себя. 
Чего здесь только нет! И поддержки высокой 
степени акробатичности — с выбрасывани-
ем, перебрасыванием, с запрыгиванием, с по-
воротами в воздухе, вверх ногами, между ног, 
поперек туловища; и заломы корпуса край-
ней затейливости — с одновременными па-
дениями, прыжками и вращениями. И сами 
прыжки — с разножками, поворотами, гори-
зонтальные, диагональные, зависающие, па-
дающие, бреющие; а уж шпагатов и разновид-
ностей батманов и вовсе не счесть. И даже ци-
тата из хрестоматийного «Танца басков» — в 
старинном балете «Пламя Парижа» его испол-
няли перед взятием Бастилии, а здесь смеху 
ради им балуются неуправляемые люмпены. 
Все это разнообразие несется в безумном тем-
пе бесчисленных галопов Штрауса, оттанце-
вать каждую ноту которых Борис Эйфман счи-
тает необходимым, вероятно отождествляя 
музыкальность с ритмичностью. Знаменитые 
вальсы тоже присутствуют в двухактном по-
пурри, однако танцевать под них настоящие 
вальсы хореограф, возможно, счел слишком 
банальным. Во всяком случае, в вальсовые ¾ 
он предпочел утрамбовывать танго, самбу и 
прочие бальные зажигательности. Весь этот 
поток творческого сознания артисты испол-
няют безукоризненно, на максимальной ам-
плитуде и с полной самоотдачей. Пигмалион-
хореограф вправе гордиться своими гала-га-
латеями, вымуштрованными им без помощи 
«современных технологий».

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

Балет в темпе вальса
«Эффект Пигмалиона» Бориса Эйфмана

Поводов аплодировать у Грегори 
Портера было не меньше, 
чем у зрителей  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Компании Lafarge не дали поучаствовать в начавшейся реконструкции  
Музея средневекового искусства Клюни  ФОТО АЛЕКСЕЯ ТАРХАНОВА

Благодаря «современным техно-
логиям» героиня оборачивается 
заторможенной марионеткой  
с кукольной пластикой   
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

В российский прокат вышел триллер  
бельгийского режиссера Оливье Массе-Депасса  
«Материнский инстинкт»
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В заключительном матче третьего тура  
чемпионата России казанский «Рубин»  
принимает грозненский «Ахмат»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Футбол
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ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

ЦСКА забил с видеоповтора
Армейцы выиграли у «Локомотива» с помощью VAR

Санкт-петербургский «Зенит» вышел 
в единоличные лидеры Российской пре-
мьер-лиги, одержав третью победу под-
ряд и набрав максимальные девять очков. 
В воскресенье чемпионы страны обыгра-
ли «Оренбург» на его поле со счетом 2:0. 
ЦСКА благодаря единственному голу с пе-
нальти одолел дома «Локомотив» и опе-
редил принципиального соперника в тур-
нирной таблице. А ближе всех к «Зениту» 
пока располагается «Ростов», нанесший 
поражение «Арсеналу» в Туле — 3:2.

ентральным событием тре-
тьего тура чемпионата Рос-

сии, конечно, было столичное дерби ЦСКА—
«Локомотив». Впервые в недавно стартовав-
шем первенстве друг с другом встретились 
представители так называемой большой пя-
терки, которые, по мнению экспертов, явля-
ются главными претендентами на медали и, 
соответственно, прямыми конкурентами, а 
потому такие матчи имеют повышенный ко-
эффициент сложности. Хотя пока эта самая 
«большая пятерка» не выкристаллизовалась 
из общей массы и даже понесла потери в про-
тивостоянии с менее статусными команда-
ми. Тот же ЦСКА, напомним, уступил «Кры-
льям Советов», «Краснодар» допустил осечку 
во встрече с «Ахматом», а «Спартак» и вовсе 
проиграл дебютанту премьер-лиги «Тамбо-
ву», и произошло это как раз в третьем туре.

Кстати, красно-белые неубедительно вы-
глядели и в двух предыдущих матчах с «Со-
чи» и «Ростовом», в которых взяли четыре оч-
ка, но, по сути, как говорят в подобных случа-
ях, откровенно отскочили. Они демонстриру-
ют настолько невразумительный и несимпа-
тичный футбол, что спартаковские болельщи-
ки уже призывают к самой радикальной мере 
воздействия на сложившуюся ситуацию и тре-
буют отставки главного тренера Олега Кононо-
ва. После того как счет стал 2:0 в пользу хозя-
ев, с трибун саранской «Мордовия Арены», где 
«Тамбов» принимал москвичей, неслось «Ухо-
ди, пиджак», а «пиджаком» фанаты называют 
именно Кононова, который несколько лет на-
зад был признан самым стильным тренером 
премьер-лиги. «Унылое зрелище и позор» — та-
кой вердикт вынесли спартачи своей команде 
в соцсетях. Между тем ее наставник принес из-
винения за результат игры в Саранске. «Ответ-
ственность за это тяжелое поражение в первую 
очередь беру на себя,— заявил Олег Кононов 
на послематчевой пресс-конференции.— Я по-
нимаю болельщиков, которые выражают не-
довольство, но мы строим новую команду. Не-
сколько человек нас покинули, и мы продол-
жаем работать над тем, чтобы усилить состав».

Появилась информация со ссылкой на 
немецкие СМИ, что в ближайшее время в 
«Спартак» на правах аренды может перейти 
полузащитник дортмундской «Боруссии» Ан-
дре Шюррле. Прошлый сезон он также про-
вел в аренде в английском «Фулхеме», и вооб-
ще его карьера в последнее время пошла на 
спад, тем не менее это все-таки большой мас-
тер и чемпион мира в составе сборной Герма-
нии. По неофициальным данным, красно-бе-
лые предложили Шюррле хорошие условия 
с зарплатой около €3 млн в год. Кроме того, 
по сообщениям различных источников, они 

находятся в переговорном процессе с дру-
гими потенциальными новичками. Впро-
чем, независимо от того, когда и какая по-
ступит подмога, Кононову необходимо будет 
дать результат уже в следующем туре, в кото-
ром «Спартак» ждет принципиальное дерби 
с «Динамо». Еще одно «унылое зрелище» мо-
жет поколебать его позиции в клубе.

Тем временем третью победу подряд одер-
жал «Зенит», который пока без блеска, но уве-
ренно расправляется с оппонентами из ниж-
ней части турнирной таблицы. «Оренбург» 
они обыграли 2:0 и забили уже на 11-й секун-
де, причем с центра поля матч начинал сопер-
ник. У южноуральцев в том эпизоде оплошал 
Рикарду Алвеш — мяч от него достался Арте-
му Дзюбе, а тот ассистировал Сердару Азму-
ну. Это был самый быстрый гол петербург-
ского клуба в чемпионатах России, рекорд же 
по скорострельности принадлежит Алексею 
Бычкову из «Шинника», поразившему ворота 
«Ротора» в 1999 году на девятой секунде. Доба-
вим, что удвоили преимущество зенитовцы 
с весьма сомнительного пенальти, который 
четко реализовал Дзюба.

ЦСКА и «Локомотив», разумеется, не соби-
рались отпускать сине-бело-голубых в отрыв 
прямо на старте чемпионской гонки. Ничья 
не устраивала ни тех, ни других, так что по-
ложение обязывало команды рисковать и ис-
кать счастья в атаке. В дебюте дерби удача вро-
де бы улыбнулась армейцам, когда защитник 
железнодорожников Дмитрий Живоглядов, 
как показалось, подыграл себе рукой в своей 
штрафной площади. Однако арбитр Влади-
слав Безбородов, обратившись за помощью 
к системе VAR, рассудил иначе и не назначил 

11-метровый удар. В середине первого тайма 
отличный момент упустил лучший бомбар-
дир прошлого чемпионата Федор Чалов, ко-
торый еще ни разу не отличился в нынешнем 
первенстве. Зато затем армеец перспективно 
упал в чужой штрафной после едва заметно-
го столкновения с Мурило, и на этот раз Без-
бородов с видеоассистентами усмотрели на-
рушение правил. В итоге Чалов забил-таки с 
пенальти. Более того, его гол оказался единст-
венным и победным. «Локомотив» практиче-
ски не создавал остроты у ворот Игоря Акин-
феева — можно отметить разве что пару опас-
ных «стандартов». На атакующем потенциале 
красно-зеленых негативно сказалось отсутст-
вие из-за микротравмы Антона Миранчука, а 
усилий его брата Алексея было недостаточно. 
В концовке они попытались заработать свой 
пенальти, но VAR проигнорировала падение 
Федора Смолова.

Александр Ильин

Лучший бомбардир прошлого  
чемпионата России Федор Чалов 
(№9) забил первый гол в нынеш-
нем первенстве и принес ЦСКА  
победу в матче с «Локомотивом» 

«ФОРМУЛА-1»

Даниил Квят встал на третье место
Российский гонщик показал лучший результат в сезоне

Даниил Квят на Гран-при Германии по-
казал результат, который, не исклю-
чено, поможет ему добиться повыше-
ния в классе и перебраться из Toro Rosso 
обратно в Red Bull. Российский гонщик 
в совершенно безумной гонке в Хоккен-
хайме финишировал третьим, уступив 
только Максу Ферстаппену и Себастья-
ну Феттелю.

онка на «Хоккенхаймринге» должна бы-
ла стать праздником для команды Mercedes. 
Именно на Гран-при Германии пришлось 
празднование 125-летия присутствия име-
нитого автоконцерна в автоспорте. Именно 
на него выпал 200-й Гран-при в истории ко-
манды. И все шло хорошо. Льюис Хэмилтон, 
в нынешнем сезоне перекроивший «Форму-
лу-1» в формат «я и все остальные», занял пер-
вое место на стартовом поле, прекрасно отра-
ботал на старте и начал отрываться от пресле-
дователей, вгоняя в уныние всех, кто не соби-
рался на немецком этапе болеть за немецкую 
команду. И в этот момент никто не мог пред-
ставить, что чуть позже британец спросит 
свою команду, как так вышло, что все так пло-

хо? А было действительно плохо. Тут и пяти-
секундный штраф, на который Хэмилтон на-
рвался, нарушив правила заезда на пит-стоп. 
И неготовность команды, механиков которой 
маневр пятикратного чемпиона мира застал 
врасплох. В результате они были вынуждены 
судорожно носиться по боксу, вытаскивая ко-
леса и носовой обтекатель на замену разбито-
му британцем. И невероятные шесть пит-сто-
пов Хэмилтона (хоть тут он стал первым). Все, 
что смогли ответить Хэмилтону, довольство-
вавшемуся 11-м местом, из боксов, так это де-
журное «нужно проанализировать случивше-
еся». Но сделать это будет сложно, так как на 
трассе творилось форменное безумие.

Виной всему, конечно, дождь. Он словно 
обрел собственную волю и рисовал сцена-
рий гонки, выдавая болельщикам компенса-
цию за все те этапы, которые теряли интри-
гу после первого же поворота, а чаще еще и 
до старта. Дождь то усиливался, то ослабевал. 
Машина безопасности так часто появлялась 
на трассе, что ее водителя впору включать в 
итоговый протокол. Все это вынуждало ко-
манды играть в лотерею, балансируя между 
моментами, когда еще рано менять резину 
и когда уже поздно. Но если большие коман-
ды, как тот же Mercedes, Red Bull или Ferrari, 

полагаясь на мощь своих машин, действова-
ли по старому принципу бразильского фут-
бола — «вы забьете, сколько сможете, а мы 
— сколько захотим»,— то маленьким при-
ходилось терпеть и ждать. И они были воз-
награждены. Особенно приятно, что имен-

но «маленькая» Toro Rosso и ее гонщик Да-
ниил Квят стали главными выгодоприобре-
тателями в немецкой гонке.

Хотя на этот счет могут быть разные точ-
ки зрения. Болельщики Макса Ферстаппена и 
слушать ничего не станут, если кто-то попыта-
ется бросить тень на успех лидера Red Bull. Фа-
ны Ferrari наверняка объявят вендетту, если 
кто-то скажет, что лучшим, пусть и не первым, 
был не Себастьян Феттель. Немец действи-
тельно был великолепен. Ведь он стартовал 
последним, а финишировал вторым.

Но все же такой рывок Феттелю вряд ли 
бы удался, если б не провалил гонку тот 
же Хэмилтон, если бы не вылетели с трас-
сы Шарль Леклер и Валттери Боттас. А Квят 
— это немного другое дело. Его Toro Rosso 
не предназначена для великих свершений. 
Смысл существования этой команды в об-
катке решений для старших «быков». А еще 
в том, чтобы выступать в качестве сейфа, из 
которого боссы Red Bull могут выдергивать 
гонщиков в главную команду, когда им это 
вдруг понадобится. И мест выше конца пер-
вой десятки от Toro Rosso никто особо и не 
ждет. А вот в Германии Квят стал третьим. И 
не только потому, что в команде угадали с 
пит-стопами, хотя недооценивать этот факт 

тоже нельзя. Но объяснение успеха одними 
только пит-стопами было бы слишком про-
стым. Противоречащим фактам. Например, 
тому, что Квят, в отличие от многих топовых 
гонщиков, все-таки дожил до решающей ста-
дии. Или тому, что в моменте он был облада-
телем быстрейшего круга. Тому, наконец, что 
в сложном эпизоде, когда в борьбе за второе 
место на него давил Феттель, он не утратил 
хладнокровия. А ведь именно неуместная 
эмоциональность в 2017 году стоила ему ме-
ста в Red Bull, а затем и в «Формуле-1» (перед 
уходом из серии он был переведен как раз в 
Toro Rosso). И сезон-2018 он вынужден был 
пропустить. Вчера же Квят решил выжать не 
теоретически возможный, а реально дости-
жимый максимум и не прогадал, выдав луч-
ший результат сезона и добившись третьего 
подиума в карьере. В 2015 году в Венгрии он 
был вторым, а в 2016-м в Китае — третьим. 

Добавим, что второй номер Red Bull Пьер 
Гасли, на место которого уже некоторое вре-
мя по слухам претендует Квят, вообще не фи-
нишировал. И это тоже может оказать влия-
ние на решение руководства Red Bull отно-
сительно того, кому доверить место за рулем 
второй машины.

Александр Петров

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ВОДНЫМ ВИДАМ СПОРТА

Сборная России  
добавила видов на воду
Отечественная команда пловцов  
продолжает прибавлять

Сборная России заняла третье место 
в общем зачете завершившегося вче-
ра в корейском Кванджу чемпионата ми-
ра по водным вида спорта. Это повто-
рение результата двухлетней давности. 
Но все-таки если сравнивать нынешнее 
выступление российской команды с ее 
выступлением на предыдущем миро-
вом первенстве, вполне очевиден пусть 
не радикальный, но прогресс. В первую 
очередь это касается одного из главных 
с точки зрения престижа и «медалеемко-
сти» олимпийских видов — плавания.

емпионат мира по водным видам 
спорта завершился вчера для сборной Рос-
сии небольшой стопкой наград, завоеван-
ных пловцами. Спинисты Евгений Рылов и 
Климент Колесников на 50-метровке уступи-
ли только южноафриканцу Зейну Уодделлу, 
по бронзе добавили Юлия Ефимова на этой 
же дистанции брассом и мужская четверка в 
комбинированной эстафете.

С точки зрения оценки вектора движения 
сборной России в водных жанрах, его «про-
ецирования» на открывающуюся через год 
Олимпиаду в Токио итоги корейского пер-
венства можно интерпретировать по-разно-
му. Можно — спокойно. В общем зачете она 
заняла то же третье место, что на предыду-
щем чемпионате в Будапеште, пропустив 
вперед тех же могучих соперников — Китай 
и США (см. справку). Тем же остался и основ-
ной поставщик призов, позволивший рос-
сийской сборной быть в тройке. Это — син-
хронное плавание, которое в Кванджу при-
несло ей три четверти золотых наград, де-
вять из дюжины, и в котором если отечест-
венная команда кому-то и отдает золото, то 
по-прежнему лишь потому, что от участия 
в некоторых дисциплинах воздерживает-
ся. При этом надо учитывать важный факт. 
В синхронном плавании «олимпийская про-
екция» как раз наименее актуальна. В То-
кио у неуязвимых российских спортсменок 
больше двух золотых наград взять не вый-
дет, потому что на Олимпиаде синхронное 
плавание по-прежнему представлено ис-
ключительно состязаниями дуэтов и групп.

Актуальнее всего такая «проекция», естест-
венно, для грандиозного по медалеемкости 
«обычного» плавания. В нем на чемпионатах 
мира тоже разыгрываются «лишние» медали 
— такие, которые не будут стоять на кону в То-
кио, но их доля относительно невелика.

Так вот, итог турнира пловцов в Корее для 
сборной России можно считать успешным, 
наводящим на мысли о перспективах. И тут 
нельзя акцентировать внимание на россий-
ской позиции в медальном зачете плаватель-
ных состязаний: она — четвертая, в то время 
как в 2017 году россияне поделили третью с 
китайцами. Значимее иные цифры, прежде 
всего — медальный набор.

Если говорить о золоте, то в Кванджу пол-
ностью повторилась будапештская история. 
Российская команда снова завоевала три 
высшие награды. И снова ей их принесли 
брассисты Юлия Ефимова и Антон Чупков, а 
также спинист Евгений Рылов, когда плыли 
любимые 200-метровки в программе одного 
триумфального для России вечера. Но вот на-
бор медалей достоинством пониже в Кванд-
жу был гораздо богаче будпашетского: в 2017 
году — три серебряных и четыре бронзовых, 
в 2019-м — семь серебряных и пять бронзо-
вых. Получилось 15 призовых мест в общей 
сложности. А это — очень серьезный показа-
тель. Прилично опередили российскую ко-
манду, которая не так давно, на стыке прош-
лого и нынешнего десятилетий, переживала 
настоящий кризис и каждую награду счита-
ла за счастье, разве что американцы. А, ска-

жем, австралийцы, вторые в плавательной 
классификации,— совсем рядышком. И по 
набору дисциплин, стилей, в которых рос-
сийское плавание конкурентоспособно, оно 
австралийскому, судя по корейскому чемпи-
онату, уже практически не проигрывает.

Но есть нюанс, пожалуй, еще более зна-
чимый, чем фиксирование статистического 
рывка плюс колоссального, такого, что за год 
вряд ли куда-то может испариться, превос-
ходства над остальными в своих «коронках» 
Ефимовой, Рылова и Чупкова. Это — фикси-
рование, скажем так, не использованных в 
Кванджу российской командой резервов.

Допустим, в плавании на спине она ас-
социировалась на чемпионате почти цели-
ком и полностью с Евгением Рыловым. Но, 
кажется, могла бы ассоциироваться и со 
стрельнувшим лишь на 50-метровке Кли-
ментом Колесниковым, в прошлом сезо-
не плававшим на уровне мировых рекор-
дов,— если бы не проблемы с рукой, сорвав-
шие 19-летнему пловцу подготовку к чемпи-
онату мира. А рассуждая о перспективах Ры-
лова, следует знать, что, проиграв на стоме-
тровке на втором подряд мировом первенст-
ве Сюю Цзяюю, он затем в финале комбини-
рованной эстафеты свой этап проплыл, по-
бив время мирового рекорда, с таким време-
нем, на которое его китайский конкурент ед-
ва ли способен.

А еще надо знать, что в Кванджу в россий-
скую команду был интегрирован очередной 
отряд пловцов вроде Колесникова — тиней-
джерского или близкого к такому возраста, 
и некоторые его представители, совсем не-
давно никому не известные, показали себя 
опасными бойцами даже для тех, кто в элите 
уже далеко не первый сезон. Мартин Малю-
тин, которому 20 исполнилось в начале ию-
ля, был третьим на кролевой 200-метровке и 
помог, будучи финишером, стать второй чет-
верке в эстафете 4Х200 м. Андрей Минаков в 
17 был вторым на 100-метровке баттерфля-
ем, а Дарья Васькина в 16 — третьей на 50-ме-
тровке у спинисток. Будет удивительно, если 
до июля следующего года они не добавят.

Алексей Доспехов
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Третий тур
«Динамо»—«Урал» 2:0. Юсупов, 16; Панченко, 31.

«Уфа»—«Крылья Советов» 2:1. Фомин, 21; Полуяхтов, 33 
(автогол) — Мияйлович, 25.

«Тамбов»—«Спартак» 2:0. Гогуа, 29; Таказов, 69.

«Краснодар»—«Сочи» 3:0. Игнатьев, 14, 42; Сулейманов, 80. 
Удаление: Набиуллин («Сочи»), 77 (2 ж. к.).

«Оренбург»—«Зенит» 0:2. Азмун, 1; Дзюба, 55 (пен.).

«Арсенал»—«Ростов» 2:3. Луценко, 67; Чаушич, 90+4 — 
Еременко, 21; Ионов, 49; Шомуродов, 81.

ЦСКА—«Локомотив» 1:0. Чалов, 42 (пен.).

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Зенит» 3 3 0 0 6:1 9
2. «Ростов» 3 2 1 0 7:5 7
3. «Краснодар» 3 2 0 1 6:3 6
4. «Урал» 3 2 0 1 6:4 6
5. ЦСКА 3 2 0 1 3:3 6
6. «Рубин» 2 1 1 0 2:1 4
7. «Арсенал» 3 1 1 1 6:6 4
8. «Локомотив» 3 1 1 1 3:3 4
9. «Динамо» 3 1 1 1 3:2 4
10. «Спартак» 3 1 1 1 3:4 4
11. «Уфа» 3 1 0 2 6:7 3
12. «Тамбов» 3 1 0 2 4:4 3
13. «Ахмат» 2 1 0 1 1:3 3
14. «Крылья Советов»  3 1 0 2 5:5 3
15. «Оренбург» 3 0 0 3 2:6 0
16. «Сочи» 3 0 0 3 0:6 0
Матч «Рубин»—«Ахмат» пройдет сегодня.

Гран-при Германии —  
11-й этап чемпионата мира
1 (2). Макс Ферстаппен (Нидерланды, Red Bull) — 
1:44.31,275. 2 (20). Себастьян Феттель (Германия, Ferrari) 
— отставание 7,333. 3 (14). Даниил Квят (Россия, Toro 
Rosso) — 8,305. 4 (15). Лэнс Стролл (Канада, Racing Point) — 
8,966. 5 (8). Карлос Сайнс (Испания, McLaren) — 9,583. 6 (16). 
Александр Албон (Таиланд, Toro Rosso) — 10,052. 7 (5). Кими 
Райкконен (Финляндия, Alfa Romeo) — 12.214. 8 (11). Антони 
Джовинацци (Италия, Alfa Romeo) — 13,849. 9 (6). Ромен 
Грожан (Франция, Haas) — 16,838. 10 (12). Кевин Магнуссен 
(Дания, Haas) — 18,765.

В скобках — позиция на стартовой решетке.

Чемпионат пилотов
1. Льюис Хэмилтон (Великобритания, Mercedes) — 223 очка. 
2. Валттери Боттас (Финляндия, Mercedes) — 184.3. Ферстап
пен — 162. 4. Феттель — 141. 5. Шарль Леклер (Монако, Ferrari) 
— 120. 6. Пьер Гасли (Франция, Red Bull) — 55. 7. Сайнс — 48. 
8. Райкконен — 31. 9. Квят — 27. 10. Ландо Норрис (Велико
британия, McLaren) — 22. 

Кубок конструкторов
1. Mercedes — 407 очков. 2. Ferrari — 261. 3. Red Bull — 217. 
4. McLaren — 70. 5. Toro Rosso — 42. 6. Renault — 39. 7. Alfa 
Romeo — 36. 8. Racing Point — 31. 9. Haas — 19.

Чемпионат мира  
по водным видам спорта  
в Кванджу (Южная Корея)
Мужчины. Спина, 50 м. 1. Зейн Уодделл (ЮАР) — 24,43. 
2. Евгений Рылов — 24,49. 3. Климент Колесников 
(оба — Россия) — 24,51. Эстафета 4х100 м, комплекс. 
1. Великобритания — 3.28,10. 2. США — 3.28,45. 3. Россия 
(Евгений Рылов, Кирилл Пригода, Андрей Минаков, Владимир 
Морозов) — 3.28,81.

Женщины. Брасс, 50 м. 1. Лилли Кинг (США) — 29,84. 
2. Бенедетта Пилато (Италия) —30,00. 3. Юлия Ефимова 
(Россия) —30,15. 

Общая таблица медалей
 З С Б В
1. Китай 16 11 3 30

2. США 15 11 10 36

3. Россия 12 11 7 30

4. Австралия 7 9 7 23

5. Венгрия 5 0 0 5

6. Италия 4 6 5 15

7. Великобритания 4 2 6 12

8. Германия 3 2 3 8

9. Бразилия 2 3 2 7

10. Канада 2 2 7 11

Таблица медалей в плавании
 З С Б В
1. США 14 8 5 27

2. Австралия 5 10 5 20

3. Венгрия 4 0 0 4

4. Россия 3 7 6 16

5. Италия 3 2 3 8

6. Китай 3 2 2 7

7. Великобритания 3 1 3 7

8. Япония 2 2 2 6

9. Канада 2 0 7 9

10. Швеция 1 2 2 5
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